
Categoría 1. 
Competencias y 

perfil
 

Especif icamente tenemos dos cursos en el ciclo profesional que tienen un carácter marcadamente social que son: Proyecto e Identidad, que 
mutará en el nuevo plan de estudios Proyecto para las indentidades y otro que se llama producto y Comunidad, que se llamará para las 
colectividades. En ambos espacios se vinculan elementos tanto conceptuales como metodológicos desde la proyectación y desde la 
investigación que enfocan el ejercicio proyectual hacia mirada de lo que podemos entender como el diseño social.
Es entender como el diseñor es un actor social mas que no llega con la solución mágica a una comunidad o conglomerado de personas sino 
que construye junto con ellos, leyendo las necesidades, acompañando el proceso creativo y evaluativo de la propuestas al interior de la 
comunidades.
Cursos. (identidad) trabaja básicamente con la lectura de patrones de identidad cultural y su posible representación material a través de 
saberes prácticos artesanales con diversos niveles de apropiación tecnológica. 
(comunidad) busca enfocarse en el trabajo planteado en primera instancia por Manzini y otros autores de trabajar directamente con la 
comunidad para la solución de sus necesidades. 
Como espacios de formación yo creo que esos dos estan puestos ahí con un enfoque puntual.
Desde hace un par de años un espacio que hoy es del quinto semestre, que antes inclusive tenía el enfoque totalmente contrario que era el 
del mercado o el mercadeo, hoy a migrado a ser un tema mediado por lo cultural y sabemos que lo cultural es inminentemente social (...) 
aborda esto que tiene que ver con ese papel del diseño en aspectos que van mucho mas allá de la artif icialidad que se intercambia 
comercialmente, entonces creo que también ese ha sido un espacio donde los estudiantes se han podido dar cuenta del potencial que tienen 
el diseño que se puede traducir al f inal en estrategias, materialidad evidentemente que puede mediar esas estrategias pero que le muestra al 
estudiante que, hoy que el diseño es mucho mas que objetos, mucho mas que objetualidad y un ejercicio mediado solamente por la estética o 
lo llamativo que pueda llegar a ser un objeto.
Como estamos en un ejercicio de cambio yo pensaría que también hay (...) unos espacios puntuales donde se pueden hacer reflexiones, creo 
que los cursos de Teoría del diseño si bien marcados por la autonomía catedrática que tienen cada uno de los profesores que la dicta, no se 
aleja del todo de esa postura [el DS], elementos dentro de la línea EC también marcan esa tendencia. 
La línea de investigación en ergonomía que atiende cursos teóricos como proyectuales, creo que en el ejercicicio que hemos venido haciendo 
en Núcleo 6, se llamaba el núcleo integral que es se donde vinculaba integralmente toda la formación disciplinar de un estudiante, desde hace 

Hay 4 cursos de taller especificos 
enfocados en el enfoque de DS, 
además de cursos teóricos donde 
está el espacio reflexivo alrededor del 
componente social del diseño.
Además el director es enfático en 
decir que este enfoque lo declaran en 
su nuevo curriculo, hablando de un 
diseño para la vida, relacionado al 
bienestar y la sostenibilidad.

Un curso nombrado como tal no. (…) Pero hay una parte en los temas de gestión que si se mete todo el tema como social, sin embargo no es a 
nivel profundo.
y digamos que de alguna manera también que como una pauta que nos dimos el cuerpo docente de la facultad era intentar hacer proyectos lo 
más reales posibles, contemplando como esas minorías de las que hablabas ahorita.

No tienen cursos que aborden 
directamente el DS pero 
desde los temas de gestión si 
se toca lo social. 
Es también una decisión del 
cuerpo docente desarrollar 
proyectos muy cercanos a la 
realidad.

Sí, defini tivamente, es  más  de hecho manera  declarada uno de los  proyectos  de la  l ínea  que el los  tienen, Proyecto 7 es  en IS, o sea  
de manera  declarada lo tenemos  ahí y también tenemos  otra  estrategia  que es  cocurricular, y es  que cuando un estudiante del  
pregrado lo cursa  nosotros  le permitimos  homologarlo por uno de estos  proyectos  o por ciertas  materias  complementarias , que es  
un proyecto que se l lama Giant, ese proyecto está  desde el  2008, entonces  nosotros  2008, 2009, 2010 hicimos  cada semestre un 
proyecto de esa  natura leza  y luego lo empezamos  a  hacer cada dos  años . (…) Entonces  por ejemplo en Giant lo que buscábamos  
era  una comunidad, en a lgunos  casos  trabajamos  con los  Cedezos , en otros  casos  en El  Reti ro, La  Ceja , en las  comunas , 
desarrol lando proyectos  con la  población de a l lá  para  resolver ciertas  neces idades , la  idea  del  proyecto no es  que, y eso era  parte 
de lo bacano, no es  que nos  di jera  la  comunidad este es  mi  problema , resolvámos lo s ino que lo que se pretendía  era  que los  
estudiantes  con unos  equipos  de profesores  vis i taban la  comunidad y uti l i zando herramientas  de etnografía , de sociología , de 
Diseño centrado en el  usuario o en el  humano, el los  mismos  empezaban a  detectar cuá les  era  las  neces idades  y buscaban una 
pos ible solución para  eso, no necesariamente tenía  que ser un producto, podía  ser un plataforma de servicios , etc. 
(Hablando de los  participantes  en Giant)|13:28| Eso depende de las  s inergias  que hemos  logramos  hacer a l  arrancar el  proyecto y 
a  veces  depende de la  etapa de planeación que logremos  tener, (…) cuando logramos  hacer convocatorias  hemos  tra ído gente de 
adminis tración, de negocios  internacionales , incluso en los  inicia les  tra íamos  estudiantes  de Holanda, de TU Del ft, o de otros  
pa íses  (…)y desarrol lábamos  ese proyecto con el los  y con profesores  también de otras  insti tuciones , lo hemos  hecho también con 
la  Federico Santamaria  de Chi le (…) y como que hacemos  un proyecto de una magnitud grande, (mayor). (…) s i  tratamos  de que haya  
multidiscipl inariedad. |14:35| No es  obl igatorio, cuando nosotros  lanzamos  esto di jimos  venga, este tipo de temas  no los  
hagamos  obl igatorios  (…) lo tenemos  también como una estrategia  en el  sentido que los  estudiantes  que quieran y que le 
empiecen a  coger el  gusto puedan hacer estos  proyectos  y los  otros  de la  carrera , o sea  que no se queden como l imitados  a  hacer 
un único proyecto en el  campo durante su formación s ino que puedan  tener la  pos ibi l idad de hacer otro más , o s i  los  estudiantes  
tienen la  intención y sa le un proyecto con a lguna fundación fuera  de esto nosotros  tenemos  unos  espacios  curriculares  como para  
poder también involucrarlo en la  formación, esa  flexibi l idad nos  permite que s i  surge un proyecto con esta  natura leza  se pueda 
vincular muy natura lmente con el  pregrado. (…) Idea lmente estudiantes  de 5º para  arriba.

Con un curso llamado Proyecto 7 que 
se desarrolla en torno a la IS y un 
proyecto especial llamado Giant, que 
es electivo y puede ser homologado 
por otros cursos, tiene el propósito 
de trabajar con comunidades donde 
iban a resolver problemas que ellos 
identificaran, sin preguntarle a la 
comunidad. Han tenido aliados 
internacionales en este proyecto.

Hay un interes por sensibilizar a los 
estudiantes frente a necesidades del 
contexto social distintas a las de su 
entorno inmediato

|48:41| Yo creo que s í porque (…) el los  pueden decidi r hacer su trabajo de grado en lo que les  de la  gana y en los  úl timos  
años  digamos  que hay una tendencia  muy muy fuerte hacia  a l lá , hacia  poder entender como es  el  impacto de un diseñador 
en una sociedad X, independiente de s i  es  vulnerable o no, s ino que entienda cómo es  el  trabajo con el  otro y que el  otro es  
el  que tiene la  respuesta  sobre su problemática . O sea, a  mi  no me interesa  formar diseñadores  de escri torio, a  mi  me 
interesa  formar diseñadores  que van, cargan, se untan, se ensucian porque es  que esa  la  única  manera  en ud puede 
entender otras  rea l idades  que es  el  problema que nosotros  tenemos, o sea  nosotros  hacemos  diseño basados  en 
requerimientos  y no en rea l idades . |49:54| Que ha  s ido como una consecuencia  s í, o sea, no ha  s ido un propós i to (…) ta l  vez 
ha  s ido un propós i to intrínseco es  deci r ha  venido sucediendo en la  medida  que nuestra  sens ibi l idad como profes ionales  
nos  ha  l levado a  compartírselo a  nuestros  estudiantes  pero que esté como en nuestros  principios  [curriculares ]? No, eso no 
va  estar, que me parece muy tenaz porque cons idero que hoy es  un di ferenciador, s i  yo me comparo con (…) las  demás  
[facul tades] me doy cuenta  que ahí está , que mi  di ferenciador en efecto es  ese, que el los  entiendan un fenómeno socia l  y 
cómo el  diseño puede dar respuesta  a  ese fenómeno socia l , a  través  de cualquier cantidad de métodos , abordajes  y 
soluciones , y también que entiendan que no tiene que ver con la  cosa, o sea  el  resul tado no necesariamente es  una cosa  
pueden ser veinte mi l  cosas , puede ser una, puede ser media , puede ser ninguna [o puede ser el  reordenamiento de la  cosas  
que ya  exis ten]; ese es  un problema del  diseño muy grave que tenemos, que s iempre creen que tiene que ser completamente 
novedoso, de eso que uno dice Wow, nunca lo había  vis to jamás , no! Eso es  fa lso.
|51:16| digamos  que ha  sucedido ta l  vez por la  forma que hemos  venido trabajando pero porque sea  un principio 
insti tucional , eso apenas  lo estamos  aprendiendo a  reconocer ahora  , que es  lo que te digo del  diseño bonaventuriano, eso 
es  reciente, eso ha  pasado este año a  parti r de discus iones  que hemos  tenido, de i r viendo anál i s i s  de lo que ha  venido 
pasando con nuestros  estudiantes  porque como te decía  el los  lo pueden escoger (refi riéndose a l  Trabajo de grado) cua lquier 
tema (…) y el los  escogen temas  en educación, hay unos  temas  recientes  que me parecen sorprendentes  que tienen que ver 
con abuso sexual , todo el  tema de sexual idad y de identidad de genero están super en boom, y esos  temas  a  nosotros  nos  
sobrepasan, o sea  yo tengo que tener asesores  de ps icología  para  poder que nos  digan a  nosotros  cómo hacer porque yo 
digo, cómo abordar eso? Cómo lo eva lúo? (Cómo le digo que se acerque a  esa  población?); me parece muy interesante 

Desde los principios franciscanos: la 
sostenibilidad, el desarrollo creativo 
y el trabajo social.
En sus principios curriculares 
actuales no hay nada explicitamente 
que aluda al DS, pero se manifiesta 
que ha venido sucediendo desde los 
docentes internos que lo han 
empezado a compartir estas 
refleciones en clase.
Considera esta sensibilidad social 
como un diferenciador de la Facultad.
En el curso Trabajo de grado han 
realizado proyectos vínculados a 
problemáticas sociales, en Teoría del 
diseño (3o) e Historia de la Cultura 
material (3 cursos desde 3o) se busca 
que reflexionen sobre realidades 
sociales y culturales desde el diseño 
en nuestro entorno.
Se plantea que desde los ODS los 
Talleres formulen sus proyectos de 
diseño.

Zoom 79 |00:41| Voy a  contextual i zar un poquito, el  ITM es  una insti tución públ ica , es  la  única  insti tución públ ica  que 
tiene diseño industria l  en Medel l ín, eso ya  nos  convoca a  tener una función socia l  muy grande, no en términos  de DS 
como lo que estás  hablando s ino la  función socia l  de la  educación. Y no podemos  desconocer entonces  que s i  somos  
un programa de diseño dentro de una insti tución públ ica  pues  no le apostemos  a l  DS. Entonces  s í, dentro del  currículo 
el  diseño para  un públ ico más  o menos  determinado que es  lo vos  estas  determinando ahí [comunidades  vulnerables , 
lo que digo en mi  definición] exis te y se hace mucha fuerza  en ese tipo de públ icos .
Cursos  |02:27| Tenemos  una l ínea  optativa  que está  compuesta  por 3 materias  que es  solo de diseño inclus ivo, que 
pues  hace parte del  diseño socia l , que van del  6º a l  8º nivel . Aparte de eso hay un ta l ler de diseño, que es  el  Ta l ler de 
proyectos  sostenibles  [7º semestre] que va  de la  mano con una materia  que es  Ética  ambienta l  y sostenibi l idad. 
Zoom 80 |00:22| A lo largo del  currículo nosotros  en Ta l ler de proyectos  Mercado y Usuario que es  de 5º semestre (…) en 
esta  se ha  estado trabajando con la  Corporación mundia l  de la  mujer temas  de inclus ión, ese tipo de cosas . A lo largo 
del  currículo se trabaja  en varias  partes  con el  asunto de comunidades  (…) y hemos  trabajo durante varios  años  con la  
RAD en el  ta l ler RAD socia l , hemos  s ido como abanderados  de ese proceso durante muchos  años  entonces  creo que el  
asunto socia l  se vive. 
Teorías , autores  particulares  en estos  cursos  |01:57| no tengo ni  idea, hasta  a l lá  no l lego.
Metodologías  |02:15| s í, por ejemplo, en este ta l ler en el  que se está  trabajando con la  Corporación mundia l  de la  
mujer se han hecho ta l leres  con las  personas  involucradas  (…) el  asunto de la  cocreación es  super importante y ahori ta  
que están trabajando con la  Unidad de resti tución de tierras , nada más  la  semana pasada estuvimos  en Montebel lo 
haciendo un ta l ler con la  comunidad de como creerían el los  que podrían participar del  proceso. (fue un proyecto que 
cayó hace 20 días  y se fi rmó hace 8 días . Puede ser un proyecto de investigación??)
Otros . |03:33|
Nosotros  tenemos  una cosa  que se l lama el  Centro de Consul toría  en Diseño que es  como una especie de inhouse que 
tenemos  y ahí se ha  trabajado mucho el  tema de diseño para  comunidades . Se trabaja  con estudiantes , con 
contratis tas  y entonces  lo hacen es  que desarrol lan proyectos  bien sea  que vayan y los  busquen o que l leguen. Sé que 

Asocia el rol social al carácter 
publico de la institución 
universitaria y su función social 
educativa, pero no al DS.

Con respecto a cursos hay una línea 
optativa de tres cursos de diseño 
inclusivo que y un taller de 
Sostenibilidad que asocian con el 
DS.
También está el Taller Mercado-
usuario (5o semestre) que ha 
trabajado con temas de inclusión 
de mujer. Han participado en el 
taller RAD Social. 
Y tienen un Centro de consultoria 
en diseño en el que han trabajado 
para comunidades

Pero yo que s i  quiero sa lgan del  pregrado, sens ibi l i zados , el  mínimo mío es  que esta  gente se entere de que vive en un contexto 
socia l  y cul tura l  mucho más  ampl io de su dominio fami l iar y de sus  amigos , y no solo porque lo pretenda desde IPD s ino que la  
univers idad dice uno tiene que ayudar a  formar a l  ciudadano, entonces  en esa  concepción del  ciudadano yo neces i to 
sens ibi l i zarlos , y no sens ibi l i zarlos  solo en su rol  como ciudadanos  s ino como su actividad profes ional  puede ayudar a  resolver 
los  problemas  de la  gente, de hecho eso es  el  diseño, o sea, uno resuelve neces idades  y deseos .
hay dos , voy a  mencionar varios , el  primero el los  pueden hacer práctica  s i  lo quieren en una fundación o en un tema socia l  (…), en 
Proyecto fina l  que es  el  úl timo proyecto del  programa también tienen la  oportunidad de desarrol larlo en esa  área  (…) y digamos  
que en el  Núcleo de formación insti tucional , que normalmente son servidas  por la  Escuela  de humanidades  en a lgunas  de el las  
dependiendo de lo que el  es tudiante escoja  podría  tener esa  opción de trabajos  puntuales  en esa  área.
[P t  7]|18 52| El l    i   t  t  d  l  IS d d   t  d  i t  t ó i  i  t t  d l l d   

También pueden hacer la Práctica 
con una institución de carácter social 
y su Trabajo de grado también se 
puede desarrollar con este enfoque. 

Los cursos de formación humanista 
de acuerdo a lo que el estudiante 
escoja también podría abordar temas 
de esta área.

Competencias que 
forman en DS

No se mencionan expl ici tamente Sens ibi l idad socia l |48:41| Yo creo que s í porque (…) el los  pueden decidi r hacer su trabajo de grado en lo que les  de la  gana y en los  úl timos  
años  digamos  que hay una tendencia  muy muy fuerte hacia  a l lá , hacia  poder entender como es  el  impacto de un diseñador 
en una sociedad X, independiente de s i  es  vulnerable o no, s ino que entienda cómo es  el  trabajo con el  otro y que el  otro es  
el  que tiene la  respuesta  sobre su problemática . O sea, a  mi  no me interesa  formar diseñadores  de escri torio, a  mi  me 
interesa  formar diseñadores  que van, cargan, se untan, se ensucian porque es  que esa  la  única  manera  en ud puede 
entender otras  rea l idades  que es  el  problema que nosotros  tenemos, o sea  nosotros  hacemos  diseño basados  en 
requerimientos  y no en rea l idades . |49:54| Que ha  s ido como una consecuencia  s í, o sea, no ha  s ido un propós i to (…) ta l  vez 
ha  s ido un propós i to intrínseco es  deci r ha  venido sucediendo en la  medida  que nuestra  sens ibi l idad como profes ionales  
nos  ha  l levado a  compartírselo a  nuestros  estudiantes  pero que esté como en nuestros  principios  [curriculares ]? No, eso no 
va  estar, que me parece muy tenaz porque cons idero que hoy es  un di ferenciador, s i  yo me comparo con (…) las  demás  
[facul tades] me doy cuenta  que ahí está , que mi  di ferenciador en efecto es  ese, que el los  entiendan un fenómeno socia l  y 
cómo el  diseño puede dar respuesta  a  ese fenómeno socia l , a  través  de cualquier cantidad de métodos , abordajes  y 
soluciones , y también que entiendan que no tiene que ver con la  cosa, o sea  el  resul tado no necesariamente es  una cosa  

                      

Es tán empezando a  construi r 
una propuesta  curricular donde 
los  estudiantes  tengan una 
sens ibi l idad por los  fenómenos  
socia les  y puedan 
comprenderlos .
Diseñadores  que trabajen 
afuera  conociendo las  
rea l idades  del  mundo, no 
desde un escri torio.
Que entiendan el  resul tado del  
proyecto más  a l lá  de la  cosa  
materia l .

|06:03| Creo que es  un asunto de empatía  no solamente de entender a l  usuario s ino de entender que hay gente con 
ciertas  neces idades  que por A o B no han s ido resuel tas  y entender que desde el  diseño se le es  capaz de dar solución 
a  eso. Que el los  como diseñadores  no solo son capaces , s ino que están como en la  obl igación de pensar en esas  
soluciones  para  esas  otras  personas  que no lo tienen todo resuel to. 

La  empatía  con el  usuario No mencionan muchas  en genera          
competencia  importante para  ace       
Jul ián menciona la  empatía  con e  

Perfil ocupacional de 
los egresados

Se divide en dos grandes grupos, aquellos de carácter corporativo (…) que se enmarcan en desempeños laborales que tienen que ver con 
ser empleados por compañias donde el diseño es importante, compañías como Haceb, Muma, Imusa, Estra creo que es un tema importante. En 
el marco de esta nueva mirada mundial del diseño, por lo menos desde los productos en masa en donde lo que realmente marca la parada son 
las ferias de China, entonces el diseñador es realmente un seleccionador de productos y un validador de la pertinencia técnica, tecnológica y 
sociocultural de ese producto en el contexto en el que se va a  comercializar pues no se que tanto está participando realmente en el 
desarrollo de producto, te lo digo porque, sé que en departamentos de diseño como Imusa es gran parte del trabajo que ellos hacen, alguien 
va a una feria en China, identif ica los productos, los productos vienen y el diseñador realmente lo que hace es ver si el producto funciona 
bien, si se adapta al mercado, etc, etc. Desarrollador de producto me parece que es un poco complejo, ahora sé que hay empresas donde 
ese modelo no funciona, empresas como de cerámica, mobiliario, donde realmente el valor agregado de hacer aquí el producto tiene sentido, 
ahí creo que tenemos una intervención importante. Unos son los diseñadores corporativos, que tienen una relación laboral tipo empleado 
inclusive llegan a puestos directivos. [Un ejemplo Pablo Naranjo - Muma]. 
También sé que esas personas fácilmente y en muchos casos migran el mercadeo, fácilmente migran al mercadeo porque esa capacidad de 
entender el producto les da esa posibilidad y se que varios se dedican a trabajar en esos departamentos donde el desarrollo del producto no 
es lo importante sino el cómo ese producto llega f inalmente al consumidor f inal.
Y el segundo perfil, es el perf il emprendedor que los tenemos de dos tipos, aquellos que primero fueron corporados y luego se dieron cuenta 
que realmente en su espíritu libre lo que necesitaban era hacer su propio negocio, o aquellos que desde el principio lo tuvieron claro y así lo 
empezaron, diría que es la mayoría y en ese orden de ideas en una relación muy directa con el diseño del producto vestimentario tenemos 
muchos casos, hablando de joyería, calzado, marroquinería inclusive pues la prenda como tal. Creo que el sector del mobiliario absorbe una 
gran cantidad de profesionales nuestros tanto en índole de mobiliario doméstico o institucional como aquel de carácter comercial o ferial creo 

  i t t

Habla de dos perfiles. Uno corporativo 
donde se trabaja en empresas 
productoras y comercializadoras de 
producto, donde el diseñador hace es 
seleccionar productos en ferias 
internacionales que puedan adaptarse el 
mercado colombiano, muchos de estos 
trabajan en áreas de mercadeo, 
ocupandose de que el producto llegue al 
cliente. Menciona que desarrollador de 
producto se da en sectores como el 
producto cerámico o el mobiliario.
Un segundo grupo son los emprendedores  
con empresa especialmente en el sector 
de la moda y de mobiliario doméstico o 
institucional

Yo creo que van a ser diseñadores y gestores que tengan como esa capacidad  de encontrar oportunidades en los problemas, capacidad de 
análisis y capacidad de generar propuesta de diseño que proporcionen o fomenten el bienestar en las personas. Mas allá de lo material, como 
te digo tienen un componente tan alto en gestión que pueden ver un poquito el proyecto (de diseño) de una manera más macro, de comprender  
quiénes son esos usuarios, quienes son los clientes aparte de quiénes son las personas que intervienen en el proyecto para que el proyecto 
sea satisfactorio o culmine con éxito al f inal. En los temas de sostenibilidad se habla mucho de quiénes  son esos usuarios colaterales o esos 
intervinientes que decías tu ahorita [agentes], todas esas personas que pueden intervenir en el proceso de creación, que es esa cocreación, 
entonces creo que van a ser unos profesionales con un perfil muy completo.

Menciona que el perfil de los 
futuros egresados será de 
diseñadores gestores, esto 
quiere decir capaces de ver la 
multiplicidad de agentes que 
intervienen o se relacionan 
con el proyecto de diseño.

|1:53| por un lado el  profes ional  es  que el los  son los  encargados  de desarrol lar productos  teniendo en cuenta  tres  perspectivas  
convergentes : el  usuario, el  marcado y la  tecnología , por un lado y por otro lado que el  profes ional  en IDP esta  en la  capacidad de 
l iderar equipos  de diseño de desarrol lo de producto a l  interior de organizaciones , ese es  como a  grandes  rasgos  pues  el  perfi l .
Ocupacional  es  que nosotros  donde hemos  vis to que se ocupan los  IDP, se pueden ocupar en departamentos  de ingeniería , de 
diseño o de mercadeo de las  empresas  s iempre actuando como interfaz en la  parte de desarrol lo de producto, entonces  por 
ejemplo cuando entran a  la  parte de ingeniería  muchas  veces  actúan como esa  interfaz con los  otros  departamentos  para  lograr 
que el  proyecto de desarrol lo de nuevos  proyectos  fluya  en el  área, lo mismo en diseño y lo mismo en mercadeo. En mercadeo son 
muy apetecidos  porque fina lmente son los  que logran l levar como esas  neces idades  (…) o preocupaciones  (…) de lo que es  la  parte 
de diseño y manufactura  o ingeniería  o producción para  que en mercadeo las  tengan presentes  y viceversa . Entonces  como conocen 
el  lenguaje de todas  las  áreas  el los  son cata l i zadores  muy importantes  y pueden l iderar los  proyectos  en las  organizaciones , esa  
es  una. También han entrado a  trabajar en departamentos  de innovación o de I+D, en los  de innovación son muy apetecidos  
porque el los  se desenvuelven muy bien en lo que se conoce como el  fuzzy front end, es  deci r, en detectar oportunidades  en el  
medio y responder con el  diseño de un producto o servicio para  el lo. |4:03| También se han vinculado en iniciativas  socia les , hay 
varios  egresados , no te podría  dar una ci fra  exacta , que han montado fundaciones , son emprendedores  en un rango muy ampl io de 
cosas , hay unos  que han montado una serie de restaurantes , han montado consul torías  en diseño, han montado empresas  de 
manufactura . |4:58| Están s iendo muy apetecidos  en empresas  de servicios , por ejemplo, Bancolombia  tiene entre 20 y 30 IDP, por 
la  formación que el los  tienen en términos  de métodos , metodologías  y la  faci l idad que tienen para  diseñar y desarrol lar productos  
de manera  creativa , les  gusta  mucho ese perfi l  creativo pero también digamos  que la  parte como estructurada de la  ingeniería  les  
da  un perfi l  muy interesante que es  muy apetecido hoy en día  por empresas  de servicios . Mejor dicho el  tema del  boom del  des ign 
thi ki   i i i  d  l  90  f  d  ó  l  E t d  U id   E  t  l   á   l l ó  

El los  son los  encargados  de 
desarrol lar productos  teniendo 
en cuenta  tres  perspectivas  
convergentes : el  usuario, el  
mercado y la  tecnología , por un 
lado y por otro lado que el  
profes ional  en IDP está  en la  
capacidad de l iderar equipos  de 
diseño de desarrol lo de 
producto a l  interior de 
organizaciones .

Sectores  de mayor desempeño 
son: el  número 1 manufactura  
como departamentos  de 
ingeniería , en servicios  están 
s iendo apetecidos , área  
comercia l  y de mercadeo.

|41:01| lo que nos  rige lega lmente es  la  formación del  diseño de producto. Yo he venido diciéndoles  a  mis  compañeros  que 
hay que ampl iar esa  vis ión de producto. (…) Ha estado muy relacionado con el  producto y con esa  inserción del  producto en la  
industria . Pero desde que yo cogí la  di rección, con la  reforma curricular (…) a  mi  parece que la  univers idad debe coger y esa  es  
un poco la  tarea  que estoy haciendo, es  coger esos  principios  franciscanos  y poderlos  l levar a l  diseño y esos  principios  
franciscanos  son: la  sostenibi l idad, el  desarrol lo creativo y el  trabajo socia l , entonces  con esas  tres  variables  se puede 
hablar de un diseño “bonaventuriano” que esté pensado no solamente desde la  productividad s ino que la  productividad es  
una consecuencia  de un fenómeno socia l , los  fenómenos  socia les  con cualquiera  y de todas  las  pos ibi l idades , pero me 
parece que s i  el  diseñador tiene esa  sens ibi l idad, primero resuelve un problema grave que vamos  a  tener que enfrentar los  
diseñadores  ya  que es  el  tema de la  contaminación, o sea  nosotros  somos  en gran medida  los  responsables  de la  basura  
que se produce, los  empaques  son tenaces  y el  impacto ambienta l  de la  producción. (…) yo pienso que s i  se anal i za  primero 
desde lo socia l  como lo afecta . (…) |44:57| Nosotros  venimos  pensado un poco que (…) primero que los  estudiantes  se ba jen 
de la  idea  de que van a  hacer diseñadores  famosos , (…) de ser lo fashion y lo cool , y a  mí me parece bien pues  s i  el los  
quieren hacer eso pero entre menos  “Karines  Rashid” formemos  mejor, y que se ubiquen más  en términos  de entender cuá l  
es  su ambición de esti lo de vida, yo pienso que s i  la  formación que estamos  haciendo y planteando hace entender a  nuestro 
profes ional  como un ser sens ible a  su entorno socia l  pos iblemente tengamos  gente que no tenga que ser corrupta , ni  que va  
a  pasar por encima del  otro para  obtener lo que tiene que hacer, entonces  me parece que poder entender esos  fenómenos  
socia les  y desde a l l í generar soluciones  de diseño, s i  eso sucede, gol ! 

Es tá  declarado en el  diseño de 
producto y la  inserción del  
producto en la  industria , pero 
ahora  buscan ampl iar esa   
mirada del  producto con una 
reforma curricular que traduzca  
los  principios  franciscanos  a l  
diseño.

Muchos  con menta l idad de obrero, bien, que son super necesarios , muchos  trabajan en oficinas  de diseño, muchos  en 
empresa  sobre todo en meta lmecánica . Desarrol lando planos , fabricación, procesamiento de materia les  y otros  tienen 
sus  emprendimientos . Hay mucho asunto de mobi l iario.

Operarios  de máquinas , jefe 
de ta l ler, diseñadores  de 
productos  en oficinas , 
emprendimientos . Muchos  en 
el  sector de mobi l iario.

En UPB y Eafi t mencionan las  áre            
se ocupcan. En Eafi t mencionan q          
sector es  la  manufactura  en depa          
jefes  de ta l ler de producción, dis       
coincide que este campo es  usua            
producto cerámico. 
En la  USB mencionan que el  dise             
ahora  buscan cambiar eso con un    
Fina lmente la  UdeM aún s in egre        
podrán relacionarse con los  dis ti      

Egresados que se 
desempeñen en DS. 
Cuántos

3. 
Marcos Vallejo en su emprendimiento trabaja de la mano con el DS, Ana Isabel Palacios (dice ella: es un batalla enormemente compleja), ella 
desde que era estudiante se vinculó con esa mirada, ella es casi una discípula de Manzini y ha apropiado mucho esos conceptos y hoy 
trabaja también en una compañía que hace eso, pero los proyectos que muestra  son una muy buena combinación del diseño social con 
realmente lo que mueve el dinero hoy, que es el diseño comercial, no necesariamente objetual. Ella participó en el desarrollo de esa nueva 
plataforma que tiene Bancolombia que se llama Nequi y claro vos ves y eso tiene un impacto social clarísimo porque es para aquellos usuarios 
que no están bancarizados poder tener transacciones bancarias pero que está mediado por una corporación de ese tamaño que es el banco 

                f f     

recuerda 3 egresados No hay egresados, van en 4o semestre |11:46| por ejemplo Juguemos  en el  Bosque (…) Lucas  Vel i l la , es  una fundación, él  trabaja  con niños  (…) descubrió que eso era  lo 
que lo movía  y se dedicó a  eso (…) y una egresada creo que trabaja  en Buen Comienzo. 
|29:56| [Además  de estos  dos  no recuerda de memoria  a  nadie más] Pues  as í de memoria  no

solo menciona dos , uno que 
creo una Fundación para  niños  
l lamada "Juguemos  en el  
bosque" y otra  que trabaja  en 
Buen Comienzo. No tiene muy 
claro su perfi l  y el  trabajo que 
rea l i zan

No menciona

No menciona

La  egresada que coordina  el  
Centro de consul toria  en 
diseño

Andrés  menciona 3 de Bol ivarian            
uno que tiene una fundación di ri            
comienzo. 
Jul ian menciona a  El iana  que tra      

Conoce de sus 
proyectos y de las 
personas con que se 
relacionan

Está dicho arriba NS Niños
Niños N/R N/R N/R

Solo José menciona proyectos  rel    

Conoce egresados 
que trabajen en la 
Alcaldía de Medellín 
en proyectos de 
transformación social

No conozco

No conozco No hay No hay una en Buen Comienzo, s in mayores  deta l les  de su trabajo una en Buen Comienzo, s in 
mayores  deta l les  de su trabajo

N/R N/R N/R

No conocen, José menciona una e          
hace. 

Tipo de proyectos 
que realizan bajo el 
enfoque de DS

Proyectos con saberes artesanales, proy con energías renovables, proy con capacidades diversas - aprendizaje o formación de 
capacidades

Proyectos con saberes artesanales, 
proy con energías renovables, proy 
con capacidades diversas - 
aprendizaje o formación de 
capacidades

Entonces  hacemos  proyectos  que tengan que ver con personas  con movi l idad reducida  de bajos  recursos , tratamos  de vis i tar 
dis tintas  partes  de la  ciudad, entonces  vamos  a l  Museo de la  Memoria , vamos  a  Moravia , vamos  a  vis i tar dis tintas  partes  por 
fuera  de las  tradicionales  para  hacer proyectos  de diseño enfocado en ese tipo de comunidades  minori tarias  pero como te 
digo, as í como ta l  no hay una materia .  Yo creo que se va  viendo [el  DS] metidi ta  entre varias . 
Excusas  proyectuales  |10:43|
En los  semi l leros  también trabajamos  propuestas  que pueden tocar este tipo de temas  [DS] Recuerdo hace un año ta l  vez que 
empezamos  el  semi l lero de Ecodiseño, dentro de los  temas  que queríamos  solucionar y intentamos  abordar fue la  ca l idad 
del  puesto de trabajo de las  personas  que hacen el  aseo y el  mantenimiento dentro de la  Univers idad (UdeM), no sé s i  eso 
tengo mucho tinte de lo socia l  o no pero vuelvo y te digo tratábamos  de mitigar un poco esas  desventa jas  a  nivel  de puestos  
labora les  de comodidad  de privacidad en a lgunos  momentos  del  día  Yo creo que igual  todos  los  temas  que toquen 

Proyectos  con artesanía , 
diseño puestos  de trabajo

|30:41| La  sa lud es  uno, el  otro, el  tema de integración y convivencia  y sobro todo con lo de las  barreras  invis ibles , entonces  ahí ha  
habido un campo de trabajo, lo otro tiene que ver con acceso a  recursos  también por darle un nombre genérico, energía  eléctrica ; 
digamos  que otro puede ser Neces idades  bás icas  insatis fechas  (…) por mencionarlo muy genérico.

Sa lud, convivencia  ciudadana, 
acceso a  recursos , supl i r 
neces idades  bás icas  
insatis fechas

|59:10| Yo pienso que hay una intención de 6° (semestre) para  a l lá , sexto es  el  ta l ler de marca, hemos  tratado de hacer marca  
no en relación con la  empresa  como ta l  s ino por ejemplo con una fundación, es  como trabajar el  tema de la  marca  desde ese 
tipo de escenarios  que no es  la  empresa  (…). Y en 7 que es  el  ta l ler de sostenibi l idad me parece que es  el  más  cerquita  a  ese 
tipo de cosas , por ejemplo, s iempre hemos  venido trabajando el  tema agro, por ejemplo, el  semestre pasado trabajamos  
cosecha de piña, entonces  qué problemas  hay (en esta); hubo un ejercicio sobre producción de panela , entonces  en ese ta l ler 
ha  habido aproximaciones , pero vuelvo y te digo el  centro de ese ta l ler no es  el  trabajo socia l  es  la  sostenibi l idad.
Pero cómo l lego a l lá? Lo que tratamos  de hacer es  que ese cómo l lego a l lá , s iempre esté atravesado por principios  de 
rea l idad socia l .

Proyectos  para  fundaciones  
desde la  marca  (6o), para  el   
agro con un enfoque de 
sostenibi l idad (7o).
En Trabajo de grado han 
rea l i zado proyectos  con temas  
de educación y sexual idad e 
identidad de género

|2:33| En la  l ínea  optativa  se desprendió un semi l lero de investigación, hay una l ínea  ahí de trabajo muy interesante, 
han trabajado con discapacidad, desarrol laron s i l las  de ruedas , prótes is , (a l rededor) de movi l idad reducida. Y 
discapacidad cognitiva , han desarrol lado por ejemplo ki ts  o guias  para  museografía  para  gente con capacidades  
diversas . 
Hay muchos  pelaos  en sus  trabajos  de grado haciendo hincapié con gente con TDH y con autismo, me he dado cuenta  
que hay muchos  trabajos  de grado en esa  l ínea.
|4:35|Particularmente en un evento desarrol laron juguetes  en navidad para  niños , entonces  eran encerronas  de 
diseño en las  que en un día  entero conceptual i zaban y fabricaban juguetes  con todos  los  res iduos  que quedaron de 
las  entregas  de cada fina l  de año, y los  l levaban a  comunidades  vulnerables , muchos  fueron dentro de la  ciudad y 
otros  por fuera  Y hay otro evento que se l lama Campamento de inventores  que también se ha  hecho con comunidades  

Proyectos  para  personas  con 
discapacidades  fís icas  o 
cognitivas

En UPB y la  UdeM coinciden en pr            
problemas  de acceso a  recursos   
UPB, Eafi t y el  ITM han desarrol la        
discapaci tadas  o el  campo de la   
En UPB han rea l i zado proyectos  p         
a  la  convivencia  ciudadana, en la            
e identidad de genero desde los    

Caracteristicas de 
estos proyectos

Metodologías de cocreación, diseño participativo Metodologías de cocreación, diseño participativo |23:52| Mucho de lo que se trabaja  en 7 es  cocreación porque la  idea  no es  i r, perderse y después  deci rle esta  es  la  solución, s ino 
que las  metodologías  que el las  uti l i zan involucran la  participación de la  comunidad en todo momento (…) (en el  desarrol lo de la  
solución)
|24:33| s iempre se l lega  a  conceptos  de productos  o servicios , uno de los  retos  que nosotros  tenemos  es  como trascender porque 

 h  l l d   l i   i t t  t   i t t    d  hí

Cocreación en el  desarrol lo de 
las  soluciones , Proyectos  
conceptuales

todo en rea l idad termina en producto que esa  es  una de las  cosas  con las  que yo sufro porque a  mi  me gustaría  que el los  
comprendieran que un problema puede tener 8 pos ibles  respuestas , una de esas  puede ser un objeto, pero bueno, en ese 
trabajo estoy

Siempre se desarrol lan 
productos  aunque hay una 
intención en cambiar esto hacia  
una mirada mas  ampl ia

|6:15| en Diseño sostenible por ejemplo s i  se trabaja  mucho la  l ínea  de reuso de materia les , darle una nueva vida  a  
través  de un nuevo objeto y transformación de res iduos . Hay por ejemplo a lgunos  proyectos  de grado que son 
reuti l i zación de neumáticos , reuti l i zación de fibras , que creo que esa  también es  una l ínea  muy importante.

Reuso de materia les  como 
neumáticos  o fibras

En UPB y Eafi t coínciden con meto        

Con qué 
comunidades suelen 
trabajar

Producto e identidad. Se identif ican zonas alejadas de los cascos urbanos metropolitanos, de otros departamentos inclusive. Que se den dos 
asuntos: la presencia de comunidades artesanales y la presencia de rasgos culturales claramente diferenciables y estén apropiados por 
estas comunidades. Pueden ser indígenas, campesinos, una etnia particular y que permitan la entrada de los estudiantes. Que haya saberes 
prácticos artesanales instaurados en la comunidad y que podamos acceder a ella. 
Producto y comunidad. Se ha buscado una condición de vulnerabilidad de cualquier tipo, económica, social, de género, laboral inclusive y ello 
ha implicado una condición de cercanía básicamente por el modelo de intervención en el cual necesitamos hacer ejercicios de cocreación, de 
diseño participativo, pues implica que nos podamos mover más de una vez con los estudiantes a esos espacios o las personas puedan venir 
acá. Creo que el patrón es ese, vulnerabilidad. 
Producto y estrategia. Una comunidad particular que esté claramente conectada en sí misma y que a través de una disculpa que hemos 

                     

Zonas rurales, comunidades con 
saberes artesanales, comunidades 
con vulneración de derechos, 
comunidades rurales con 
necesidades energéticas y personas 
con funcionalidades diversas

Cuando empezamos  a  hacer las  investigaciones  nos  dimos  cuenta  que estaban en zonas  rura les  y no urbanas , entonces  
también muy bacano porque eso l leva   a  los  chicos  a  sa l i rse un poco de la  burbuja  univers i taria  y también como de sus  
cotidianidades  y los  l leva  a  otras  rea l idades  que yo creo que de ahí también se puede ahí, por el  bordi to toca  un poquito.  
Se  hace primero un trabajo investigativo, se plantean como unos  problemas  de manera  cocreativa  y se les  plantean 
soluciones . 
Pero la  idea  también es  esa , es   sacar a  los  estudiantes  de la  comodidad industria l  por deci rlo as í, o sea  que no todo se 
soluciona a  través  de una impres ión 3D, que no todo se soluciona a  través  de los  procesos  tradicionales  [de manufactura] y 
que podemos  hacer objetos  que tengan una carga  cul tura l , his tórica , que res igni fique labores , oficios . 
Yo no se puntualmente como se l lama la  comunidad, pero sé que hay una muy cerca  de Jardín, los  chicos  se fueron hasta  

                   

De zonas  rura les  y no urbanas , 
en una ocas ión fue en Jardín

|22:15| Hemos  trabajado en la  comuna 13, hemos  trabajado en el  centro, en Guayaqui l  creo que se trabajó, hemos  trabajado en 
áreas  rura les  (como) el  Reti ro. (…) Yo sé que hemos  trabajado con los  Cedezos , (…) bás icamente eso. O sea, nos  vamos  hacia  el  
lado norte, oriente y occidente, hemos  trabajado a l lá  bastante.

han trabajado con la  Comuna 13, 
sector de Guayaqui l , áreas  
rura les  como El  Reti ro o la  Ceja , 
los  Cedezos

El  barrio el  Faro con el  
dispos i tvo de potabi l i zación

Personas  con discapacidades  
fís icas  o cognitivas , niños  
pobres , comunidades  s in 
energía  eléctrica . 
Corporación mundia l  de la  
mujer, comunidades  
vulnerables , Alca ldía  de 
Girardota

En UPB, UdeM y Eafi t coinciden en        
saberes  artesanales , personas  c          
sus  derechosen UPB. 
En Eafi t mencionan la  comuna 13              
En el  ITM también ha  trabajado c          
ins ti tuciones  mencionan la  Corpo            
Eafi t lo han con los  Cedezos .

Tipo de resultados 
(productos) de estos 
proyectos

Hay dos, los artefactos siguen siendo un elemento fundamental. [identidad] casi siempre se han vinculado al objeto para el entorno doméstico, 
para alguna de las prácticas humanas, la socialización, la alimentación, el cuidado del cuerpo, el hedonismo. [comunidad] han enfocado su 
carácter funcionalista a necesidades básicas insatisfechas, condiciones como lavar la ropa, cultivos domésticos para subsistencia 
alimentaria, acceso al agua, recolección de agua, f iltración de agua. [bienestar] artefacto de carácter educativo, lúdico, ejercicios que tienen 
que ver con procesos de aprendizaje, enseñanza; se ha trascendido también a la autonomía del ser discapacitado, sistemas que permiten a 
un invidente moverse por la ciudad, acceder al transporte público. 
Quisiera resaltar dos asuntos, [Estrategia y N5] si bien ha habido objetualidad creo que ha ganado mucho mas relevancia el concepto de la 
estrategia y de la experiencia vinculada a la mediación objetual, o sea ya el diseñador ahí definitivamente no piensa en un objeto útil por sí 
mismo alejado de la interacción con el usuario y con grupo de usuarios sino que desde su concepción piensa en como esa interacción 
sociocultural va permitirle al objeto ser útil o no, entonces eso está enmarcado en una serie de patrones culturales y de actividades humanas 
asociadas a unas condiciones culturales. Entonces creo que eso nos ha abierto un campo importante, y está declarado en nuestras nuevas 
visiones f ilosóficas desde el diseño. 

Productos para el hogar, uso del agua, 
cultivos domésticos. 
Proyectos para el desarrollo de 
capacidades humanas, de carácter ludico 
o educativo. 
Proyectos para la movilidad para perosnas 
con discpacidad física.
Asi como también estrategias y 
experiencias que se vinculan  con la 
mediación objetual

Entonces  hacemos  proyectos  que tengan que ver con personas  con movi l idad reducida  de bajos  recursos , tratamos  de vis i tar 
dis tintas  partes  de la  ciudad, entonces  vamos  a l  Museo de la  Memoria , vamos  a  Moravia , vamos  a  vis i tar dis tintas  partes  por 
fuera  de las  tradicionales  para  hacer proyectos  de diseño enfocado en ese tipo de comunidades  minori tarias  pero como te 
digo, as í como ta l  no hay una materia .  Yo creo que se va  viendo [el  DS] metidi ta  entre varias . 
Excusas  proyectuales  |10:43|
En los  semi l leros  también trabajamos  propuestas  que pueden tocar este tipo de temas  [DS] Recuerdo hace un año ta l  vez que 
empezamos  el  semi l lero de Ecodiseño, dentro de los  temas  que queríamos  solucionar y intentamos  abordar fue la  ca l idad 
del  puesto de trabajo de las  personas  que hacen el  aseo y el  mantenimiento dentro de la  Univers idad (UdeM), no sé s i  eso 
tengo mucho tinte de lo socia l  o no pero vuelvo y te digo tratábamos  de mitigar un poco esas  desventa jas  a  nivel  de puestos  
labora les , de comodidad, de privacidad en a lgunos  momentos  del  día . Yo creo que igual , todos  los  temas  que toquen 
ecodiseño y diseño sostenible tienen un temo como de DS y responsabi l idad socia l  ahí. En 4º semestre, el  ta l ler se l lama 
Producto Ornamenta l , es tá  enfocado como a  res igni ficar o volver a  uti l i zar, a  volver a  proponer objetos  y productos  que 
uti l i cen procesos  artesanales  y rescatar un poco como esa  sabiduría  ancestra l  por deci rlo as í  

Al  no tener un curso o ta l ler 
que aborde el  DS, rea l i zan 
proyectos  que tengan un tinte 
socia l .

|31:41|En temas  de sa lud por ejemplo ha  habido soluciones  como Ki ts  de emergencia  con una pedagogía  para  que cuando ocurra  
a lgo una persona pueda i r y resolverlo, había  uno de esos  me acuerdo que era  como con IoT, la  persona se ponía  un casco como 
con unas  gafas  automáticamente eso se comunicaba y empezaba a  darle instrucciones  y las  gafas  tenían como un video, entonces  
la  persona que estaba en la  centra l  podía  ver lo que estaba viendo esta  persona para  atender desastres  y todo este tipo de cosas . 
Otra  fue, pensando en la  comuna 13 (…) como hay gente que son grafi teros  y (además) ba i lan, entonces  era  como desarrol lar un 
escenario i tinerante en el  cua l  el los  podían tener el  tema de los  bafles , la  mús ica  y podían tener como un backing donde el los  
hacían el  grafi ti , entonces  mezclaban el  tema de la  mús ica  con un performance y lo que los  estudiantes  diseñaron fue como todo 
ese espacio i tinerante. Han trabajado con biodigestores  para  comunidades  rura les , se han hecho diseño de parques  públ icos  por 
ejemplo de juegos  para  niños . 

Ki ts  de emergencia  de sa lud, 
espacios  i tinerantes  para  
agrupaciones  cul tura les , 
biodigestores , juegos  infanti les  
en parques

Descogol lador de piña, 
dispos i tivio para  potabi l i zar el  
agua

Si l las  de ruedas , prótes is , ki ts  
de museografía  para  personas  
con capacidades  diversas , 
cocinas  solares

En relación a  las  personas  discap            
su movi l idad como s i l las  de rued  
En relación a l  agua en UPB y la  U          
forma sa lubre en el  hogar.
En relación a l  agro, en UPB  s i s te             
procesamiento de la  piña, y en E   
En UPB mencionan también prod          
desarrol len capacidades  humana            
desde lo objetua l .
En Eafi t ki ts  de emergencia , espa         
En el  ITM cocinas  solares  y ki ts  d      

Categoría 3. 
Motivaciones de 

Quienes son los 
agentes que motivan 
el desarrollo de los 
proyectos de DS

Los profesores son los motivadores 
principales y lo hacen por 
convicciones personales de aportar 
algo al mundo

|34:17| [hablando de los  agentes  detonantes  de estos  proyectos] En este momento todas  las  anteriores  porque nosotros  hemos  
recibido para  este tipo de proyectos , a  veces  vienen por ejemplo Bancolombia  que l legó con un tema de IS, Comfama también nos  
ha  buscado para  temas  de IS, entonces  a  veces  l lega  por un externo. Otras  veces  nos  ha  l legado por los  profesores  (…) es  gente que 
está  super empel iculada y que esto les  parece una nota  entonces  el los  también van proponiendo proyectos . Otras  veces  son los  
muchachos , por ejemplo en Proyecto fina l  que dicen, a  mí me gustaría  tatata  tatata . De hecho esta  año hubo un emprendimiento 
socia l , una chica  que tiene la  idea  de montar una fundación para  generar conexiones , ayudar a  estas  comunidades  a  desarrol lar 
productos  y servicios  que le permitan a  la  comunidad ser autosuficiente. Y de Eafi t socia l  a  veces  nos  pasan esas  neces idades . 
|38:37| [desde una comunidad no han recibido un encargo de este tipo].

Hay varios  agentes , como 
insti tuciones  privadas  como 
Bancolombia , los  profesores  
apas ionados  de estos  temas , 
los  estudiantes  que hacen sus  
trabajos  de grado en estos  
temas , desde Eafi t Socia l  que es  
una dependecia  de la  
univers idad que trabaja  con IS. 
Desde una comunidad 
particular no han recibido una 
invi tación o encargo

Desde la  Facul tad está  el  
Consul torio socia l  que 
promueve las  practicas  socia les  
con fundaciones  que tengan un 
problema particular. 
Desde la  di rección del  programa 
hay un interes  por que los  
estudiantes  tengan un sentido 
socia l  mayor, es tán pensándolo.

|7:45| creo que la  semi l la  parte de los  docentes , sobre todo en las  materias . Una problemática  que haya vis to o que le 
haya  tocado. El  docente es  un agente fundamenta l .
[con respecto a  los  estudiantes] |8:34| el los  con muy susceptibles  a  eso, les  l lama mucho la  atención, creo yo que, 
porque nosotros  atendemos  población estratos  1, 2 y 3, supongo yo que se ven identi fi cados  y les  gusta  ver que gente 
de sus  recursos  pueden impactarlos  también. Lo acogen de muy buen agrado.

Principa lmente los  docentes . 
Los  estudiantes  son 
susceptibles  a  este enfoque 
pues  gran parte de la  
población estudianti l  es  de 
estratos  1, 2 y 3, lo que hace se 
identi fiquen con con estas  
problemáticas

Todos  los  di rectores  coínciden en          
proyectos  a l  interior de las  facul t  
En Eafi t mencionan insti tuciones         
Eafi t Socia l  que trabaja  con el  tem    
En la  USB tienen un consul torio s       
Y en el  ITM mencionan que los  e            
identi fican con las  problemática    

Cuáles son las 
motivaciones de 
estos agentes

3. Motivaciones  |39:17| Creo que ha  s ido un deseo de colaboración y sol idaridad, ha  s ido un tema que se ha  movido desde la  
sol idaridad aunque nosotros  no lo hemos  promocionado de esa  forma, uno s i  nota  que los  estudiantes  y sobre todo en estas  
úl timas  generaciones  hay una motivación muy como desde un tema de propós i to, como ver que lo que el los  hacen tiene un 
impacto en el  mundo y ese impacto en el  mundo puede generar un cambio. Hoy eso es  muy común con esta  generación que está  
entrando y los  que están trans i tando por el  plan de estudios , el los  quieren hacer una di ferencia , quieren dejar una marca  pos i tiva , 
entonces  son estudiante que son muy dados  a  estos  temas  de IS o a l  tema de diseño para  el  medio ambiente, entonces  uno lo 
nota . 
|41:34| Y de hecho nosotros  por coherencia  insti tucional  nosotros  debemos  trabajar ahí, la  univers idad se acogió a l  tema de los  
ODS y desde la  formulación del  Plan estratégico 2019-2030 tiene declarados  esos  ejes , que va  a  trabajar ba jo el  rumbo de los  ODS y 
de hecho la  mis ión de la  univers idad cambió, la  mis ión de la  univers idad hoy en día  es  contribuir con el  desarrol lo sostenible de 
l  h id d ( ) l  j    d l l  t ibl  t did   l  ti  l  ONU   l  b l  t  t d  l  t  

En los  estudiantes  un deseo de 
colaboración y sol idaridad con 
los  otros . Desde la  univers idad 
la  mis ión insti tucional  ha  
cambiado y se a l inea  con los  
ODS y el  desarrol lo sostenible 
como lo entiende la  ONU, y esto 
impacta  di rectamente a l  
programa

Desde la  di rección y los  
profesores  una mirada crítica  
del  diseño en el  pa ís , que sea  
mas  consecuente con la  
rea l idad actual .

En los  profesores  convicciones  pe           
es tudiantes  tengan una mirada m        
José menciona que los  estudiant           
a fi rma que desde la  univers idad         
los  ODS.

Reconoce la 
necesidad de otros 
saberes distintos al 
diseño, ¿porqué?

SÍ. 
(…) Mucho de lo que hacemos en el aula ha sido resultado de un ejercicio de experimentación con más o menos grados de cientif icidad. (…) 
es bueno jactarse que tenemos una apertura conceptual y metodológica tal que somos capaces de ser receptores de las construcciones que 
hacen los propios docentes en torno a los temas, eso me parece fundamental. (…) este ejercicio del DS no tiene límites y al no tener límites, 
pues no tiene fronteras y esas fronteras te permiten permearse completamente.

Sí y menciona que son abiertos conceptual 
y metodológicamente a otros saberes, 
incluso a las que realizan sus profesores

La  reconoce y cons idera  que el  
programa de diseño se queda 
corto frente a  una formación 
socia l  o inclui r otros  saberes

En lo socia l  ven un asunto 
centra l  y es  que el  diseño no 
puede pensarse s in un aspecto 
socia l

|1:15:50| Yo trato de tener divers idad de perfi les , me parece que eso de diseñadores  industria les  solos  con diseñadores  
industria les  es  muy pel igroso, además  porque nosotros  somos  completamente l levados  de nuestro parecer, entonces  me 
parece que es  importante tener tens iones  y las  tens iones  vienen desde otro lugar, entonces  yo tengo arti s tas , tengo ing. 
mecánicos , tengo antropólogos , tengo mercadólogo, gente que no trabaja  nada de diseño.

Desde la  interdiscpl inariedad 
hay profesores  de dis tintas  
áreas  del  conocimientopara  
poner en tens ión a l  diseño. 
Cons idera  que diseñadores  con 
diseñadores  es  nocivo

Le da  importancia  a  entender 
el  objeto como portador de 
identidad y de s igni ficados

En UPB, UdeM, Eafi t y la  USB coínc          
di seño, en UPB dicen que son ab          
quedan cortos  frente a  la  inclus i          
pone en tens ión a l  diseño. 
Por otra  parte, el  ITM dice que a l           
s igni ficados .

Cuáles son esos 
saberes?

Segundo creo que esa apertura o ese llamado a mirar esas otras profesiones o saberes como la antropología, la sociología, la museografía, le 
dan al estudiante la posibilidad de entender ese concepto de social en un rango mucho más amplio. O sea, invitar a trabajar en esos campos 
creo que le permite al estudiante llegar allá. Eso en lo conceptual.

antropológía, sociología, museografía Sociología , ps icología . Ciencias  
humanas

Y hay profesores  con el  perfi l  de 
formación en ciencias  socia les  
como ps icología  o sociología , 
como es  el  caso de Proyecto 7

La  antropología , el  ecodiseño No los  menciona pero se 
refiere a  temas  his tóricos  y de 
las  ciencias  socia les

Todos  mencionan dis tintas  cienc          
antropología , la  sociología  y la  p  
Otras  que mencionan son, en UP              
his toria .

Los estudiantes se 
forman en estos 
conocimientos o 
conceptos? ¿cómo lo 
hacen?

En el proyecto.
donde no se vuelve solamente un solucionador de problemas donde él puede tener una o varias recetas para llevar a cabo eso porque todos 
los datos de entrada están sino que hay que indagar para saber cuáles son los datos de entrada y qué naturaleza tienen esos datos de 
entrada, a mi parece que eso es valiosísimo porque rompe el paradigma, que sabemos que el proyecto de diseño nunca es circular, que es 
iterativo necesariamente, pero le involucramos otra variable que a su vez es iterativa. 

Es en el proyecto donde los 
estudiantes pueden incorporar estos 
saberes en la fase de investigación 
del proyecto

Entonces  yo creo que desde las  (ciencias ) socia les  y humanas  carecemos  un poquito de eso, por lo menos  en el  programa que 
encontramos  acá  [UdeM], este es  un programa que es  muy apl icado, muy teórico pero desde lo que atañe a  la  discipl ina  
creativa .
[No hay cursos  que le permitan a l  es tudiante una aproximación a  conocimientos  de las  ciencias  socia les ] No las  hay.

No hay cursos  en ciencias  
socia les

Mencionado arriba Los  cursos  de humanidades  que 
son transversa les  a  toda la  
univers idad, como Consti tución 
y sociedad. Dentro de los  cursos  
particulares  de IPD no hay 
cursos  vinculados  a  las  ciencias  
socia les

Hay un curso l lamado Lectura  de 
contexto, que toma 
herramientas  del  ecodiseño 
para  la  lectura  de comunidad, 
formando el  sentido de la  
horizonta l idad en las  
relaciones , el  sentido crítico, la  
empatía  y reconocer la  
importancia  de medir los  
impactos  de los  proyectos .

Hay un curso de 10o semestre, 
Cul tura  materia l , en el  que les  
ayuda a  conceptual i zar y a  
comprender la  identidad tras  
los  objetos . 
Otro es  His toria  del  objeto.

En relación a l  cómo se forman en      
En UPB lo incorporan en la  fase d            
cursos  relacionados ; en Eafi t lo h         
transversa les  a  todos  los  program           
que toma herramientas  del  ecod              
en 10° l lamado Cultura material  qu          
otro es  Historia del objeto .

En qué metodologías 
forman a los 
estudiantes para 
desarrollar proyectos 
con enfoque de DS?

Yo no te pudiera hacer una lista porque realmente desconozco específ icamente los temas asociados a los programas, los puedo inferir 
claramente. Empezando por el concepto de social, la sociedad, el ser humano, un grupo de personas, la identidad, la cultura

no sabría enunciarlas pero menciona 
varios conceptos: social, sociedad, 
identidad, cultura, ser humano

No se mencionan No se mencionan |47:15| Está  des ign thinking, está  el  HCD que es  el  de IDEO y hemos  uti l i zado mucho D4S-Des ign for susta inabi l i ty que es  de TU 
Del ft. Y lo que hemos  venido uti l i zando úl timamente es  a  ra íz de los  proyectos  de maestría  muchas  de las  herramientas  [diseño 
heurís tico] que han desarrol lado los  estudiantes  de maestría  las  estamos  implementando ahí.

Des ign thinking y el  texto D4S-
Des ign for susta inabi l i ty TU 
Del ft. Y a lgunas  herramientas  
de diseño Heurís tico 
desarrol ladas  en la  Maestría  de 
ingeniería

|1:10:06| Yo pienso que es  importante la  lectura  de contexto, para  nosotros  es  fundamenta l  y eso se hace desde muchas  
discipl inas , nosotros  tenemos  una materia  que se l lama Contexto y cul tura  (|1:14:24| la  profesora  coge esas  herramientas  del  
Ecodiseño, de lectura  de comunidad, y las  l leva  a  esa  materia  y cómo hacer para  hacer esas  aproximaciones  (…) el la  ha  
tratado de hacer esa  producción de horizonta l idad, de que la  gente entienda que porque usted es  profes ional  no es  más  que 
esa  persona que está  yendo a  estudiar, que lo que hace es  tratar de genera  sens ibi l idad en esas  lecturas  de contextos

No hay una metodología  o 
métodos  particulares , desde el  
curso Contexto y cul tura  se traen 
a lgunas  herramientas  del  
Ecodiseño para  hacer lectura  de 
comunidad. No es  expl íci to este 
enfoque, no está  declarado, es  
a lgo que se ha  venido dando es  
desde la  sens ibi l idad de los  
profesores .

|02:15| s í, por ejemplo, en este ta l ler en el  que se está  trabajando con la  Corporación mundia l  de la  mujer se han 
hecho ta l leres  con las  personas  involucradas  (…) el  asunto de la  cocreación es  super importante y ahori ta  que están 
trabajando con la  Unidad de resti tución de tierras , nada más  la  semana pasada estuvimos  en Montebel lo haciendo un 
ta l ler con la  comunidad de como creerían el los  que podrían participar del  proceso. (fue un proyecto que cayó hace 20 
días  y se fi rmó hace 8 días . Puede ser un proyecto de investigación??)

No menciona ninguna en 
particular, habla  de procesos  
de cocreación en a lgunos  de 
los  proyectos  que han 
rea l i zado

No mencionan ninguna en espec            
texto Des ign for susta inibi l i ty de         
herramientas  de diseño heurís tic        
En UPB no sabe enunciarlas  pero         
cul tura , ser humano.
En USB de nuevo se mencionan a         
comunidad. 
En el  ITM menciona procesos  de    

Categoría 6. 
Indicador 

transformación 
social

¿qué tipo de 
indicadores o 
mediciones realizan 
para determinar el 
impacto de la 
transformación social 
de los proyectos 
desarrollados?

Esa es la falencia del proceso definitivamente y enmarcaría varios asuntos, 
El 1º: no se nos puede olvidar que estamos formando diseñadores y en el proceso de formación el error es una condición claramente 
aceptada y aceptable y yo diría que hasta necesaria, porque el costo del error en este momento formativo, en un futuro si bien es formativo 
pero puede pasar a ser legal, económico, f inanciero o de otro carácter. 
Es una idealización pensar en que en un ejercicio académico enmarcado en un semestre, 4 meses, un estudiante logre medir el impacto que 
tuvo desde el punto de vista de la transformación social el desarrollo que hizo, me parece que eso es utópico, sería lo ideal pero es utópico; 
escasamente logramos hacer unas validaciones previas con un grupo de usuarios me parece a mi reducido, valido pero reducido que permite 
hacer una indicación de muy corto plazo del posible éxito que pudiera a llegar a tener la estrategia, la objetualidad o ambas puestas en acto 
social. 
En este momento a mí no se me ocurre una estrategia que pudiera formar al estudiante en el actuar, cambiar su percepción frente al DS pero 
además lograr que el estudiante desarrolle un proyecto que tenga impacto, me parece que es complejísimo. Y no veo una estrategia en este 
momento tal y como tenemos nuestro plan de estudios pues inclusive, el nuevo pensado. 
(…) en términos temporales se va volviendo imposible que el chico en 16 semanas que tiene para formalizar, materializar y conformar toda su 
idea, tendrá solo 15 días mas antes de que se desligue, porque además hay un tema temporalidad de relacionamiento del estudiante, el 

                    

Es una falencia dentro del proceso 
definitivamente, se hacen unas 
validaciones con grupos de usuarios 
reducidos.

Hay gran complejidad en desarrollar y 
medir un proyecto que tenga un 
impacto social en el periodo 
académico (16 semanas). No ve una 
estrategia clara en este sentido.
El error en el proceso tiene una 
función formativa.

En este momento no podríamos  tener un indicador porque es  un ta l ler que apenas  l leva  un semestre dictado, entonces  pues  
sacar un indicador sería  un poco [obtuso] porque no hay con que comparar, entonces  s iempre quedaríamos  bien parados . 
Pero este tipo de ejercicios  se hacen buscando generar un impacto que nos  permita  tener indicadores , pero más  a l lá  de tener 
indicadores , eso no es  rea lmente generar un impacto. Nosotros  también entendemos  una cosa, tenemos  que pos icionar un 
perfi l  profes ional  que no exis te, entre comi l las , y lo digo entre comi l las  porque sabemos  que la  discipl ina  del  diseño exis te 
hace 30 años  bien concebida  dentro de la  ciudad como ta l , pero ese “diseñador gestor” l lamado as í no exis te en la  ciudad.

No hay indicadores  pues  el  
programa va  en el  4o semestre 
y su respectivo ta l ler," 
Producto ornamenta l" apenas  
l leva  una vers ión por lo cua l  
no hay experiencias  con las  
cua les  establecer para lelos . 
Buscan rea l i zar proyectos  que 
les  permitan tener 
indicadores .

|49:06| Pero no tanto como a  nivel  de que yo te diga  tengo ta l  indicador s ino más  como parte propia  del  proceso, en sentido en que 
vos  generas  un concepto y vos  vas  y no lo implementas  y después  se lo ti ras  a  la  comunidad s ino que vas  a  donde la  comunidad, le 
contás  cómo va, a l  recibi r retroa l imentación y con esa  retroa l imentación se hace como un pivote por as í deci rlo y se veri fi ca  que el  
producto o servicio s i  resuelve las  neces idades . Es  muy cual i tativo desde la  retroa l imentación en términos  de lo que la  comunidad 
piensa  de la  solución y muy hipotético, como en el  sentido de con esto se va  a  disminuir en tanto % esta  va ina, pero muy muy a  
nivel  de hipótes is , o sea, vos  no tendrías  como l legar y deci r que efectivamente hay un método estructurado que permita  l legar y 
deci r con esto vos  estás  logrando ta l  y ta l  va ina, no. (…) Ese tema de los  impactos  se queda muy desde eso cual i tativo como desde 
la  intención, es  deci r, yo quería  que este producto resolviera  esto, diseño el  concepto de producto o servicio, se lo muestro a  la  
comunidad obtengo una primera  va l idación, pero no podés  deci r que eso fue estadís ticamente s igni ficativo. (…) entonces  ese 
formal ismo de tener como unas  métricas  muy claras  que a  vos  te permitan deci r ta l  cosa  no está , es tá  más  a  nivel  cua l i tativo.  

No hay indicadores  o métricas  
que puedan determinar s i  hubo 
un cambio estadís ticamente 
s igni ficativo con el  proyecto. Es  
una retroa l imentación muy 
cual i tativa  e hipotética  desde lo 
que la  comunidad piensa  de la  
solución

|1:12:44|Siempre, nosotros  s iempre (lo hacemos). Nosotros  trabajamos  con objetivos  de diseño y esos  objetivos  tienen que 
ser medibles , comprobables  y veri fi cables , y tienen que volverse indicadores , s iempre hacemos  lo mismo. Entonces  (…) les  
decimos  trate de construi r un objetivo que sea  medible y veri fi cable y esa  intención también sucede en la  recolección de 
información, y es  cómo se vuelve un dato porque s i  usted no tiene un dato no tiene nada que afectar, entonces  s iempre en la  
s íntes is  está  enfocada en conclui r datos , s i  us ted no construye un dato ahí no hay s íntes is  y ahí no hay investigación. [Tener 
muy clara  la  info a l  inicio para  la  que la  pueda contrastar con la  fina l ] y se pueda autoevaluar. (…) (Eso lo construye para  cada 
proyecto). [No hay un enfoque o técnica  particular desde donde construyan esos  indicadores].

Trabajan con objetivos  de 
diseño, los  cua les  deben ser 
medibles , comprobables  y 
veri fi cables . Incentivan que la  
s intes is  de información 
recolectada debe volverse dato 
para  contrastar la  s i tuación 
inicia l  con la  fina l  luego de que 
el  proyecto ejecutado, esto para  
poderse autoevaluar. 
No hay un enfoque particular 
desde donde construyan los  
indicadores .

|14:16| De todo eso hay indicadores , nosotros  tenemos  regis tro, dónde fue, cuántas  personas  impactamos. Menciona que hay indicadores  
de todos  los  proyectos  
rea l i zados , mas  del  tipo de 
cantidad de personas  
as is tentes , fechas , lugares , 
como de cobertura  no de 
transformación

UdeM y Eafi t mencionan que no h          
en 4° semestre y el  segundo dice         
desde lo que las  comunidades  p   
En UPB lo reconocen como una fa          
usuarios  reducidos  y que medir e             
es  muy complejo.
En USB trabajan con objetivos  de        
veri fi cables , es to con el  fin que e         
tienen un enfoque particular des     
En el  ITM tienen indicadores  cua        
as i s tido, o lugares , pero no de la       

Categoría 2. Tipo o áreas de proyecto-contexto

Categoría 5. Métodos y técnicas

Categoría 4. otros saberes

La  única  facul tad que lo declara                
cursos  de ta l ler enfocados  a l  DS,           
por aprobación. Los  cursos  se ori          
desde el  planteamiento que hac             
a  la  discapacidad. 
En las  demás  facul tades  no se af          
pero mencionan a lgunos  cursos  e           
ta l leres  de diseño donde el  inte          
En Eafi t mencionan el  Ta l ler de d             
replanteándose y otro que es  un          
caracter electivo, y mencionan lo          
es tudiantes  pueden acercarse a l    
En la  USB se habla  que los  princi           
no menciona nada a l  respecto, O          
di ferenciador como facul tad. 
También hay cursos  teóricos  en U          
socia les  y cul tura les  de nuestro c  
En Eafi t y USB mencionan el  Trab           
desde su interes  planteen proye    

José Fernando Martínez

Cercanía al enfoque 
de diseño social en la 
formación

4.  |43:32| en el  área  de va lores  y cul tura  es  lo que nosotros  his tóricamente hemos  trabajo en el  Núcleo de formación insti tucional  
transversa l  a  toda la  univers idad y ahí el los  trabajan un eje que es  Consti tución y sociedad, otro que el  lenguaje, otro que es  
emprendimiento y medio ambiente. Entonces  desde esa  parte se coge ese tipo de formación de manera  formal  como materias  
pero en los  proyectos  de diseño hay profesores  que tienen digamos  ese perfi l  en a lgunos  de los  proyectos , por ejemplo en 7 ya  te 
lo mencioné pero en otros  dependiendo de la  temática  y del  semestre podemos  vincular profes  que les  trabajen esa  área. (…) Si  no 
es  completamente fiel  a  lo que es  el  diseño (…) ese tema de lo socia l  es  centra l , es  deci r, uno puede pensar el  diseño s in un 
aspecto socia l , pero a  veces  no es  tan claro para  el los  (los  estudiantes ) cómo se vincula  con su actividad como diseñador. Sobre 
los  profesores  |46:31| [tienen] formación base en estas  áreas  y posgrados .

Oscar Murillo Julian Durango

No, yo creo que s iempre fa l tará , s iempre quedaremos  cortos . Cualquier profes ional  para  atender este tipo de problemas . Hay 
un tema como desde la  sociología , desde el  acercamiento a  las  personas , creo que la  ps icología  le puede aportar también 
mucho como a  estos  temas . Es to tiene temas  desde cómo se tratan personas  perturbadas  de a lguna manera  porque están 
a is ladas  o porque son desfavorecidas . Yo creo que ningún programa suple como todas  estas  neces idades  para  diseñar 
cua lquier cosa  en el  universo pues , y menos  el  diseño socia l  porque es  que acá  nos  encontramos  con problemáticas  
supremamente diversas , s implemente habla  de la  divers idad de las  personas  en la  ciudad, hablar s implemente de 
divers idad sexual  por ejemplo, estaremos  preparados  los  diseñadores  para  afrontar un diseño de lo que tenga que ver con 
personas  diversas  sexualmente? No sabemos.

Los profesores.
Los primeros pasos que dimos en esa línea los dimos 3 personas (…) con un convencimiento de que eso era bueno, que el mundo estaba 
pasando algo alrededor. Yo creo que las semillas siempre salen por una iniciativa o personal o de un pequeño colectivo de profesores.

Andrés Valencia Lina Agudelo

Yo creo que el  actor principa l  es  el  docente. En este caso puntual  fue el  docente quien planteó como esta  estrategia  y 
digamos  que desde la  di rección apoyamos  la  estrategia  porque es  una estrategia  que encontramos  muy poderosa  y muy 
completa . 
|16:05| te pongo un ejemplo, para  5º semestre que es  Ta l ler de Producto didáctico, voy a  volver a  deci r lo mismo, es  el  docente 
quien entre comi l las  es  el  mas  protagonis ta  (…) una de las  temáticas  que se propuso (…) es  hacer producto didáctico para  
personas  con movi l idad reducida, o sea  pensando en minorías , pensando en esas  personas  mas  desfavorecidas  de a lguna 
manera. 

El  principa l  son los  docentes

No hay egresados, van en 4o 
semestre

|1:04:00| Nosotros  tenemos  la  figura  del  Consul torio socia l  [de la  Facul tad de Artes  integradas], y esa  figura  hace que 
tengamos  relaciones  con di ferentes  organizaciones , ese consul torio está  amarrado curricularmente a  una as ignatura  que se 
l lama Práctica  socia l , que es  sol idaria , el los  la  pagan pero a  el los  (los  estudiantes ) no les  pagan, ba jo esa  figura  hemos  
podido tener como aproximaciones  a  organizaciones  que tienen un problema particular y que no nosotros  nos  asociamos   a  
esa  organización para  poder generar respuesta  a . 
Tiene que ver con lo que pasa  en el  Consul torio socia l  y eso lo l levamos  a  lo curricular, también pasa  por la  investigación. 
|1:06:09| También (se da) desde nuestra  lectura  de contexto, me refiero desde la  di rección y desde los  profesores  que 
trabajan conmigo, qué es  di fíci l? Claro que es  di fíci l  porque no estamos  acostumbrados  a  eso, tenemos  una formación súper 
dis tinta  pero me parece que el  diseño hoy en Colombia  está  l lamado a  replantearse radica lmente, nosotros  no podemos  
seguir haciendo el  diseño de hace 20 años , hace 30 años , no podemos  seguir enseñando igual  tampoco, entonces  me parece 
que a l l í hay un reto para  la  academia  s i  además  desea sobrevivi r porque hoy vivimos  unas  cri s i s  muy compl icadas  y esas  
cri s i s  compl icadas  también hace que uno se movi l i ce, entonces  oportum cris i s , entonces  pienso que tiene que ver 
principa lmente con una intención desde nosotros  a l  interior, también desde la  sens ibi l idad de los  estudiantes ; o sea  el los  
no solo tienen estas  materias  del  programa s ino que tienen otras  formaciones  complementarias  y hacen otras  discus iones , 
tienen por ejemplo un curso de Bioética , también creo que (estas ) as ignaturas  ayudan a  que haya  una sens ibi l idad hacia ; 
creo que eso no se hace solo, eso no es  que el  es tudiante va  a  una materia  y sa le diciendo: “no, yo me voy a  comprometer con 
(los  problemas  socia les ), eso es  una cosa  cas i  que s i s temática .
Eso ha  s ido de reflexión tras  reflexión y de discus ión tras  discus ión, no ha  s ido fáci l  porque (hay perfi les  muy dis tintos  en el  
programa).
|1:08:37| Ha s ido compl icado para  nosotros  porque eso s igni fica  primero, revisar modelos  y segundo, también controverti r un 
poco el  es tablecimiento del  diseño nuestro. ¿Qué va  a  pasar cuando venga una vis i ta  de pares? No sé, y bueno, pero ¿cuál  es  
su vis ión? Pues  mi  vis ión es  esta . Cuando l legue ese momento lo pensaré. Pero s i  creo que debemos  volcar un poco mas  el  
tema porque se neces i ta  un poco mas  de sentido socia l  en la  formación de los  diseñadores .

|1:10:06| Yo pienso que es  importante la  lectura  de contexto, para  nosotros  es  fundamenta l  y eso se hace desde muchas  
discipl inas , nosotros  tenemos  una materia  que se l lama Contexto y cul tura  (|1:14:24| la  profesora  coge esas  herramientas  del  
Ecodiseño, de lectura  de comunidad, y las  l leva  a  esa  materia  y cómo hacer para  hacer esas  aproximaciones  (…) el la  ha  
tratado de hacer esa  producción de horizonta l idad, de que la  gente entienda que porque usted es  profes ional  no es  más  que 
esa  persona que está  yendo a  estudiar) que lo que hace es  tratar de genera  sens ibi l idad en esas  lecturas  de contextos , me 
parece que eso por un lado, por otro lado la  formación de la  autoreflexión, eso es  muy di fíci l  de inculcar; por otro lado es  el  
sentido de la  crítica , (…) la  crítica  reflexiva  y propos i tiva , me parece también importante el  desmiti fi car, tumbar mitos . (…) la  
Empatía , a  nosotros  no nos  enseñaron eso, a  nosotros  nos  enseñaron qué problema es , l i s to! está  es  la  respuesta , ahí no hay 
humanidad, me parece que nosotros  (los  diseñadores) ese sentido de la  humanidad lo hemos  reducido a  ese tema de los  
factores  humanos , como una instrumenta l i zación. Incluso el  impacto, medir el  impacto, o sea  usted va  a  hacer un cambio en 
esa  fami l ia  o en esa  comunidad y eso qué va  a  pasar en 10 años , en 5 años  con eso que ud está  proponiendo, o sea  eso 
nosotros  apenas  ahori ta  con la  economía  ci rcular eso está  sucediendo, mida en rea l idad cuánto es  el  impacto de lo que está  
haciendo, me parece que eso es  muy importante poder tener estadís ticas , poder medir el  dato, poder s i s tematizar la  
información.

|9:48| hay una materia  que para  mí es  muy interesante, que les  ayuda mucho a  la  conceptual i zación y a  la  formación 
de cri terio en ese sentido, es  una materia  que se l lama Cultura  materia l , esa  materia  las timosamente está  en el  
décimo semestre, ya  la  ven cuando están sa l iendo, es  una materia  super importante porque les  muestra  a  los  
estudiantes  que el  asunto de los  objetos , no es  un asunto de s implemente tener una cosa  porque me s i rva , s ino que 
generan identidad, y eso les  da  bases  para  que el los  puedan desarrol lar objetos , soluciones  para  comunidades , para  
todo esto que estamos  hablando con unas  caracterís ticas  mucho más  propias  a  quiénes  se va  a  diseñar, entonces  
entender que el  objeto como producto va  más  a l lá  de lo que s i rve, de lo que funciona o lo bonito pues , (…) que es  un 
asunto de identidad, un asunto de identi fi cación y a  la  hora  de diseñarle a  otro que está  en ciertas  condiciones  eso va  
a  ser un plus  bastante grande. 
De pronto en esa  misma l ínea  His toria  del  objeto creo que también es  buena.



Categoría 1. 
Competencia síntesis funcionarios

Perfi l  
labora l

|6:41| La figura no ha estado tan cercana a nosotros [refiriéndose al diseñador industrial], de 
hecho, yo la empecé a conocer pues cuando empecé a coordinar Eventos especiales de Eventos 
del libro, esa figura del diseñador industrial y a qué se dedica y qué hace y qué es lo que piensa. 
Porque muchas de las acciones que habíamos tenido habían sido delegadas a otra profesión, que 
es el arquitecto, y de hecho mucho de los proyectos los han pensado por los arquitectos que 
tenemos en los eventos. (Por ejemplo) para el área de producción de eventos de la Secretaría de 
la cultura, es un arquitecto quien se encarga de diseñar espacios, mobiliario, etc. (…) Y ahí pasa 
algo importante, y es que el arquitecto, (…) ellos piensan mucho en el espacio y en la interacción 
de la persona con el espacio pero hay un asunto de lo micro o de los accesorios o de los objetos 

Arqui tectos  por su capacidad de pensar los  
espacios  en los  eventos . 
Reconoce en los  DI la  capacidad de pensar 
lo micro, las  neces idades  de los  usuarios  e 
integrar varios  aspectos  como el  espacio, 
la  imagen y la  interacción que conforman 
un proyecto pero, es  una profes ión que 
apenas  conoce hace poco.

Zoom 31|0:30| El perfil normal de las personas en la unidad familia Medellín por el tema que se 
trabaja que es muy social son trabajadores sociales, planificadores de familia, psicólogos más que 
todo ciencias sociales y humanas; dentro de ellas entra la administración y la comunicación social 
que son un poco las variaciones. Dentro del equipo que yo tenía, trabajó cuando estamos los seis 
estábamos dos politólogas una psicóloga un planificador de familia y un estudiante de derecho.
Un planificador familiar es quién hace un estudio muy macro de la composición familiar, de todos los 
vínculos que deben permanecer en la familia y de cómo deben tener todos esos procesos, entonces 
es un apoyo básico para nosotros para saber cómo llegar desde esa teoría de familia a aportarle 
nosotros

Trabajadores  socia les , ps icólogos , 
plani ficadores  de fami l ia , más  que todo de 
las  ciencias  socia les .

El  Es tado tradicionalmente cree que el  servidor 
públ ico eficiente es  aquel  que se desempeña en 
las  áreas  socia les , financieras  o económicas .

Abogado, comunicador, trabajador socia l , 
s icólogo, sociólogo, pol ítólogo o de las  ciencias  
socia les .

|11:04| Nosotros  tenemos  a lgunos  perfi les  muy organizados , pero también muchos  otros  en donde hay cierto 
margen de maniobra  (…) yo tengo varios  perfi les  que podrían ser perfectamente un pol i tólogo, un sociólogo o un 
antropólogo (…) ahí hay cierto margen de maniobra. Ahora  con el  tema del  diseño nosotros , pues  eso, en mi  
subsecretaria  hay una neces idad puntual  y clara  de un diseñador, no porque no puedan ser dos , s ino porque 
independiente de que le hayamos  sacado jugo a  esa  relación que establecimos  pues  la  neces idad puntual  
s igue s iendo “hay que montar la  ecard rápido” que es  apenas  natura l  en ese tipo de cosas .

Perfi les  muy organizados  como pol i tólogo, 
sociólogo y antropólogo. 
Diseñador gráfico por la  cantidad de piezas  
gráficas  que producen

|13:40| Ustedes (los diseñadores) si piensan en productos, 
están más cerca del mercado que uno (las disciplinas 
sociales).

N/R Los  perfi les  mas  comunes  son profes iones  de las  ciencias  socia les  como 
ps icólogos , sociólogos , trabajadores  socia les , abogados , comunicadores . Por 
neces idades  puntuales  de las  áreas  de trabajo se mencionó un Arquitecto para  
pensar los  eventos  de Fiesta  del  Libro y un diseñanor gráfico en la  subsecretaría  de 
cul tura  ciudadana por la  cantidad de pi rzas  gráficas  que se producen.

DI como 
perfi l  en 

estos  
proyectos

|15:26| Hemos tenido la posibilidad de tener una conversación constante con un diseñador que 
se encarga de materializar una idea y si ha sido muy importante que en ese proceso el diseñador 
esté escuchando todas las cosas que van surgiendo porque si no sería solamente entregarle una 
idea y que ejecute simplemente un desarrollo (…) necesitamos que él (el diseñador industrial) 
comprenda qué es lo que queremos y de dónde viene todo eso (la idea, el concepto y la narrativa) 
(…) para nosotros es importante que forme parte de un comité, enterarse, leer y estudiar con 
nosotros (…) es importante que ese objeto que toma haga parte de una simbología, de un 
concepto más grande y toda la narrativa que se está construyendo. 

Un diseñador que materia l ice las  ideas  
pero además  conceptual ice, pueda trabajar 
colectivamente y estudie. Tenga una vis ión 
hol ís tica  de los  proyectos .
También reconoce que a l  diseñador lo han 
obviado en el  rol  que podría  tener dentro 
de estos  proyectos .

|4:17| A mí me parece que el trabajo del diseñador es muy bueno porque a pesar de que uno lo 
puede encasillar en todos lados, porque el diseñador uno la ve muy especializado en otro tipo de 
cosas en otro tipo de áreas, puede diseñar muebles, cocinas o decoración (...) pero cuando vos vas a 
mirar unas necesidades de un hogar y unas falencias que puede tener; ahí podría tener mucho 
aporte, porque el diseñador es muy creativo, la creatividad es base para su trabajo y para la 
solución de problemáticas sociales, muchas veces necesitamos de esa creatividad. Porque el hogar 
por sus mismas dinámicas o de pronto las otras personas con estudios distintos  [refiriéndose a los 
otros miembros del equipo] normalmente son perfiles que pueden ser creativos pero para sus 

El  diseñador es  creativo, puede ampl iar las  
perspectivas  de las  problemáticas . Ve que 
podría  hacer aportes  muy importantes . 
Tiene la  capacidad de pensar lo tangible

No lo expl ici ta  pero menciona que el  diseñador 
debería  tener la  capacida  de leer el  contexto y 
traduci rlo desde el  objeto.

Desde el  diseño ve que este puede vincularse con 
la  agenda del  cambio para  el  comportamiento, 
que exis te ampl ia  l i terartura , y lo relaciona con la  
intervención de espacios  o diseño de objetos  y 
como esto podría  favorecer la  apropiación del  
espacio públ ico y la  convivencia .

Los  diseñadores  piensan en 
productos .

Coniciden en mencionar que los  diseñadores  son creativos . Gregorio y Santiago 
mencionan la  impotancia  que el  diseñador tenga una vis ión hol ís tica  de los  
proyectos  y el  contexto en que trabaja . 3 personas  mencionan la  importancia  de que 
puedan leer el  contexto y dos  dicen que su capacidad de pensar lo tangible, los  
productos  es  va l iosa .

Conocimien
tos  

necesarios

|22:33| [Capacidades que un diseñador debe tener para llevar a cabo un proyecto de este tipo] 
Un vínculo con la literatura, el cine, el teatro sería importante. (…) El arte es un gran detonante 
para las grandes ideas.  
|24:07| El diseño social siempre tiene que dialogar con el territorio y el territorio no implica 
solamente el espacio geográfico, implica también las prácticas y la relación de los habitantes de 
este territorio con el otro, con sus calles, con todo. Si eso no se piensa parte del vínculo de lo que 
se crea se va a romper ahí. 
|52:26|[Qué debería saber un diseñador. Conocimiento particular] Yo pienso que una relación del 
diseñador con el asunto de la lectura y la lectura no solamente desde lo literario sino también 
desde los textos argumentativos  los filosóficos  teatrales  creo que eso alimentaria mucho su 

Sens ibi l idad y cercanía  por la  l i teratura  y el  
arte. 
Una relación con la  lectura  en sentido 
ampl io, no solo l i terario s ino desde otros  
tipos  que a l imenten su capacidad crítica .
Capacidad de lectura  del  terri torio y sus  
habi tantes

N/R Debe formarse en áreas  socia les  con el  objetivo 
de tener herramientas  para  leer las  
neces idades . 
Sens ibi l idad socia l .

Menciona más capacidades que conocimientos como: 
Buen manejo de textos (ortografía y redacción). 
Capacidad conceptual (de conexión entre distintas 
ámbitos) y de resolver técnicamente lo que propone. 
Apertura y sensibilidad hacia los temas de transformación 
social. 
Una comprensión macro de la agenda y los procesos de la 
Secretaría de cultura ciudadana. 

Emprendimiento socia l   La  mayoria  menciona capacidades  y no conocimientos  particulares  a  excepción de 
Rocio que dice que deben formarse en emprendimiento socia l . 
En relación a  las  capacidades  mencionan la  sens ibi l idad por lo socia l  y sus  
aspectos , Gregorio habla  de la  lectura  crítica  y lectura  de terri torio. Santiago 
meciona la  importancia  de escribi r bien y poder conceptual i zar ideas  y resolverlas  
de forma técnica  (factibi l idad).

Categoría 2. 
Tipo o áreas 
de proyecto-

contexto

Área o 
sector

|29:39| Cuando empezamos con el diseño social la idea es que el diseñador no se exima de esa 
responsabilidad de pensar que con cada objeto que estamos proponiendo estamos ampliando la 
dimensión de la lectura del visitante, cada objeto que está ahí ayuda a pensar que leer no tiene 
que ver solamente con pasar los ojos por unas líneas sino, que realmente leer es una experiencia 
y como experiencia cualquier objeto que pongo ahí está provocando una experiencia al visitante y 
que pasa de ser visitante a usuario y pasa a ser un lector.

Por la dependencia para la que trabaja es 
evidente que se trata del sector cultural y 
educativo.
Alude a los proyectos como una experiencia 
amplia y completa, una experiencia de lectura

Construcción, agro, disposición de residuos Habitabilidad en asuntos como: uso del suelo, 
recolección de basuras, manejo de aguas, 
aprovechamiento del espacio. Formación 
humana/educación y desarrollo de capacidadades para 
la vida, apoyo de emprendimientos.
Ferias y eventos, diseño de espacios. Discapacidad. 
Agricultura, Emergencias y desastres

|01:16| La  subsecretaria  tiene […] procesos  que tienen que ver un poco con la  activación cul tura l , bás icamente 
lo que tiene que ver con desarrol lo de eventos , ya  (sea) actividades  de gran formato, ahí entra  la  Fiesta  de las  
Flores , la  Fiesta  del  Libro, pues  digamos  que una agenda en donde lo que sucede sobre todo es  una especie de 
producción de eventos . 

Producción de eventos , activación cul tura l , oferta  
formativa  en capacidades  ciudadanas . 
Experimentos  socia les

Tecnología mayoritariamente. Proyectos 
que incluyan población vulnerable como 
mujeres, jovenes NiNi o personas con 
funcionalidades diversas.

3 entrevis tados  mencionan la  producción de eventos  como un campo importante. 
As í como el  sector cul tura l  y educativo. Desde la  subsecretaria  de inclus ión socia l  
se menciona el  agro, la  dispos ición de res iduos , la  construcción de vivienda y 
espacios  como áreas  de trabajo. También aparece el  campo de trabajo con 
población vulnerable como discapaci tados , mujeres , o personas  en s i tuaciones  de 
emergencia . 
Cabe destacar que 2 entrevis tados  mencionan a l  ámbito de desarrol lo de 
capacidades  para  la  vida  en las  personas .

resul tados/
caracterís ti

cas

Eventos de ciudad alrededor de la lectura y el 
libro, y salones experienciales para la promoción 
de la lectura tradicional y expandida, como el 
Salón del libro infantil y juvenil, el Salon de nuevas 
lecturas. 
Algunas de las características de estos proyectos 
son: que permitan la itinerancia, estructuras 
fáciles de desmontar, elementos que se conecten 
entre ellos y con los medios de difusión actuales 
como redes sociales, de materiales resistentes y 
económicos.

Mejora  de las  condiciones  de vida  de las  
fami l ias  en asuntos  como la  seguridad y el  
confort en la  vivienda, seguridad 
a l imentaria  y pos ibi l idades  de generar 
ingresos .
Algunas  con repl icables , rea l i zadas  con la  
comunidad.

Los  ta l leres  y actvidades  buscan desarrol lar 
capacidades  para  la  vida, sean para  el  empleo, 
la  exigencia  de sus  derechos , la  mejora  de su 
bienestar biops icosocia l , para  la  integración 
socia l . 

Se acompaña a  60,000 hogares  para  que superen 
la  pobreza  extrema trabajando a l rededor de 
a lguna de las  privaciones  dentro de las  9 
dimens iones  del  desarrol lo humano.

Que las  personas  pueden apropiarse de las  
experiencias  como en el  caso de la  tienda y la  
bibl ioteca  de la  confianza. 
Que puedan desarrol larse desde la  cocreación 
como pasó con el  ki t de mediadores , o entender 
el  uso que la  gente le da  a  la  cosas  para  inclui rlo 
en las  nuevas  formas  con se sa le (a  la  ca l le).

La  innovación en los  proyectos  se 
puede dar desde 4 polos : el  producto, 
el  servicio, el  proceso o la  
metodológia . 
La  tecnología  en los  negocios  hace la  
di ferencia  y hace la  empresa  más  
sostenible.

Solo en a lgunas  respuestas  coinciden los  entrevis tados , como la  cocreación como 
proceso para  crear soluciones  con la  gente, y que sean repl icables . 
Dentro de las  caracterís ticas  que mencionan desde sus  intereses  Gregorio dice que 
sean soluciones  i tinerantes , que se conecten con los  medios  de comunicación 
actuales  (redes  socia les ); Ja ime y Paul ina  dicen que mejoren las  condiciones  de 
vida  previas , generando bienestar; Santiago señala  que las  soluciones  puedan ser 
apropiadas  por las  personas  y Rocio apunta  que sea  innovador e incluya  tecnología  
para  que haga sostenible a  la  empresa.

tipo de 
productos

Espacios macro para los salones señalados, 
dummies de objetos particulares como libros, 
maletas (kits) pedagógicas, interfaces para 
interacción del publico con la lectura

CONEXPA, una división blanda de espacios con 
materiales reciclables, modular, liviana y 
ajustable en sus medidas. 
SISRIE, sistema de riego que funciona por 
evaporación, una adaptación del sistema 
Kondenskompressor y tolvas para recoger agua. 
STAFF, manejo de residuos orgánicos a través de 
lombricultura. 
City huertas, huertas urbanas en botellas 
plásticos, es una adaptación de lo ya existente. 
Filtru, filtro para potabilizar el agua. 
Tapa el piso, baldosas ecológicas construidas con 
tapas de gaseosa

Ki ts  para  hacer manual idades , objetos  o 
s i s temas  que permitan la  integración (reunión) 
entre personas . Prótes is , ortés is . Huertas . 
Ta l leres  y actividades  experiencia les  e 
interactivas  lúdicas  o educativas . Desarrol lo de 
producto artesanal  para  emprendimientos . 
Diseño de espacios  de atención e interacción 
para  dis tintos  públ icos .

Estrategia  de cul tura  ciudadana "Ciudadanos  
como vos" que buscaba como objetivo ppal  
cambiar la  percepción frente a  los  demás . 
Ki t de mediadores  para  servidores  públ icos . 
Experiencias  como la  Fotocul ta , la  Tienda de 
confianza, la  Bibl ioteca  de la  confianza, el  Bus  de 
la  confianza. 
Piezas  gráficas  como manuales  o instrucciones . 
Premios , dis tinciones  (trofeos).

Joyeria , campañas  publ ici tarias  y 
marca, estrategia  y dispos i tivo para  
educación remota, s i s tema de 
recogida  de aguacate hass .

La  configuración de soluciones  tipo Ki t, un s i s tema que incluye varios  compometes  
con el  objetivo de cumpl i r un propós i to es  común en 3 entrevis tados , como ki ts  
pedagógicos , ki ts  para  construi r cosas , ki ts  para  aprender o desarrol lar una 
habi l idad. 
También resul ta  notorio que mencionan las  "experiencias" como proyectos  que 
involucran lo comportamenta l  y acti tudina l  lo cua l  se desarrol la  a  través  de varias  
fomras  que pueden ser actividades , es trategias  o ta l leres , como la  fotocul ta , la  
tienda de la  confianza, la  bibl ioteca  de la  comfianza  y otras .
Hay productos  asociados  a l  campo como huertas , s i s temas  para  recoger aguacates , 
s i s temas  de riego o composteras , en relación a l  espacio doméstico aparecen fi l tros  
de agua, pisos  y divis iones  espacia les . 
Se menciona tamabiel  acompañamiento a  emprendimientos  desarrol lando 
productos  como artesanías . 
Ya  de forma menos  frecuente se menciona joyería  y dispos i tivos  para  la  educación.

Categoría 3. 
Motivaciones 

de los 
agentes para 
el dllo de los 

proyectos

quiénes  
son los  

agentes

La  Secretaría  de cul tura  ciudadana y la  
ciudadanía  en genera l

La  Secretaría  de inclus ión socia l  con la  
Unidad de fami l ia  y los  cogestores  socia les  
y las  fami l ias  seleccionadas  por la  unidad 
de estratos  1, 2 y 3 (Sisben)

Hogares  en probreza  extrema, grupos  
minori tarios  o vulnerables  como indígenas , 
población afro, comunidad LGBTIQ, 
discapaci tados , tercera  edad. 

Cogestores  socia les , funcionarios  de la  
Subsecretaría  de Grupos  poblacionales

Los  habitantes  de los  barrios  y los  funcionarios  
de la  subsecretaría

Ruta  N como articulador del  
ecos is tema CTi  de Medel l ín, los  
emprendedores , empresas  de la  
ciudad, ONGs

Los  agentes  son dependencias  de la  a lcadía  como subsecretarías , población en 
pobreza  extrema o con condiciones  de vulnerabi l idad de a lgún tipo y los  
ciudadanos  en genera l  de la  ciudad. 
Con repecto a  Ruta  N aparecen emprendedores , empresarios , la  academía  y ONGs.

las  
motivacion

es

Desde la Secretaría se busca movilizar, convocar y 
diversificar lectores y nuevos lectores. 
Acercar a las familias al libro y a una conciencia 
ciudadana mayor. 
La Secretaría ve en la lectura una posibilidad de 
formación integral del ciudadano, de su sentido 
crítico y su visión de la realidad.

Con respecto a las motivaciones de los 
ciudadanos, en los niños y jóvenes recononcen 
una experiencia de disfrute y en los adultos de 
estar informados.

Las  fami l ias  buscan la  solución a  
problemas  de a l imentación, vivienda y 
generación de ingresos . 

Desde la  Secretaria  la  superación de una 
de las  condiciones  de pobreza  extrema.

Superación de la  pobreza  extrema, y obtener 
reconocimiento y digni ficación

Usualmente son dos , 1. neces idades  de 
infraestrucura  o equipamiento de espacios  fís icos  
como Casas  de la  cul tura , Parques  Bibl ioteca, 
UVAs  y 2. atender problemas  de los  terrri torios  
con programación cul tura l  en los  barrios  para  
incentivar la  apropiación del  espacio públ ico a  
través  de un programa l lamado Cultura Parque .

De los emprendedores dice hay 4 tipos: 1. el 
relevo generacional de las fundaciones que 
lo ven como una empresa social; 2. 
personas de la élite que viajan al exterior 
conoce emprendimientos sociales y los 
trae: 3. universitarios que quieren cambiar 
el mundo y; 4. líderes sociales que quieren 
montar una empresa social pero les falta en 
lo técnico. 

Hay unos que buscan hacer empresas 
sociales y otros mas idealistas hacer un 

   

Cada dependencia  tiene focos  dis tintos  pero se puede deci r que un deseo común 
que reconocen los  entrevis tados  en los  dis tintos  agentes  es  del  cambio o 
transformación de las  condiciones  de vida  actuales  por unas   mejores , más  dignas  
o que generen bienestar indivual , fami l iar o colectivo. 
Gregorio menciona que desde la  dependencia  se busca  divers i fi car y aumentar los  
lectores  en la  ciudad pues  apunta  a  un ciudadano integra l  y los  ciudadanos  buscan 
el  dis frute. 
Desde Ruta  N se busca  generar negocios  rentables  y los  emprendedores  desean 
hacer un cambio en su contexto.

cómo se 
media entre 

los interesés

no se menciona nada |29:50| Igual  dentro del  programa (hay a lgo que) la  fami l ia  tiene que tener muy claro 
y es  la  corresponsabi l idad y es  eso que yo estoy poniendo como fami l ia  para  
complementar ese acompañamiento que me está  brindando el  programa, entonces  a  
qué se refiere, a  que cuando vayan me hagan la  vis i ta  y me dejen una tarea  yo sea  
responsable de ejecutar esa  tarea  porque s i  no jamás  voy a  mejorar 

Se fomenta  la  corresponsabi l idad en las  
fami l ias  as ignándoles  tareas  o encargos  
que deben ejecutar

Frente a la actitud limosnera de la ciudadanía |1:20:20| Hay mucho de eso y está como el imaginario de 
que el Estado resuelve todo, (…) es muy complejo, si hay una actitud muy de solicitud asistencial por 
parte del Estado pero creo también que esa es la labor del Estado, pero yo voy hasta acá o decir, yo lo 
doto a ud de las capacidades (…) que es un poco lo que logramos con Medellín Solidario, nosotros no 
entregamos plata, lo que nosotros hacemos es dotar de capacidades para que ud vaya y consiga la plata.

dotando a  los  ciudadanos  de capacidades A través  de los  comités  Cul tura  Parque y de 
mecanismos  lega les  como correos  o PQRS

No lo menciona

3 entrevis tados  mencionan la  corresponsabi l idad como la  mejor manera  de mediar 
entre dis tintos  intereses , dontando a  los  ciudadanos  de capacidades  y a  través  
comités  que los  incluyen

Categoría 4. 
otros 

conocimien
tos  

necesarios
/profes ion

es

Lo ya  mencionado en el  perfi l Dice que dis tintos  conocimientos  s iempre 
suman, que las  miradas  de dis tintas  
profes iones  s iempre aportan. Por ejemplo 
un DI tendría  cosas  que aportar a  temas  de 
habi tabi l idad, dependiendo de la  
neces idad dis tintas  profes iones  son 
aportantes .

|01:00:30| Trabajadores  socia les , hay mucho trabajador socia l , hay muchos  planeadores  
del  desarrol lo, que esos  sa len s iempre del  Colegio Mayor, hay mucho s icólogo, hay mucho 
sociólogo, hay abogados , hay comunicadores  (el  entrevis tador: diseñadores  claramente 
no hay) s i  hay, s i  hay, pero pues , gráficos . (el  entrevis tador: ¿y arqui tectos?) Mmmm, uno 
que otro, s í, pero no en los  proyectos  mis ionales  s ino más  bien como en lo de 
planeación, por ejemplo, nosotros  tenemos  un montón de sedes  que tenemos  que estar 
adecuando todo el  tiempo, para  eso s i rve el  arqui tecto.  

[de arriba] Debe formarse en áreas  socia les  con 
el  objetivo de tener herramientas  para  leer las  
neces idades . 
Sens ibi l idad socia l .

                                                                                                                                                                                                                                                                
En relación a  las  profes iones  hay mucho 
trabajador socia l  y planeadores  del  desarrol lo

|4:35| Hay un segundo elemento que hace la secretaria y es un poco más vinculado a procesos o formativos o de acompañamiento 
al sector cultural y a las agendas de cultura ciudadana de la ciudad, ahí de pronto veo que el perfil se reduce un poco más […] suele 
estar más vinculado a perfiles pedagógicos y otro tipo de personajes que parecen ahí y un tercero que es el que me toca más a mí y 
es la agenda de ciudadanía cultural y que está más vinculada a los temas de cultura ciudadana que está más alrededor de como 
las aproximaciones de educación ciudadana ayudan a cambiar comportamientos […] ahí yo te confieso, yo creo que hay dos 
papeles que podrían cumplir estos perfiles uno de los cuales lo cumple de alguna manera ya lo tenemos súper resuelto, pero otro 
creo que es una especie de oportunidad todavía desaprovechada. Te hablo del primero, el primero es el que te mostré, aquí todos 
los días diseñamos cosas a dos manos y hay un flujo grande de diseño, desde publicaciones hasta eventos, más chiquitos que las 
otras subsecretarias pero igual también diseñamos eventos y eso hay que hacerlo, casi siempre contratamos a terceros, entonces 

Perfi les  en torno a  la  gestión y promoción cul tura l  
y educativa . Diseñador gráfico por la  cantidad y 
flujo de piezas  gráficas  que se hacen.

Como genera l idades  se menciona una formación asociada a  las  áreas  socia les , a  la  
promoción cul tura l , Ja ime señala  la  importancia  de dis tintas  miradas  y como as í el  
diseñador industria l  tiene mucho para  aportar en relación a  temas  de 
habitabi l idad por ejemplo. 
Rocio apunta  a l  emprendiemiento socia l , que vean los  proyectos  como un negocio 
capi ta l i s ta  que se ubica  en el  mercado.

Conocimien
tos  que 

hacen fa l ta

Lo ya  mencionado en el  perfi l N/R No menciona |52:40| Mirá, una agenda en la que te quería plantear ahorita como la segunda, la que no logramos realmente desarrollar aquí 
como hubiera sido muy bacano y que creo que es potencial para abordar incluso desde el diseño y es qué más podemos hacer en 
los espacios, cómo podemos modificar los lugares, cómo podemos trabajando con las personas, algo que en algún momento 
quisimos hacer con cultura parque pero creo que nunca lo logramos, pero más por limitaciones institucionales era, bueno, ¿y si 
intervenimos el parque? Pues como que también que podemos hacer en el parque para cambiarlo y que eso ayude a, porque nos 
ocurría mucho que muchas quejas se volvían “esa banca ahí estorba” y sabíamos que no podíamos cambiar la banca  pero la 

Desde el diseño ve que este puede vincularse con la 
agenda del cambio para el comportamiento, que existe 
amplia literartura, y lo relaciona con la intervención de 
espacios o diseño de objetos y como esto podría favorecer 
la apropiación del espacio público y la convivencia.

Santiago reconoce a l  diseño como un saber que puede vincularse a  los  proyectos  de 
cambio del  comportamiento sobre lo cua l  hay ampl ia  l i teratura . 
Los  demás  no señalan a lgun otro conocimiento que sea  necesario.

Categoría 5. 
Métodos y 
técnicas

métodos  y 
técnicas  

Todo los programas y eventos al ser parte de una 
gran estrategia gubernamental de la Alcaldía, su 
trabajo se fundamenta en comités por proyectos 
que tienen distintos perfiles, los cuales hacen las 
lecturas y diagnósticos de cada acción o proyecto. 
Y participan en eventos nacionales del ambito de 
la lectura para estar contextualizados con lo que 
pasa en el país.

No menciona técnicas  o métodos  específicos  
pero, menciona que es  muy importante un 
enfoque de creación participativo para  que las  
soluciones  sean apropiadas  y legítimas  para  la  
comunidad.

|32:44| También esa  experiencia  muy bonita  de cómo la  gente cogió a lgo y lo comenzó a  converti r en a lgo propio 
y nosotros  como vimos  eso y lo intentamos  como inclui r en la  forma como seguíamos  sa l iendo fue también 
parte como de ese círculo vi rtuoso de estar pendiente de la  gente que hace con las  cosas . Digamos, que no es  
una cocreación tan clara  como a  veces  que a  la  gente la  s ientan, pero creo que esa  apertura  de estar pendiente 
en el  uso y luego coger ese uso e inclui rlo en las  formas  en que uno vuelve a  sa l i r fue fundamenta l .

La  cocreación con la  gente, observar como usan y 
apropian las  cosas  para  cons iderarlo en nuevas  
sa l idas  (suluciones).

|32:32| En emprendimiento e innovación hay 
di ferentes  parámetros , vos  en emprendimiento no 
es  muy en di rección tipo Ezio Manzini , nunca la  vas  
a  ver, pero hay a  otro nivel  que va le y en innovación, 
no a l  nivel  de Manzini  pero s i  hay una interacción 
bás ica . 

En relación a l  empredimiento en IS, 
hay una interacción bás ica  con las  
personas  beneficiadas , en el  sentido 
de Ezio Manzini  (bottom up) no lo vas  
a  ver.

3 entrevis tados  mencionan la  cocreación como un enfoque fundamenta l  en el  
desarrol lo de estos  proyectos  pues  les  da  legi timidad y favorece la  apropiación por 
parte de las  personas , Ja ime puntualmente menciona que su unidad trabajan con 
una metodolgogía  que l lama Estrategia  de innovaión ciudadana que está  basada 
en el  des ign thinking y el  Human Centered Des ign (HCD) y que rea l i zan mucho 
trabajo de campo.
Gregorio habla  de un trabajo a  parti r de comités  y Rocio dice que no hay un enfoque 
bottom up en los  emprendimientos  que acompaña.

perfi les  
que 

apl ican los  
métodos

Los distintos miembros de los comités, aunque 
menciona que pueden hacer falta otros.
Un actor muy imporntante en todo esto son los 
promotores de lectura que son los que trabajan en 
campo.

Los  mencionados  previamente

N/R

No menciona

N/R

Los  dis tintos  miembros  de los  equipos .

Categoría 6. 
Indicador 

transformaci
ón social

tipo de 
indicadore

s

Encuestas realizadas por la alcaldía y el DANE 
alrededor de la lectura de libros al año, o de 
asistencia a eventos. 
Con respecto al Salón de nuevas lecturas se ha 
hecho una encuesta para evaluara la propuesta 
del año 2019, con una muestra mínima no 
significativa pues no tienen la capacida para 
hacerla como quieren.
Las entidades participantes evaluan el salón 
cualitativamente desde sus miradas.
Considera importante diseñar un sistema de 
gestión de la información que les permita evaluar 
la efectividad de los proyectos, pues se sienten 

  

El IPM-Índice de pobreza multimensional y el Índice 
de pobreza económico que los realiza el DANE. 
Abordan además el trabajo con las familias desde 
las 9 dimensiones del desarrollo: salud, nutrición, 
educación, bancarización y ahorro, dinámica 
familiar, acceso a la justicia, ingresos y trabajo, 
habitabilidad e identificación. 
También en la unidad cuando trabajan con cada 
familia implementan un cuestionario de 170 
preguntas donde diagnóstican estas dimensiones

Usan los  indicadores  del  Plan de desarrol lo de 
la  Alca ldía  pero menciona que no están bien 
formulados . 

Para  medir la  superación de la  pobreza  en los  
hogares  usan el  Índice de pobreza  
multidimens ional  -IPM-

Hay otros  indicadores  que los  determinan las  
pol íticas  públ icas  di rigidas  a  las  dis tintas  
poblaciones .

|41:08| Nosotros  tenemos  tres  formas  de seguimiento, hay uno que es  pues  como el  menos  importante que es  
más  procedimenta l  que y es  de cantidad de cosas  que tenemos, que hemos  hecho, ese está  como muy 
referenciado. Tenemos  uno segundo que era  pues  los  resul tados  de cada uno de los  experimentos , cuando 
hacíamos  experimentos  que tenían una especie de resul tado como efectivo, que son pues  esos , tienda de la  
confianza, la  muestra  más  grande que tomamos  fue de las  500 tiendas  de octubre del  año pasado que tuvieron 
un porcenta je de pago del  97%, el  bus  de la  confianza  con 100% y el  teatro de la  confianza  con 99%. Pero ahori ta , 
hace un par de semanas , que se presentaron los  resul tados  de la  encuesta  de cul tura  ciudadana, nosotros  
hicimos  un ejercicio que fue inclui r en la  encuesta  de este año una pregunta  como de control  y era  el  
conocimiento o la  participación en a lguna de las  actividades  de la  estrategia . Lo que queríamos  ver era  s i  había  
a lguna di ferencia  entre la  gente que había  estado un poco impactada, pues  tocada por Ciudadanos  y la  gente 
que no y entonces  s i  en esa  di ferencia  había  a lguna pis ta  sobre s i  lo que hacíamos  funcionaba, y lo que 
encontramos  fue un resul tado muy pos i tivo (abre un archivo) donde precisamente lo que encontramos  es  un 

l d  ( ) d d     d  l     d  f d l  í  

|46:30| Ahí estamos mal. Lo único que hay es lo que uds (las 
universidades) han hecho de TRL social (Erika Jailler), de 
resto en Ruta N no hay nada. (…) Me vas a matar lo que te 
diga, yo me voy a querer enfocar en lo que da plata o lo que 
de mayores resultados. 
[Las empresas lo hacen?] |47:40| Algunas empresas se 
pegan mucho a la evaluación de impacto B, sistema B.

Están mal  en este aspecto. Conoce lo 
que se ha  hecho en las  
univers idades , el  TRL socia l . 
Le interesa  enfocarse en lo que de 
plata .
Hay unas  empresas  que se miden con 
la  Eva luación de Impacto B.

Las  subsecretarías  trabajan con el  plan de desarrol lo de la  Alca ldía  pero como un 
asunto global  de la  gestión. En la  Ss  de inclus ión socia l  trabajan con el  IPM -índide 
de pobreza  multidimens ional -, las  encuestas  del  DANE y los  cuestionarios  que les  
hacen a  las  fami l ias . En Fiesta  del  l ibro con las  encuestas  que la  a lca ldía  rea l i za  y 
con las  del  DANE, con respecto a  los  eventos  de Fiesta  del  l ibro dice que hace fa l ta  
un s i s tema de gestión que permita  eva luar la  efectividad de los  proyectos  más  a l lá  
de la  as is tencia  de públ ico. 
En Ruta  N reconoce la  debi l idad en este aspecto y dice que son las  univers idades  
las  que han trabajado en construi r uno, el  TRL socia l , y que a lgunas  empresas  
deciden medirse con la  eva luación de impacto B, que es  una organización 
internacional .

Usan el  IPS
No No, es  un índice de Medel l ín cómo vamos no lo conoce |43:52| (hablando sobre el  indicador de percepción de progreso socia l ) Yo no lo conozco en deta l le, sé que lo 

levanta  planeación, pero nosotros  ahí, no estoy seguro s i  reportamos  cosas  y a l  menos  o asociadas  tan 
d     l   á     d  d  ( )    b í  

No lo conoce en deta l le, no cree que aporten 
datos  puntuales . No

La mayoría  no lo conoce, y los  2 que lo conocen no lo apl ican en sus  proyectos .

7. Modo 
vinculación 

diseñadores

|1:07:57| Lo hemos ido cómo obviando [hablando del diseñador industrial] te digo que yo siempre 
he pensado la idea del diseñador industrial es alguien que diseña productos comerciales (…) yo lo 
llegué a pensar cuando entré a eventos del libro, pero creo que ha sido desconocimiento de parte 
y parte (...) de pronto ellos han pensado que ahí no hay un asidero, una posibilidad también de 
crear cosas con nosotros, creo que abrir esas puertas podría ser chévere.
Aquí el asunto de la formación artística ha ido creciendo está la Débora Arango, está Bellas Artes, 
está la universidad de Antioquia, donde perfectamente la gente de diseño Industrial podría estar 
vinculadas y creo que sería necesario también para la cualificación de los productos que nosotros 
estamos haciendo, creando un producto desde cero con un diseño y un concepto específico qué 
va a responder a un ejercicio creativo (además) de ser una respuesta simbólica de lo que 
queremos decir. En el asunto de la formación creo que podría ser una entrada 
Ahora estamos haciendo mucho el BTL, hacer teatro comercial es algo que está moviendo mucho 
dinero (…) En las bibliotecas o en los espacios culturales creo que también sería lo mismo 
[refiriéndose a una posibilidad de vinculación] en la biblioteca pública piloto hay diseñadores 
industriales que están vinculados al diseño de los espacios del salón infantil y de varios espacios 
de la biblioteca en toda la reestructuración que hicieron y claro es evidente que es de las mejores 
salas de la ciudad. (…) Las bibliotecas del sistema de bibliotecas (dependencia Secretaría de 
cultura, subsecretaría de bibliotecas y lectura de patrimonio en esa hay una política pública que 
es el plan ciudadano de lectura) (…) con más de 30 unidades de información.
Además de las experiencias interactivas nosotros hemos querido que el salón del cómic y la 
Ilustración tenga también una experiencia para los visitantes (al igual que) el salón infantil. (...) 
(Actualmente) todos los espacios los diseñamos, (...) Ahí está el arquitecto y el diseñador gráfico y 
la relación es tal cual, el arquitecto toma medidas, distribuye, cuenta con mobiliario (mientras 

) l di ñ d  áfi  h  t d  l  t  áfi  (  ) l it t  li  E   

Ve perfectamente viable que un DI se 
vincule a  los  proyectos  de Eventos  del  l ibro 
por su capacidad de pensar lo específico, 
ser creativo y diseñar experiencias .
Como plazas  de trabajo ve pos ibi l idades  
en las  bibl iotecas , las  ca jas  de 
compensación fami l iar pues  estas  
invi rtiendo en espacios , y en experiencias  
interactivas . También ve a l ternativas  en los  
evebtos  de ciudad que promueve la  
Secretaria  de cul tura  ciudadana.
No menciona formas  de vinculación 
labora l .

Dice que hay un desconocimiento de parte 
y parte, del  sector públ ico que desconoce 
lo que el  diseñador puede hacer y de los  
diseñadores  que no se acercan ni  ven 
pos ibi l idades  de hacer proyectos  con el los .

Zoom31|53:40| Desde lo social, yo diría que la posibilidad de vincular laboralmente sería desde el 
lado de la promoción de esas capacidades que pueda tener en los hogares y desde las capacidades 
que podría tener un programa de aportar desde el conocimiento del diseño a la superación de 
condiciones de calidad de vida del hogar.  En qué sentido? en el sentido en que puede aportar por 
ejemplo a temas de mobiliario, a temas de creación de productos tangibles, en temas de 
iluminación, en temas de acceso a ciertos recursos que lo puedan vincular desde la creación de 
cosas novedosas para el hogar y que mejoren y puedan aportarle a ellos esas condiciones prácticas 
de su cotidianidad (...) [utiliza nuevamente el ejemplo del mobiliario para trabajar desde el hogar 
como peluquería] Si a mí me vienen y me crean un modelo de un diseño que yo pueda utilizar para 
ambas cosas en el mismo mobiliario va a ser mucho más fácil y de pronto voy a conseguir unos 
recursos más fácil porque te hablaba que tampoco es tan práctico de que yo les de todo, pero sí 
puedo enseñarles en la capacidad de construir. 
|55:54| Y desde la capacidad de generar por ejemplo ingresos en proyectos que le puedan generar 
ingresos a ellos. Estamos estudiando un caso de las personas que cogían las llantas y las convertían 
en muebles para los hogares, entonces cómo transmitir esos conocimientos a esos hogares para 
que ellos desde la consecución de sus materiales reciclables pudieran generar ingresos y montar un 
emprendimiento desde ahí u otros emprendimientos basados en ese diseño; entonces ahí yo 
creería que engancharían muy bien, desde el tema de emprendimiento, desde el tema de 
generación de proyectos y productos para el mobiliario del hogar, para el mismo hogar en estructura 
para la generación de otro tipo de proyectos como como el proyecto de City huertas (qué pasa si) 
creamos desde el diseño otra cosa para para una huerta autosostenible, comunitaria y que me 
permitan mantener mejor la huerta entonces también ahí podría aportar mucho… El diseño no 
solamente de producto sino también de servicios y también de otras herramientas el acceso de 
educación no tan rígida con estructuras como la conocemos hoy en día y que pudiera llegar a 

Desde la  Secretaría  de Inclus ión socia l  no 
está  pensado que haya  plazas  para  un 
diseñador.
Menciona la  pos ibi l idad para  los  
diseñadores  de crear negocios  o  productos  
que suplan neces idades  de esta  población 
y sean asequibles  para  el los ; ha  vis to 
empresas  que di rigen productos  a  estos  
hogares , la  base de la  pi rámide, s in tener 
claridad s i  es  motivado por un diseño 
socia l  o por el  mercadeo, como un 
segmento que consume y compra de unas  
formas  particulares  como el  crédi to y el  
menudeo. 
También menciona la  opción de pensar 
proyectos  (de productos  o servicios ) donde 
las  comumidades  desarrol len capacidades  
y emprendimientos  que les  permitan 
generar ingresos

|7:00|Que es lo que pasa, en la ciudad encontramos hogares en pobreza extrema ubicados en 
asentamientos irregulares, donde tú no vas a encontrar que los pisos son en madera, o los pisos tienen 
lozas, sino que tú vas a encontrar pisos en tierra y eso genera una serie de problemáticas en materia de 
salubridad, por ejemplo. Ahí es importante la presencia de un, puede ser, diseñador industrial, que nos 
permita crear otras formas de habitar ese espacio. Que otra característica encontramos, por ejemplo, 
hacinamiento en los hogares, encontramos familias donde pueden vivir nueve personas (habla de la 
conformación de estas familias). Entonces que pasa, que todos viven en un mismo cuartico así. ¿Tú sabes 
cuales son los riesgos que tienen un niño de ser vulnerado en ese contexto? ¿De que ese tío que vino de 
Zaragoza pueda abusar de la niña de doce años? Entonces que buscamos, que no haya hacinamiento, 
¿cómo?, separando los espacios. Los espacios se separan con una cosa tan sencilla como poner una 
cortina, o como haciendo divisiones en cartón, hemos hecho paredes en cartón, por ejemplo. Ahí 
encontramos pues, que se me viene a la luz participación de un diseñador industrial.
|17:40|Yo ahorita que me venía (inaudible), yo decía, bacano como tener un diseñador que pueda estar 
pensando ahí como con qué tipo de objetos, cómo hacer lúdico un espacio que es muy hostil, porque los 
niños están encerrados. Piensa en un niño que ha habitado en la calle más de un año, que ha consumido, 
que ha hecho lo que se le da la gana y lo encierran en un lugar (…) es un espacio muy hostil para una 
persona, ahí hay que buscar como adecuarlo.
|22:12|Hace un par de años, esta ciudad del divino corazón aprobó un acuerdo municipal para 
desarrollar una actividad que se llama manualidades. Las manualidades es que las personas mayores 
reciben como un kit para aprender a hacer una manualidad. En eso invierte la gente su plata, eso es de 
presupuesto participativo, entonces la gente vota porque quiere sus manualidades, este año aprobaron 
seis mil millones para hacer manualidades en toda la ciudad. Entonces cada viejito recibe su kit, con su, 
eso por lo general se hace en diciembre, con su pesebre en porcelana, con los pinceles, con las pinturas. 
A í  í   b   l  i d d   d í   é t  i i ti d  l  l t    

En proyectos  que se relacionan con el  
mejoramiento de la  habi tabi l idad reconoce la  
importancia  de un DI. 

También en la  creación y formación de 
habi l idades  productivas  para  la  vida. 

Menciona que es  importante saber dónde cabe 
un diseñador, en qué proyectos  puede estar. La  
Subsecretaría  subcontrata  operadores  para  que 
ejecuten sus  proyectos , que suelen ser 
fundaciones  u organizaciones  s in ánimo de 
lucro, el  diseñador cons idera  podría  ser 
contratado por estas .

|01:49|(hablando de la producción de eventos como Feria de Flores y Feria del Libro) ahí digamos que soy consciente (..) de la 
presencia de algunos diseñadores e ingenieros de diseño que suelen dar vueltas por ahí (…) como contratistas en proyectos muy 
particulares (…) en particular al momento del diseño de los montajes, los planos particulares de cómo se va a realizar el evento, 
ahorita te muestro una agendita muy particular, es que nosotros producimos mucha cosita y diseñamos mucha cosa (…) No 
solemos tener diseñadores o ingenieros de diseño o diseñadores industriales acá contratados (…) al menos no por esa profesión, 
pero si solemos contratar y tenemos un flujo con diseñadores diseñadores, diseñadores gráficos […] porque de estas cositas salen 
millones y millones (parece referirse a alguna pieza gráfica impresa). […] En la subsecretaria tenemos una diseñadora gráfica que 
está contratada […] para diseñarnos desde las piezas que salen en redes hasta la cajita donde sale la biblioteca de la confianza […] 
pero en otros equipos y en otros momentos digamos esa necesidad se suple a través de terceros […] operadores grandes se ganan 
una licitación o que son un interadministrativo, entonces por ejemplo, gran parte de mi operación se hace a través de 
Metroparques […] ellos suelen tener unos equipos propios […] y algunos elementos de diseño, de lo que supongo desarrollan 
ingenieros industriales (se autocorrige) ingenieros de diseño o diseñadores gráficos o diseñadores industriales (se le dificulta 
acordarse del nombre de la profesión) supongo que lo hacen pero no me consta […] pero si hay actividades y hay necesidades que 
podrían suplir esos perfiles.
|12:17| Sé que en el equipo de producción (que se encarga de montaje de eventos en la secretaria) hay… quiero pensar que hay 
diseñadores e ingenieros de diseño, sino estoy mal, sobre todo para montar los eventos.

Plazas. 
Para DI no hay, para la producción de eventos particulares 
sabe que hay DI o Ing de diseño como contratistas. Hay 
muchas piezas que necesita diseñar la subsecretaria, 
especialmente gráficas, para ciertas necesidades se 
suplen a través de grandes operadores o contratos 
interadministrativos por con ejemplo con Metroparques. 

La vinculación se da como contratistas particulares por un  
evento o a través de empresas operadoras que se 
contratan o ganan licitaciones y las cuales en sus nóminas 
ya tienen diseñadores; no es directa con la subsecretaría.

|24:45| La gente cree que lo social no da plata. Como te 
digo, hoy en día soy 100% rentable y soy creíble pero cuánto 
me he demorado para que todos vean. Te aseguro que si uno 
a ellos (los estudiantes) les habla de empresas sociales y de 
inversión de impacto. 
|26:50| Es mostrar lo social como un mercado. En el texto La 
oportunidad de negocios en la base de la pirámide, son 5 mil 
millones de pobres en el mundo, mirémoslo como un 
mercado. (…) Ver lo social como un mercado, que no está 
mal.
|30:20| Qué pasaría si uno a los chicos de diseño, les diera 
un seminario de emprendimiento social , sería otra visión.
Para una empresa tener apoyo de Ruta N |42:13| Que sea 
viable, (…) que tenga ventas.

Plantea  que hoy las  empresas  
socia les  s í dan plata , que hay que ver 
lo socia l  como un mercado.

4 entrevis tados  mencionan que hoy en día  no hay puestos  de trabajo para  
diseñadores  industria les  contratados  en sus  dependencias  pero todos  reconocen 
la  viabi l idad u oportunidades  que este perfi l  podría  tener en sus  dependencias  
desde las  capacidades  y conocimientos  del  diseño. Lo cual  ta l  vez se debe a  la  
estructura  misma del  municipio señala  Paul ina. 
Todos  coinciden en que la  forma más  viable de contratación sería  como contratis ta  
en caso de que exis tiera  la  plaza , también mencionan que otra  forma de vincularse 
sería  a  través  de las  empresas  operadoras  que contrata  la  a lca ldía  para  desarrol lar 
eventos  o proyectos . 
Y fina lmente Rocio y Ja ime señalan que el  emprendimiento es  otra  opción donde el  
diseñador podría  converti rse en un operador para  la  a lca ldía  o vender sus  
productos  o servicios  con enfoque socia l  a  estas  comunidades .

|37:07| Ahí me hicis te acordar de una cosa  súper importante que ahori ta  di ji s te, que el  
diseño socia l  debe ser horizonta l , el  diseño socia l  debe ser participativo s i  tú quieres  
que la  gente se apropie de él , o sea, muchas  veces  s iento que las  personas , no 
solamente le ocurre a l  diseñador, le ocurre a  uno como trabajador del  sector públ ico, y es  
que tú dices  como: no, ¡Tengo la  solución! Un caso concreto: Medel l ín está  l leno de 
madres  cabeza  de hogar, son las  personas  que más  di ficul tades  tienen para  acceder a l  
mercado, son las  personas  más  pobres , hagamos  un curso donde les  vamos  a  capaci tar a  
el las  en cocina  y les  damos  un curso, de lunes  a  viernes , de 7 a  10 de la  mañana y lo 
hacemos  aquí en el  centro, para  todas  las  madres  cabeza  de hogar de toda la  ciudad. 
Entonces  empiece por lo primero, no tengo plata  para  el  transporte, pues , a  las  7 tengo 
que despachar a  mi  niño para  el  colegio, (s igue contando las  di ficul tades). Entonces  le 
pasa  a  uno, que uno se crea  desde el  escri torio un montón de cosas , pero cuando las  va  a  
apl icar, s i  tú no los  creas  en conjunto con la  comunidad, s i  tú no haces  que eso sea  

|01:16:17|Mirá , de indicadores , para  nosotros  medir nuestros  resul tados , es  el  plan de 
desarrol lo. El  plan de desarrol lo tiene unos  indicadores , unos  indicadores  de proceso y 
otros  indicadores  de resul tados . Esos  indicadores  no están bien formulados , entonces  no 
muchas  veces  es  pos ible medir bien ese resul tado. Hay otros  indicadores  que están 
dispuestos  en las  pol íti cas  públ icas . Por cada una de esas  poblaciones  que yo te di je hay 
una pol íti ca  públ ica , hay una pol íti ca  públ ica  lo que quiere deci r que hay un comité 
interinsti tucional  para  darle cumpl imiento a  la  pol ítica  públ ica  y ese comité 
interinsti tucional  tiene un plan estratégico, ese plan estratégico se fi ja  en unos  
indicadores  y se los  fi ja  a  todas  las  secretarias  que están vinculadas  (pone un ejemplo 
sobre divers idad de género, otros  sobre discapacidad). Si  vamos  a  hablar pues  de índices , 
es  el  índice de pobreza  multidimens ional , pero ese es  más  para  los  hogares  en pobreza  
extrema, es  el  IPM, que ese es  el  que uti l i zamos  para  hogares  en pobreza  extrema. Pero 
esto de IPS incluso yo lo leí y era  cómo… (el  entrevis tador expl ica  un poco el  indicador y la  
relación con la  va l idación en los  proyectos  de diseño académicos).

|05:22| Proyectos inclusivos que son vulnerables. La 
tecnología la integro, entonces ahí viene muy fuerte, 
extremadamente fuerte mujeres en tecnología y es un 
proyecto 100% financiado por lo privado; Motorola, Oracle, 
IBM, Microsoft, Postobón me pone. E inversión social de 
impacto. 

|09:11| Por ejemplo Casa Carlota; G3Nuino, es un taller de 
materialización de producto [joyería] con personas con 
síndrome de Down. Tengo una (emprendedora) que es 
comercialización a mujeres artesanas del Pacífico, tengo 
otras que también son diseñadoras y tienen una moda con 
mujeres del Choco, tengo otra pensaba el tema de moda 
vintage, y tengo otra que hace arte digital que trabaja en una 
aplicación de comunidad digital.
|25:39| TOMi es una empresa social, recibe 5 millones de 
dólares. Hizo un dispositivo que se conecta al computador y 
hace un tablero virtual en cualquier pared para la educación 
en lugares emergentes y apartados, la selva por ejemplo. (…) 
otro es uno que hace exoesqueletos de bajo costo.

Áreas donde se realizan los proyectos.
|19:15| Por supuesto en tecnología. [menciona varias 
empresas de tecnología que incluyen población vulnerable 
como mujeres o jóvenes que ni estudian ni trabajan]. 
Perrovocado, un sistema de recogida para el aguacate hass. 
Pomario, produce vegetales  de cierto valor, y productos de 
alto gourmet y los siembran campesinos que les pagan 1.5 
salarios mínimos. 
Características proyectos |16:43| La innovación es de 4 
polos: Producto, Servicio, Proceso, Metodología. Casa 
Carlota por ejemplo, para mi es innovación por metodología 
entonces tiene sentido. Así la empresa social es más 
sostenible en el tiempo que una empresa tradicional. 
|39:14| La tecnología si hace diferencia, es mucho más 
sostenible una empresa social con tecnología que sin 
tecnología.

|08:44| Los emprendedores sociales en Colombia yo creo 
que el 40% puede ser diseñador.
|11:40| [sobre proyectos que no sean de emprendimiento] 
Mira, Ruta N es desarrollo económico. Como la política 
pública nos manda a trabajar con organizaciones non profit 
también apoyamos un proyecto tan bonito como Recon. 
|15:56| [condiciones de los privados sobre los recursos que 
pone para los proyectos] 
Uno tiene que saber negociar, no es que ellos metan la 
mano, no. Sobre todo, que tenga algo materializado es como 
su mayor requerimiento, que todo tenga tecnología. 
Motivaciones de los emprendedores |36:30| Hay 4 tipos de 
emprendedor social, i) el relevo generacional, que es la 
fundación que pasa a los nietos, los nietos tienen una visión 
de empresa social; ii) el estudiante universitario que quiere 
cambiar el mundo; iii) el otro que es muy interesante y el de 
mayor éxito, el man o la vieja que es de la élite va al exterior 
y conoce ejemplos de emprendimiento sociales, viene acá y 
los replica; iv) y está el líder social que quiere montar una 
empresa social y que le falta mucho en lo técnico, y esos 

Conocimientos  que le hacen fa l ta  a l  diseñador. 
|45:17|Emprendimiento socia l , (…) meterles  el  
bicho del  capi ta l i smo. 
[Fa lencias  del  diseñador en el  conocimiento de los  
socia l ] |53:32|Que no piensa  el  mercado y los  
beneficios . (…) Ay que pesar el  pobre señor, 
pobreci to y no lo mira  como un mercado. 

|18:46|En temas formativos tuvimos un ejercicio muy bonito que se llama mediadores de cultura ciudadana (…) diseñamos un 
ejercicio que se llama mediadores de cultura ciudadana, era una formación rápida y experiencial, era como las dos lógicas que 
queríamos hacer. La experiencia al final, terminamos como unos 1500 servidores públicos, contratistas y un grupito muy pequeño 
como de líderes que se animaron luego de participar, pasaron por la experiencia. La experiencia tenía un primer momento teórico 
muy sencillo como para dejar claramente establecido de que se trataba cultura ciudadana en lo que estábamos hablando y luego 
había (…) entre todo un día o un día y medio de un ejercicio de cocreación con las redes de formación artística de Medellín, para 
diseñar como estrategias de mediación y como de trabajo comunitario desde los lenguajes artísticos que ellos manejaban.
|21:36| Hay una agenda muy bonita de diseño pedagógico (…) hubo un momento muy particular porque tocó con las casas 
creativas diseñar elementos que ellos quisieran entregarle a las personas y eso era un gallo porque entonces primero pasaba 
mucho que llegaban y decían “no, eso es una máquina perpetúa”, y uno como “no marica, eso no se puede” (…) (parece que 
muestra varios objetos de los que desarrollaron refiriéndose a características como dimensiones, funcionamiento, comunicación 
de la función)
|23:15| Luego lo repetimos en 2018 y 19 armando el kit de mediadores, que implicaba una conversación entre casas creativas, el 
diseñador que estuviera en ese momento y la coordinadora de mediadores e intentar acordar entre todos que es lo que se iba a 
entregar en ese kit.
|24:10| (hablando de la construcción del kit para mediadores de cultura ciudadana) entonces hubo ahí como una agenda muy 
bonita de como traducir, traducir lo que pasaba ahí a cosas que fueran físicas y entregables, y que fueran justas respecto a la 
experiencia, sin ser excesivas, porque también pues uno podía entregar ochenta cosas y enredar la pita.
|24:44| El segundo como capítulo de todo el tema, que es el tema pues ya de ciudadanía cultural, como de transformación cultural 
directa, ahí hay muchas cosas que hemos hecho, pero me concentro en Ciudadanos que es como la más grande y donde creo que 
hay una representación más clara, precisamente por el perfil que cumplió este diseñador del que te estoy hablando (el proactivo, 
“el del trofeo”). Ciudadanos (como vos) (…) tenía un objetivo fundamental y era mejorar la percepción de las personas respecto al 
otro (…) y lo que intentábamos todos los días era encontrar nuevas formas de lograr ese objetivo, nuevas formas de que la gente a 
través de visibilizar, es decir, que vieran una historia que no conocían, a través de agradecer, que un poco señalaba como cosas 
bonitas y luego le contaba a la gente todo eso y de reconocer, pues de dar también ese reconocimiento, que la gente empezara a 
ver a los otros como se ve a sí mismo que es bien normalmente. A través de eso pues aparecieron desde experimentos sociales, 
hasta pues piezas comunicativas un poco más tradicionales, incluso tuvimos algunas aproximaciones formativas, en términos de 
diseño diseñamos todas las maricadas que se te podrá ocurrir, además, muchas cosas que nunca salieron.   

|45:48|(Motivaciones) En mi  experiencia  particular hay dos  formas  (…) la  más  boba es  como los  mecanismos  
lega les  y claros , nosotros  recibimos  correos  y PQRS y peticiones  muy particulares  todo el  tiempo, a lgunas  de 
el las  como en términos  de resolver problemitas  muy cotidianos  de las  personas  (…), la  mayoría  de las  cosas  
suelen estar en temas  entrecomi l las  de infraestructura , en el  caso nuestro pues  son asuntos  de Parques  
Bibl ioteca, Casa  de la  Cul tura , aquí hace fa l ta  un espacio para  que se reúnan los  niños  a  ensayar, como todo 
a l rededor de temas  de equipamiento, temas  fís icos  que son un poco los  que la  gente entiende más  
rápidamente y asocia  más  rápidamente con una cosa  que uno le pediría  a  la  Alca ldía , te digo que no le 
paramos  muchas  bolas  porque eso tiene unos  canales  particulares  cuando se puede resolver se resuelve, 
cuando no pues  se da  respuesta  y pues  creo que eso no es  tan interesante. Donde creo que hay una cosa  muy 
interesante, cuando hay una presencia  terri toria l  clara . La  secretaría  tiene como dos  procesos  grandes  de 
presencia  terri toria l  y uno más  chiqui  pero que te lo cuento con más  deta l le porque es  el  mío. Los  dos  grandes  
son Parques  Bibl ioteca  y la  Red CATUL, bás icamente la  infraestructura  y el  equipamiento cul tura l  de Medel l ín, 
nosotros  tenemos  Parques  Bibl ioteca, tenemos  teatros , tenemos  casas  de cul tura  y tenemos  UVAs , entonces  en 
toda esa  presencia  nosotros  somos  56 equipamientos  (…). El  tercero que es  mucho más  chiqui , pero te lo cuento 
porque me parece interesante, porque es  el  que yo más  conozco y es  lo que nos  ha  pasado a  nosotros  con un 
ejercicio que se l lama Cultura  Parque, es  un programa de la  subsecretaría  que busca  a  través  como del  
desarrol lo de pequeñas  estrategias  de cul tura  ciudadana y sobre todo de programación cul tura l  generar la  
apropiación en el  espacio públ ico de Medel l ín y lo hacemos  en parques , digamos  tradicionales  entrecomi l las , 
de la  ciudad (…) lo que queremos  es  coordinarnos  con las  organizaciones  socia les , cul tura les  y ciudadanas  de 
estos  terri torios  para  ver cuá les  son sus  problemas  y que es  lo que quieren que ocurra  en esos  parques , 
entonces  se configuraron unos  espacios  que se denominan comités  Cul tura  Parque (…) y en ese comité se 
define que se hace, como se hace, cuando se hace y en esa  definición es  donde aparecen un montón de  
requerimientos  de cosas  puntuales  de la  forma como les  gusta  que ocurra  (a  continuación describe unos  
ejemplos , particularmente Parques  del  Rio).

Emprendimiento socia l , ver estos  
proyectos  y empresas  mirando a l  
mercado, meterles  el  capi ta l i smo.

Maria Paulina Domínguez Santiago Silva Rocio Arango
|01:03:46| Mira yo, yo creo que habría que romper como dos paradigmas. Uno primero cultural al 
interior de esta institución, al interior de lo que es el Estado y lo que es la Alcaldía, porque el estado 
tradicionalmente cree que el servidor público eficiente es aquel que se desempeña en las áreas 
sociales, financieras o económicas. Pero piensa que eso por allá del diseño es una cosa súper abstracta, 
primero pues porque el servidor público nunca se ha acercado a eso y segundo pues porque al diseñador 
tampoco es que le interese, tu muy pocas veces ves a un diseñador que diga cómo, tengo demasiadas 
ideas por favor denme trabajo. Tú ves más a un abogado que dice oigan yo quiero ayudar a la gente, un 
sicólogo. Entonces, primero tiene que haber como una especie de transformación cultural en el sector 
público, donde nosotros empecemos a buscar mayor integralidad en los equipos que tenemos. Porque tú 
te vas a ver los equipos y los equipos son abogado, comunicador, trabajador social, sicólogo, sociólogo, 
ciencia social o politólogo. Y también creo que debe haber una integralidad dentro de ese profesional, 
porque el profesional no solo se debe formar en las áreas del diseño sino también en las áreas sociales. 
Eso con un objeto, que ellos tengan las herramientas para leer esa necesidad. Que me pasa a mi muchas 
veces con el diseñador, me pasa con la diseñadora gráfica, que yo le digo, haceme esta presentación, y 
ella me dice, si claro, yo te la hago, pero dime como te la hago. Entonces a mí me toca sentarme a hacerle 
cada diapositiva y a decirle mira, es que yo quiero que en la primera diapositiva estén las siete unidades 
y que cuando yo vaya a hablar por ejemplo de la unidad de niñez se desprendan los tres proyectos. Tú 
sabes yo cuanto tiempo pierdo diciéndole a una diseñadora esto. La diseñadora ya debería saber cuál es 
la estructura de la secretaria. Entonces creo que también hace falta que ellos se sensibilicen a, pues es 
que yo soy diseñador, yo no hago parte del proceso social (el entrevistador: sientes que ese es un poco el 
discurso cuando llegan estos asuntos) si, totalmente.
 |01:10:02| Uno esperaría que ese diseñador tuviera la capacidad de entender todo el contexto para 
poderlo traducir, ya sea desde lo gráfico, ya desde el objeto. (el entrevistador lanza algunas hipótesis, 
ella pone algunos ejemplos sobre su profesión). Uno si espera que ese profesional tenga las 
herramientas de lectura, claro, el abogado cómo lo lee, aquí hay una vulneración de derechos, el 
politólogo como lo lee, voy a hacer un diagnóstico para ver cuál es la problemática no sé qué… ¿el 

                   

|6:09| La subsecretaría tiene siete unidades técnicas. Tiene una primera que es como la sombrilla de 
todas que es la Unidad de Familia. La Unidad de Familia en esencia lo que hace es trabajar para la 
superación de las condiciones de pobreza extrema de la población en la ciudad (habla sobre cómo se 
seleccionan las familias). Una vez una familia es seleccionada ingresa a un proceso de acompañamiento 
alrededor de las nueve dimensiones del desarrollo humano, qué dimensiones, educación, salud, trabajo, 
identificación, nutrición, acceso a la justicia, faltan otras, pero la más importante para efectos de lo que 
tú haces aquí, es el tema de habitabilidad. 
|8:18| Estos procesos para la superación de la pobreza extrema para las familias de Medellín, son 
procesos de más o menos dos años, donde se hacen unas visitas con unos profesionales en áreas 
sociales, porque lo que se busca es, mejorar la comunicación al interior del hogar. Es decir, al hogar una 
vez se le identifican cuáles son esas necesidades alrededor de las nueve dimensiones del desarrollo 
humano, que nosotros llamamos privaciones, le hacemos un plan [habla de ejemplos].  |9:01| Se le 
diseña un plan y el cogestor lo que hace cada mes es ir haciendo seguimiento. Esos son profesionales en 
las áreas sociales. Pero, para nosotros poder acertar oportunidades alrededor de las nueve dimensiones 
del desarrollo humano, tenemos unos profesionales encargados de cada una de esas nueve 
dimensiones. Entonces hay un profesional en los temas de salud [habla de lo que hace este profesional y 
que se resume en identificar oportunidades de acercar servicios de salud como jornadas de vacunación, 
exámenes, pruebas, etc. a las familias y comunicarlo a través de los cogestores]. Hay un profesional muy 
importante, que se sale de las nueve dimensiones del desarrollo humano que es un profesional en 
innovación, nosotros ahí tenemos profesionales en innovación que de lo que se encargan es de 
ayudarnos a romper esas privaciones por ejemplo en temas de habitabilidad y con ellos es con quienes 
hemos podido trabajar esos temas de hacinamiento, esos temas de suelo, un tema de recolección de 
basuras que a veces se hace muy difícil porque las familias no saben separar como los espacios entonces 
terminan viviendo en la misma basura, un tema de, cómo se dice, aguas residuales, de aguas lluvias que 
muchas veces no saben recoger y encausar bien entonces les enseñan a encausarlas para que terminen 
alimentando las plantas pero que no afecten (entrevistador: aprovecharlas de otras maneras) 
exactamente, entonces con  ellos hemos hecho como muchas cosas súper innovadoras, no sé si es 
diseño social, innovación social, pero bueno, el caso es que hemos favorecido a las familias que muchas 
veces en esos contextos de pobreza extrema no es tanto como vivan sino las costumbres que tienen 
(habla sobre un ejemplo en la alimentación) (…), entonces lo que buscamos es como promover sus 
buenos hábitos en materia de alimentación, en materia de habitabilidad, de salud. (…) Ahí 
acompañamos a 60 mil hogares en pobreza extrema en toda la ciudad.
|12:27| A través del Unidad de familias también tenemos un proyecto para el acompañamiento 
sicosocial gratuito. Qué pasa, si hay un problema de violencia intrafamiliar, si hay un problema de 
violencia de género, si hay un problema es que mi hijo está consumiendo y yo no sé cómo enfrentarlo. 
Entonces hay sicosociales en toda la ciudad, en todas las comunas y corregimientos donde la gente 
puede pedir gratuitamente una cita, es como una cita con el sicólogo, pero pues nosotros no lo llamamos 

|11:08| Entonces  lo que buscamos  es  como promover esos  buenos  hábi tos  en materia  de 
a l imentación, en materia  de habitabi l idad, en sa lud. Ahí acompañamos  como a  48.000 
hogares  en pobreza  extrema, menti ras , creo que ya  son más , son 60.000 hogares  en 
pobreza  extrema en toda la  ciudad, que se ubican principa lmente en, pues  como en la  
peri feria .
|1:12:51| Como esta  subsecretaría  es  de grupos  poblacionales  minori tarios , por lo genera l  
lo que las  minorías  quieren es  obtener reconocimiento, reconocimiento y digni ficación. 
Pues , porque un habitante de ca l le que quiere, digni ficación (…). Cualquiera  de estos  
grupos  poblacionales , que tú le des  una sonrisa  o que tú le des  un reconocimiento como 
ser humano va  a  ser mucho más  transformador que cuando tú le vas  a  dar comida, o le 
das  un objeto s implemente por darle una s i l la  de ruedas , o le das  nos  e, que una 
a lmohada a  una persona mayor, s implemente por darle a lgo materia l . Yo creo que la  
pa labra  es  reconocimiento.
|1:15:18| También la  gente neces i ta  ser escuchada. Acá  hay mucha gente que se a l ivia  
sentada en la  sa l i ta  hablando con cualquiera  de los  mis ionales .

|14:16| En el caso por ejemplo de la subsecretaria que tiene una agenda de transformación cultural no solamente ese perfil 
(resolver lo técnico y leer el contexto sociocultural – idea introducida por el entrevistador al formular la pregunta) es relevante, 
sino que creo yo es absolutamente necesario (…) (en las reuniones de trabajo donde hay otros profesionales, escritores, actores) 
aquí hay gente que dice como “la máquina vuela” y tener la posibilidad de bajarlo de allá sin matarlo, sin que sea “simplemente no 
se puede” sino “más bien porque no hacemos esto” y que se mantenga sobre la línea, como esa posibilidad de conexión es 
fundamental para que haya un punto medio entre mantener conceptualmente pero también volver realidad las cosas.
|15:33| Que tenga la posibilidad de conectarse con la agenda que se está desarrollando (el entrevistador: y con la filosofía de la 
subsecretaria…), porque eso fue eso, ayudar a que las cosas fluyan mucho más sencillo, pero además puede llevar a 
contribuciones sustanciales, insisto, no reconocerlo solamente como un solucionador de problemas, sino también que 
propositivamente puede decir “es que yo viendo esto, hagamos tal cosa”.
|56:33| Te voy a decir una muy boba y muy infantil, pero creo que realmente es un lio y es el manejo de textos, uno de los 
sufrimientos acá es a veces, si, se mandan cosas y regresan con todas las tildes puestas en un lugar extraño o no aparecen, y eso, 
de nuevo, parece una bobada pero no lo es (…). Volvería como ampliar simplemente lo de entender, es particularmente abrir, 
porque también creo que ocurre algo, así como también los diseñadores uno mismo los manda a la casa a diseñar ellos mismos se 
mandan a la casa a diseñar. Yo creo que en términos de competencia es la posibilidad de la apertura a que yo tengo más que 
ofrecer en ese equipo que mándeme el correo a ver qué es lo que tengo que hacer y creo que ahí está como el punto que conectaría 
ambas cosas. Por un lado, pues obviamente la sensibilidad y el conocimiento para aproximarse a una agenda de transformación 
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|59:00| Lo que nos ha dado respuesta a eso (a todo el proyecto en conjunto) de toda la apuesta 
por la lectura, la escritura y la oralidad en la ciudad de Medellín, de la que hace parte los eventos 
del libro han sido los indicadores que ha hecho la ciudad y ha hecho el DANE, donde (se ha) dicho 
que Medellín es la ciudad que más libros lee en el país (...) y en la encuesta Medellín cómo Vamos 
(en cuanto) a la relación de las personas con las bibliotecas con los eventos del libro entonces ahí 
también hay una cercanía eso a nivel macro nos da cierta respuesta. Otro asunto es el 
incremento de la participación de las personas en propuestas específicas de los eventos del libro 
como asistencia o en espacios de formación.
|1:01:03| Del año pasado empezamos a hacer una pequeña encuesta (que este año la hizo EAFIT) 
de la respuesta la gente con respecto a la experiencia de saber cómo había concebido la 
experiencia qué cosas había encontrado, si le había parecido que era efectivo, sí pienso que debe 
repetirse, sí volvería repetiría, sí recomendaría que experiencia otras personas, si eso le amplio 
conocimiento sobre la literatura etc. El porcentaje de evaluación con respecto a la cantidad de 
visitantes era una muestra mínima, creo que (estaba alrededor) del 1% nosotros quisiéramos que 
fuera el 10% pero implicaría que fueran más o menos 1.700 personas las que entrevistaríamos. En 
ese momento no tenemos la capacidad operativa como para eso  pero de alguna manera eso nos 

Zoom 29|27:52| En ese contexto nosotros seguimos trabajando al interior con los talleres. De los 
talleres y la etapa de co-creación seguía la etapa de implementación, de eso tuvimos el resultado de 
cinco prototipos entre el 2016 y 2018 (uno de ellos fue) el caso de CONEXPA (construyendo espacios 
en hogar) y (consistía) a través de elementos reciclables poder construir divisiones del espacio 
entonces se utilizaban canastas de huevos, cartón, papel, pintura, herrajes de camas para anclar a 
piso y pared, colbón y engrudo. Entonces es construir unos módulos con las canastas de huevo 
forrarlos con cartón y después con el papel y con esta técnica del engrudo o el colbón, y claro da una 
firmeza, eso te aísla del calor, del frío y del ruido; y podés construir una pared a través de unos 
módulos, entonces los vas armando y te queda una pared. (...) fue total construcción del hogar, (…) 
esto surgió de los talleres, de los procesos de cocreación con ellos, |33:46| Fue construcción con la 
misma comunidad en esos talleres (…) ellos fueron parte de la construcción y de la solución. [Fue y se 
sigue replicando en otros hogares]
|35:00| Tuvimos otro que se llama SISRIE (Sistema de riego rural) que surgió (tras) escuchar qué 
entendían ellos por innovación y qué problemáticas tenían en comunidad en el corregimiento de San 
Cristóbal, una de esas necesidades era que ellos tienen agua potable en algunos sitios porque 
tienen acueducto de EPM, pero muchos tienen su forma de subsistencia a través de los cultivos de 
mora, frijol, maíz, fresa, papa y flores. Ellos nos comentaban que los servicios llegaban muy caros 
porque tenían que regar todo esto [refiriéndose a los cultivos]. (...) Entonces empezamos a investigar 
con los talleres y todo el equipo de trabajo en qué posible solución podríamos tener y encontramos 
una solución que se llama Kondenskompressor es israelí y es un sistema de riego que funciona por 
evaporación del agua en un sistema cerrado que a la vez lo condensa y lo convierte nuevamente en 
agua. Entonces es coger un recipiente, se entierra, le echas agua y lo cubres con otro recipiente 
cerrado,  cuando se genera calor el agua que está en el recipiente interno se evapora pero como no 
tiene por dónde salir se pega a las paredes y se convierte otra vez en agua y cae a la tierra; entonces 
va a permanecer esta tierra alrededor húmeda y la planta la sembraban al lado y se va a nutrir del 
agua que va a tener en el día.
[Otros de los problemas era desplazar el agua hasta los cultivos] entonces se me ocurrió estas 
grandes tolvas que tienen en la Guajira donde el viento lo convierten en agua y por los cambios de 
temperatura de noche a día se genera algo de agua ahí. (Sucede que) esas tolvas son como de 9 
metros y recogen 10 litros de agua en una semana (...) entonces por qué no le ponemos a esto algo 
así más pequeño donde acá tengamos esa pequeña tolva, le pongamos unas mallas y miremos a ver 
qué pasa con lo que nosotros conocemos en la mañana como es el rocío, que es la transformación de 
la temperatura de la noche al día y me genera unas góticas de agua. Lo hicimos y le pusimos una 
mecha de filtro y que goteara, de forma que fuera algo medio abastecible. Entonces evidenciamos 
que si se recogía agua (si bien) no era la que requeríamos aportaba algo a la solución (...) Esto lo 
construimos nosotros con materiales reciclables con esas garrafones de 5 litros de agua, con una 
botella más pequeña, con una mecha de algodón, un tapón de corcho, una tapa plástica, silicona un 

Zoom31|17:35| [Motivaciones de las familias con las que se encuentran]Ellos inicialmente tienen 
unas necesidades muy puntuales a las que ellos quisieran que fuera la solución directa e inmediata 
y esas principales soluciones son en temas de alimentación, en temas de vivienda y en temas de 
generación de ingresos. Para ellos esas tres son como los pilares básicos que ellos pueden buscar 
entonces cuando uno se les acerca y uno empieza a interrogar cuáles son las necesidades son las 
que ellos más recalcan y de igual manera cuando tenemos actividades ellos llegan buscando eso (...)
Cuando uno quiere estar con tus capacidades, ellos en ocasiones le dicen sí me formó en mi trabajo 
me quita del subsidio, entonces hasta dónde es benéfico que ellos tengan el subsidio lógicamente 
es la asertividad puntual y cuando está en un momento crítico tiene que tener alguna ayuda pero 
hasta donde ese subsidio debe ir amarrado a una formación las capacidades que genere para 
depender de subsidio y posteriormente pasarlas a subsidio a otra a otro momento donde ya no 
dependen de subsidio qué es lo que nosotros estamos tratando de hacer lo que ellos a través de la 
adquisición de las capacidades pues lógicamente vayan despegándose de un poquito de subsidio y a 
depender de ellos mismos y de sus capacidades.
|25:28| [Se trabaja con cada familia o más colectivo?] Es algo más familia- familia Porque nosotros 
tenemos una cobertura ya definida, en donde los cogestores de familia cada uno tiene asignado 
entre 120 y 150 familias entonces el cogestor social está haciendo seguimiento a esas familias una 
vez han sido identificadas, la familia ingresa al programa, se le hace un levantamiento de línea base 
entonces se conoce frente a esas 9 dimensiones y esas 15 privaciones cuál es la situación de la 
familia, identificamos cuáles son las necesidades más puntuales (...) Ahí el cogestor hace un 
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|31:15| [Resultados objetos o artefactos diferentes a espacios] Vestuario se han hecho, este año 
tuvimos el vestuario del oráculo de Stepansky, (el cual) era necesario que tuviera un logo, los 
mismos dummies del libro que tenían que tener el facsimilar de las primeras ediciones de una 
obra literaria en la parte gráfica y que por dentro tuviera varias funcionalidades, algunos eran 
libros que tenían objetos dentro, otros que tenían códigos QR para conectar con una plataforma 
(...) Se han diseñado objetos que responden a una experiencia macro, así como también hay 
objetos que no se han diseñado desde cero, sino que se han conseguido porque es lo que más se 
acomoda, se parece. El tarot que este año también se diseñó, que fuera en un material fino, 
resistente, económico para el reemplazo de las piezas para que pudiéramos reemplazado con 
facilidad.
[en cuanto a diseño de productos para difusión masiva] No, había una idea que se tuvo el año 
pasado de una maleta pedagógica que se diseñara específicamente sobre la experiencia de ese 
año del salón de las nuevas lecturas y que tuviera la apropiación de la experiencia en micro, que 
fuera una maleta que nos permitiera desplazarla a algún lugar y allá poder generar esa cercanía 
con los contenidos pero eso quedó en stand by por una cuestión presupuestal (…) esa es otra 
pregunta que tenemos, porque es pensar en los objetos que nos permitan esa movilidad y que de 
cierta manera sean de fácil ensamblaje y montaje. No hemos llegado al punto que queremos por 
cuestiones presupuestales.  Nosotros hemos pensado en cosas demasiado aparatosas que han 
sido muy bellas porque la gente se siente en un espacio completamente distinto, o ese espacio 
les ayuda a entender lo que le queremos contar, pero cuando termina la fiesta alcanzamos a 
hacerlo por un tiempo, pero luego tenemos que volver a recoger o a desarmar que es lo que 
hemos intentado hacer para hacer más efectivo el recurso. (…) El asunto del diseño de un objeto o 
de algo que se pueda desplegar podría ser más efectivo porque nos hemos dado cuenta de que la 
itinerancia hasta ahora ha sido muy desgastante [montaje y desmontaje]

|25:52| [El objetivo general de fiesta] El fomento de la lectura, la escritura y la oralidad en la 
ciudad de Medellín. (…) Nosotros queremos que en todo lo que hagamos estemos movilizando o 
convocando lectores, y no solamente nuevos lectores sino diversificando las posibilidades de los 
lectores que ya tenemos. (…)
|27:00| (Para) el Salón del libro infantil y juvenil nosotros queremos que haya diversificación de la 
oferta para libros de niños y jóvenes en la ciudad. Hay una producción muy rica de libros infantiles 
pero muchas de esas cosas no llegan aquí y nosotros tenemos que procurar que las cosas puedan 
llegar aquí y se puedan contar de otra manera para las personas que están y que puedan 
escuchar en la voz de sus propios creadores (que son ilustradores, editores y escritores) cómo se 
hacen los libros, que pasa con los libros, cómo se comercializan, cómo se entregan y cómo se 
pueden apropiar de los (mismos) (…)Entonces ahí hay unos objetivos específicos que no 
solamente le responden a un público infantil, aunque es parte de la prioridad sino también, a un 
público de ciudad y específicamente de esta ciudad [Medellín]
[el propósito] lo que queremos que seguir acercando niños y familias a los libros como un 
elemento fundamental dentro de (su) formación integral como ciudadanos. (…) Si también 
queremos que los libros nos ayuden a dialogar con la gente en los contextos en los que están, 
también tenemos que preguntarnos cuáles son los temas coyunturales para las personas (…) 
Motivaciones en las personas para acercarse a la lectura 
|39:08| Esto varía dependiendo del público etéreo, los niños tienen un interés que va mucho más 
en el disfrute, realmente el asunto de la literatura en los niños se vuelve una experiencia que les 

|55:40| En proyectos, la idea es que creemos unos puentes con la comunidad para que lo que 
hagamos respondan a unas necesidades y sea efectivo con la gente que tenemos. Todos los 
proyectos tienen un comité, resulta que la gente que está vinculada a esos comités, son digamos 
nuestros asesores o voceros de lo que está pasando en el medio específico al que le queremos 
apuntar. (...) Nuestros voceros de la apropiación lectora o de las prácticas lectoras de la ciudad 
son los promotores de lectura que trabajan en campo directamente con los públicos. 
|57:28|Como no alcanzamos a hacer un diagnóstico de las necesidades de la gente, sino que son 
las personas cercanas al comité quienes son los voceros quienes pueden aportar a eso. Explora 
por ejemplo nos ayuda a entender cuál es la apropiación de la gente en las experiencias 
interactivas que ellos diseñan. (...) Entonces nuestra respuesta para eso para digamos para no 
tener decisiones arbitrarias es tener en los comités asesores de lo que está pasando, me imagino 
que faltan más perfiles, más voces que se sumen ahí para que nutren mucho más eso, pero de 
alguna manera eso que hemos hecho ha funcionado.
|1:00:09| Nosotros no podemos ser ajenos a todo lo que está pasando en la ciudad con respecto 

Zoom31|20:56| [otras  discipl inas  saberes  o conocimientos  que se podrían apl icar a  la  
unidad] Yo creería  que s í, para  mí los  conocimientos  s iempre suman, entonces  no es  
lo mismo lo que yo pueda entender desde mi  profes ión como adminis trador de 
empresas  frente a  un tema de nutrición, que lo que pudiera  entender la  persona del  
área  de la  sa lud. Ya  juntándonos  esa  persona que tiene conocimiento de la  sa lud de 
cómo sería  esa  nutrición adecuada con un adminis trador y un diseñador pues  ya  cada 
una de sus  vis iones  y sus  aportes  podrían generar una muy buena solución cosa  que 
de pronto el  nutricionis ta  a  pesar de tener ese conocimiento, la  solución no le quede 
tan fáci l  (...) Entonces  yo creería  que s i  debería  haber otras  discipl inas  que 
acompañen en esos  procesos  dependiendo de la  mirada. Por ejemplo, el  tema de 
habitabi l idad entraría  muy bien o una persona que tenga conocimientos  de diseño 
arquitectónico, un diseñador industria l , un ingeniero civi l  o relacionada con la  
vivienda porque va  a  estar a l rededor de los  temas . (Por ejemplo) s i  tengo que mejorar 
en temas  de infraestructura  a lcantari l lado o potabi l idad va  a  tener unas  

Zoom 29|11:45| [Con respecto a las 9 dimensiones del desarrollo] Al analizar todos esos entornos, 
ahí empezamos a decir la innovación la llevamos en ese contexto y vamos a atacar esas privaciones. 
En el 2016 cogimos esa estrategia y empezamos a estructurarla. Para ello, hicimos un protocolo, (…) 
una guía metodológica. (Nos preguntamos) ¿Cómo vamos a empezar a implementar y cómo le vamos 
a llegar a la ciudadanía tanto para tener información como para brindarles a ellos las herramientas 
en la superación de la pobreza? que es para lo que nosotros trabajamos. Entonces empezamos 
(preguntándonos) cuáles son las necesidades que tienen esas comunidades, porque ya nosotros 
teníamos identificadas unas (…) entonces empecemos a atacar por ahí y vamos preguntando ellos 
qué sienten sobre estos temas, entonces creamos unos talleres de co-creación con ellos donde 
empezábamos a hablarles de temas de innovación, pero en sus términos y alrededor de su contexto. 
Después de levantar el diagnóstico que se hizo en los preforos nosotros dijimos cuando a las 
comunidades les hablas de innovación lo relacionan con tecnología solamente y lo ven alejado de 
ellos, entonces ahí entra un tema y es que una de las principales fuentes de la innovación social es 
que la comunidad tiene que estar involucrada en el trabajo para poderse apropiar de las soluciones. 

La unidad de familia desarrollo una metodología 
que llamó: Estrategia de innovación ciudadana 
para la familia, a partir de la apropopiación y 
adaptación del método  del design thinking y el 
enfoque del human centered design. Proponiendo 
3 fases: 1. Sensibilización-conceptualización; 2. 
ideación y 3. implementación. 
Realizan mucho trabajo de campo desde el trabajo 
social y plantean frecuentemente talleres de co-
creación con las familias.
El grupo de trabajo mencionado anteriormente

Zoom29|5:40| Había un movimiento que se llamaba la innovación social en Latinoamérica. De ahí 
se empieza a analizar lo que es lo ciudadano y no lo social como se (entiende) en Europa (…) (Es 
entonces como) surgió Innovación ciudadana para la familia porque nosotros hablamos de un 
contexto de familia.
Nosotros trabajamos 9 dimensiones del desarrollo (estas son): salud, nutrición, educación, 
bancarización y ahorro, dinámica familiar, acceso a la justicia, ingresos y trabajo, habitabilidad e 
identificación (parten de las 9 dimensiones del desarrollo del ser que es de donde se fortalece el 
entorno familiar).  Entorno a esas nueve dimensiones nosotros empezamos a mirar como aplica la 
innovación y resulta que estas nueve dimensiones tienen también una evolución a algo que se llama 
el IPM (Índice de Pobreza Multidimensional) que se mide en todo este contexto. Nosotros no 
medimos la pobreza solamente por el recurso económico que adquiera la persona [sino la totalidad 
de los factores] y de aquí surge unas características fundamentales que son nuestra ruta que 
(corresponden) a unas privaciones que se dan en 5 bases: educación, ingresos y trabajo, 
habitabilidad, salud y en dinámica familiar (…) 
(Audio Pt 2)
Zoom31|43:30| No  directamente nosotros no manejamos Medellín cómo vamos  (este) lo maneja 



Categoría 1. 
Competencias 

y perfil síntesis diseñadores

características 
del diseñador 

para trabajar en 
DS

ZOOM0075 |05:53| Yo creo que más allá de las capacidades creativas, que obviamente son 
importantes, es también entender esa capacidad de proyectarse en el otro, no sé si eso se 
forme de alguna forma o tenga que ver también con la persona. Es entender los procesos de los 
demás, digamos que, el hecho de proyectarse en el otro es poder ver, o intentar entender, la 
manera cómo esa persona va asumir ese reto que uno está llevando a ese lugar y poniendo ahí 
como en exposición. Es también saber gestionar, saber qué puertas tocar, saber cómo poner un 
proyecto, es decir, estos proyectos de diseño tienen ese apellido social, digamos que uno ya 
sabe cuándo uno pinta un proyecto de esa manera, en qué lugares debe buscarlo o cómo debe 
llamarlo o dónde debería ir a gestionarlo, no sé si de pronto recursos, entonces yo creo que un 
diseñador para poder perfilarse de esa manera, no sé si sea como una formación específ ica, 
porque siento que es difícil, pues de hecho uno en este campo no sabe todavía qué hacer en 
muchos aspectos, pero sí creo que es más la sensibilidad hacia el otro, la sensibilidad también 

Más allá de lo creativo está la 
capacidad de proyectarse en el 
otro, entender sus procesos; 
saber gestionar proyectos, 
encontrar posibilidades aunque 
sea difícil pues en lo social hay 
muchos imprevistos. Entender 
que el resultado del producto 
puede no ser siempre exitoso 
pero que puede ser muy 
gratif icante para las comunidades 
en otros aspectos.

|11:54| un diseñador que es capaz de acompañar modelos de desarrollo desde lo social y desde lo económico, 
sobre todo, porque nosotros sabemos hacer plata con capacidades creativas de lo humano, llevar un asunto 
artístico a un asunto más comercial y a mí me parece una cuca eso, yo eso lo veo como un potencial gigante del 
diseñador; y más en contextos tan aporreados como el de nosotros. (…) |14:25| Para mí el diseñador social es el 
que pone a funcionar las capacidades creativas del contexto de a pie, pues lo real. (…) Para mi más que articular, 
el diseñador es el que llega y encuentra unas posibilidades en la gente (…) y las pone a conversar, y si es 
importante ponerlas a conversar en un contexto no digamos idealizado pero sí que remite al otro a un estado que 
podríamos llamar de bienestar, y que le diga al otro ve, este es el lugar donde vos querés estar, no es el lugar de 
riqueza, no es el lugar de pobreza extrema, no es lugar de abundancia profunda pero es el lugar en el que vos 
estás cómodo porque sos dueño de lo que estás haciendo, sos autónomo, para mi ese es diseño exitoso desde lo 
social. |17:40| Para mí eso es el diseño social, es cuando logramos bajar de egos (…) y lo que entendemos  es que 
queremos vivir bien, pasar bueno y articularnos para poder generar cosas parchadas. Eso es como visión del 

Es un diseñador capaz de 
acompañar modelos de 
desarrollo desde lo social y 
económico, sabe hacer plata con 
capacidades creativas de lo 
humano. El diseñador social pone 
a funcionar las capacidades 
creativas del contexto, encuentra 
posibilidades y las pones a 
conversar. Un diseñador de 
relaciones.

No lo dice directamente pero se intuye durante la entrevista

Gusto por el trabajo 
comunitario y los temas 
sociales.

|18:18| Creo que uno de los temas más importantes es como la capacidad de resolución de problemas que nosotros tenemos, 
como de pensar en un problema y pensar una solución, pero dentro de ese problema nosotros tenemos muchas variables: (…) 
producción, materiales, usuario, ciclo de vida, costos, mercado; entonces como que tenés la capacidad de relacionar todos los 
elementos del problema, pensar un poco en ellos (…) y tener un poquito de conocimiento de cada una de las variables de ese 
problema, creo que le abre a uno como la mente a captar como elementos de adentro y de afuera que pueden llevar a una 
posible solución. (…) Esa línea de proyecto es vital porque uno lleva la teoría a la práctica y mal o bien hace prototipos, entonces 
el poder validar la teoría creo que fue un elemento muy importante. Y puede ser que después de como 4 años de guerriar mucho 
con esto piense mas que no es como estudiar DS  sino como emprendimiento social porque es más llevarte esa idea de la 
realidad, entonces yo por eso creo que también me sentía tan mal dando clase otra vez porque la teoría es tan distinta a la vida 
real en todo, o sea, uno puede decir que es muy lindo trabajar con estas mujeres y ellas son encantadoras y es un parche pero es 
super difícil trabajar con ellas con su mentalidad, porque uno termina siendo lo peor (…) hasta que uno se muestra también 
vulnerable  ante ellas, ellas no se ponen en la misma posición de uno porque también creen que uno tiene un montón de plata o 
que todo es culpa de la tela o del material. Entonces que como esa capacidad de uno de hacer miles de maquetas, de lijar un 

Menciona la  capacidad de 
resolución de problemas  y 
pensar soluciones ; 
la  capacidad de relacionar 
elementos  del  problema; 
el  prototipar para  va l idar la  
teoría ; 
la  capacidad de investigar 
dis tintos  temas; 
y todo lo resume en la  
capacidad de abstracción.

|4:43| Desde el Semillero de Diseño solidario  se busca que los chicos conozcan su realidad y como la pueden 
transformar desde el diseño. 
|31:44| Primero es esa sensibilidad  para sentir los problemas de los demás, para ponerte en los zapatos de los 
demás, esa empatía (…) Y la curiosidad y la recursividad porque cuando uno trabaja con estas personas muchas 
veces uno no tiene recursos, entonces es cómo hago con lo que tengo o lo que ellos tienen para generar una 
solución y cómo saber cómo transmitir eso (…) es también ese proceso de transmitir el conocimiento, y muy 
desinteresadamente, cuando tu piensas que con esto tú vas a hacer el super capital, el super dinero; se puede 
cierto, porque hay un recurso del Estado que está disponible para ello pero entonces hay que saber formarse para 
acceder a ese recurso. 
ZOOM0027 |04:03| [sobre los estudiantes del ITM] El perfil de nosotros acá el ITM es muy deseado por la industria 
metalmecánica más que todo, entonces los chicos están es en pro a eso.

Sens ibi l idad con los  problemas  de 
los  demás , empatía , curios idad, 
recurs ividad y trabajar 
des interesadamente

La  sens ibi l idad socia l  hacia  los  demás  es  a lgo común entre los  entrevis tados . As í 
como la  empatía , el  poder entender y proyectarse en el  otro. Uno menciona (John) 
la  capacidad de activar y poner a  producir  las  capacidades  creativas  de una 
comunidad y otro (El iana) en contraste menciona que se debe trabajar 
des interesadamente. También mencionan la  recurs ividad, el  poder diseñar 
relaciones  y relacionar dis tintos  elementos , entendido como la  capacidad de 
abstracción.

formación 
recibida en la U

|08:24| Sí, eso sí fue clave. (...) sobre todo en los Módulos de Comunidad, Identidad, donde 
prácticamente el trabajo de uno se basaba en la experiencia que tenía el otro con uno y lo que 
pasaba alrededor. 
Conceptos, metodologías, teorías. |09:26| Durante esos estudios f inales en la universidad uno 
ahonda mucho en la parte antropológica del diseño, entonces uno recibe herramientas de la 
etnografía, le enseñan a uno cómo aproximarse a las comunidades, qué actitudes tener o de 
pronto qué actitudes no son tan positivas para el trabajo, cuáles podrían ser más proactivas, 
digamos que sobretodo herramientas de la antropología si fueron claves para fundamentar el 
proyecto de Arkano.

Se ahondó en la parte 
antropológica del diseño, recibió 
herramientas de la etnografía que 
le permtieron aproximarse a las 
comunidades, y que considera 
claves para fundamentar su 
proyecto de empresa, Arkano.

|2:02:48| Yo creo que la universidad me dio herramientas creativas para identif icar oportunidades y para tener una 
visión más amplia de lo recursivo que es el humano, pero creo que, en ese asunto del tacto con ese trabajo de lo 
social, no. Yo creo que no, porque la universidad por lo menos en mi caso se pego mucho de la estructura 
metodológica pura, del cuadro que hay que llenar con cierta información, unas cosas como muy cuadriculadas y el 
trabajo con lo social tiene que ser más sensible, tiene que ser más orgánico. 
|2:06:15| Creo que sigue habiendo como una idea (en la universidad) del diseñador que sigue llegando a una 
comunidad a decir vamos a cambiar el mundo diseñando esto, sigue siendo una idea muy privilegiada de ver el 
mundo, creo que es muy importante como bajarse de esa (idea).
|2:08:02| En Comunidad por ejemplo (fue profesor de este Taller de diseño-UPB), para mi porque no se han dado 
grandes cosas en Comunidad, pues en cuanto a objetos f inales, porque siempre se recurre a cosas que salen 
desde el privilegio del diseñador. 

La universidad le dio herramientas 
para identif icar oportunidades y 
tener un visión amplia de lo 
recursivas que son las personas. 
En relación al tacto para el trabajo 
social dice que no.

(55:44) en la universidad no le van a decir, cómo desarrollar un proyecto comunitario en el Bagre con las víctimas del 
conflicto, o sea, no hay una cosa explicita que le enseñen, pero si hay herramientas que obviamente se utilizan ahí en el 
proceso de diseño como tal, primero hay una idea y empieza a validar, llega a un punto donde se puede prototipar, después 
de prototipar se vuelve y se valida, una validación constante, digamos el proceso de diseño que parte de un concepto etc, 
etc, etc que había una idea en un inicio y empezó a tomar forma y se hizo un prototipo de la idea que fue la primera clase de 
dibujo [aquí se refiere a la clase de dibujo que dio en el Bagre] … finalmente el proceso de diseño como tal fue aplicado de 
manera general en la idea de proyecto que yo hice, que me enseñaron básicamente el trabajo con comunidades, pues, diría 
que ahí más o menos, aunque si vi la línea, mi línea de formación profesional tuvo que ver con el trabajo social, no se había 
[refiriéndose al él mismo] trabajado de manera sola o independiente, lo recurrente en la universidad es yo hago una cosa, el 
profesor revisa, dice esto está bien, está mal yo me devuelvo, y así se va uno todo el semestre, hasta que uno hace el 
entregable f inal, pero en las practicas no.
 ( )           C  f       

Menciona que no recibió 
formación para el desarrollo de 
trabajo con comunidades pero si 
aprendió herramientas en torno al 
análisis de información, 
etnograficas como la observación 
participante y no participante que 
reconoce muy útiles para 
acercarse a las comunidades. Y 
menciona el proceso de diseño 
como un medio para formalizar 

 

ZOOM0033 |14:30| No, ninguna. |14:41| [hoy en Eafi t] Sí, yo creo que tienen un proyecto de DS, pero no sé pues  
(como sea).
La  formación para  los  diseñadores  debe…|15:35| Yo soy  una fiel  seguidora  de Bons iepe, ud diseñe en donde 
usted está , y no solamente con los  recursos , los  materia les , es  que el  diseño es  para  las  personas , y toda (…) 
la  concepción en colombiana es  traer de afuera  referentes  y es  diseñar para  diseñadores  en un s i s tema de 
desarrol lo económico que depende de la  moda, del  comportamiento del  consumidor y no para  las  
neces idades  rea les  de nuestro contexto.

No recibió, pero cree que hoy 
en Eafi t hay un proyecto en 
torno a l  DS

|28:54| [sobre si recibió formación en este enfoque en la carrera?] Sabes que no, yo creo que es de interés mío. 
Desde que nace ese interés entonces tu empiezas a volcar todos los proyectos de tus talleres hacia eso, así el 
taller no vaya dirigido a eso. Por ejemplo, trabajamos con artesanos, en el taller del 5° semestre se trabaja con 
artesanos (…) y no tuvimos como una buena experiencia, se trabaja con solo un artesano entonces uno es capaz de 
sacar todo lo que uno quisiera. 
Entonces ya después que tuve la formación en el semillero, ya que me metí como en ese cuento, entonces ahí si yo 
fui orientando todos mis proyectos de los talleres hacia comunidades, por ejemplo, en Sostenible, que te habla de 
sostenibilidad, de la cuna a la cuna, de cómo son los ciclos y te hacen hacer un proyecto sostenible pues yo lo hice 
en una comunidad que es Enciso. (…) [El proyecto tiene] un enfoque a hacia lo ambiental completamente pero 
entonces yo desarrollé mi producto orientado hacia lo ambiental pero orientado a una comunidad específica. 
Frente al enfoque del ITM |30:26| Ummmm somos una institución orientada hacia la sociedad cierto pero también 
hacia la producción de la sociedad, tenemos como esa historia de que somos un instituto obrero que generaba las 

Dice que no hay un enfoque claro, 
que su trabajo en este campo se 
debe a  su propio interés  el  cua l  
puedo desarrol lar en el  semi l lero 
de investigación. 
Menciona que el  ITM el  enfoque 
socia l  lo entiendo como la  
inclus ión que exis te a l  tener 
estudiantes  de estratos  1 a l  3.

La  mayoría  menciona que no tuvo una formación que le permitiera  trabajar 
adecuadamente con comunidades  o en torno a l  DS. 
Los  diseñadores  de UPB coínciden en que recibieron herramientas  de indagación 
desde la  etnografía-antropología  que les  permitieron acercarse de a lgún modo a  
las  comunidades .

competencias 
adquiridas 
durante su 

ejercicio 
profesional

ZOOM0076 |00:54| Pues sobre todo es cómo también desestructurar un poco los procesos con las 
comunidades porque uno sale de la universidad muy estructurado, muy organizado y muy 
mecanizado, y una de las primeras cosas que aprende así sea a totazos es a darle rienda suelta a 
muchas  cosas  y que muchos procesos se vayan dando a su propio tiempo, obviamente lo que uno 
hace es coger esas herramientas que le enseñaron, pues como esa estructura que le hicieron a 
uno, para que ese crecimiento orgánico de los proyectos si esté guiado por un proceso y por unos 
objetivos que uno tenga, pero básicamente lo que uno sabe que si debe pasar o lo que uno aprende 
es a desligarse de esas estructuras y darle un poquito de más forma con el pasar del tiempo.
[Relación entre la desestructuración de los procesos y el contacto con las comunidades] 
|02:02|Vivimos en un país demasiado diverso, entonces pretender que todo el mundo se ponga en 
el mismo esquema que uno tiene que sale de una universidad, es super complejo, además vivir en 
una comunidad rural e indígena implica unas diferencias muy grandes desde lo cultural, desde lo 
mental, entonces eso está de la mano. 

Desestructurar los  procesos  
de indagación con las  
comunidades  pues  de la  
univers idad se egresa  muy 
estructurado. Se le debe dar 
rienda suel ta  a  las  cosas  y 
que los  procesos  se den en 
su propio tiempo. El  pa ís  es  
muy diverso y no se puede 
pretender que todos  quepan 
en el  mismo esquema de 
aproximación o conocimiento.

|18:32| Eso (el relacionamiento con las comunidades) yo le he aprendido de manera muy orgánica. 
|25:56| Yo lo que he sido es muy buen observador, muy buen oyente. 
|28:38| Ese es un valor que desde el diseño a veces se pierde mucho por esa necesidad de investigar tan 
profundamente y llevar todo al formato (…) hay ideas que son muy obvias y muy bellas, que son muy funcionales 
(…) y nosotros en el diseño si las vemos (y otras personas no diseñadoras no).
|30:36| (en la unidad de víctimas) Gran de parte de mi reto personal fue a todo decirle que si se podía y buscar 
formas.
|39:15| El problema realmente con el tema de lo artesanal es que a veces el diseñador entra y rompe mucho con la 
idea de lo cultural, que para mí lo artesanal se logra es cuando hay una exploración profunda de lo oculto en la 
cultura, cuando yo logro interpretar por medio del objeto esa historia que hay arraigada en mi ser como parte de 
una cultura. Entonces un collar puede verse muy moderno, pero si por ejemplo me habla del desplazamiento de su 
comunidad y yo lo sé interpretar y yo lo cuento es artesanal todavía.
|41:38| En mi caso por ejemplo yo me pongo a conversar y cuando veo que al artesano le brillan los ojos hablando 
de algo, por ahí es, y por ahí es que vamos a trabajar y por ahí es que se va a desglosar el desarrollo de producto 
o el desarrollo de propuestas. 
|43:28| [En un trabajo con una comunidad indígena, preguntó] ¿Por qué un azul y varios azules, y las mujeres 
indígenas decían y es que cuando un azul es un solo azul? El cielo tiene un montón de azules, los azules hay 
muchos y si yo estoy acá representando el cielo porque no puede haber otro azul; y si yo como diseñador en vez 

Hacer el relacionamiento con las 
comunidades de forma muy 
orgánica. Ser muy buen observador, 
muy buen oyente, de una escucha 
profunda. Reconocer las ideas 
obvias y funcionales que son muy 
bellas. 
Lo artesanal se logra cuando hay 
una exploración profunda de lo 
oculto en la cultura. 
Conversar con el artesano y 
reconocer cuando le brillan los ojos 
hablando porque con eso es que 
hay que trabajar.
Un articulador, acompañante de 
procesos y la habildiad de 
reconocer oportunidades y marcas 
culturales que hagan la diferencia.

|45:57| [ante el comentario del entrevistador de que el diseño ya trasciende la esfera de la producción material el 
entrevistado responde] yo me di cuenta de eso en las prácticas, que hay un desconocimiento por parte de organismos o 
entidades, digamos en este caso del estado que desconocen la función del diseño y diseñadores que conocen su función 
dentro del estado, de organizaciones que pertenecen al estado, qué puede hacer un diseñador dentro del área de 
secretaría de cultura o dentro de secretaría de educación o de cualquiera de las dependencias del estado en el municipio, 
entonces hay un desconocimiento de parte y parte… eso lo propicia la universidad que no toca mucho esas temáticas, para 
nosotros hay unos módulos con un tema social, pero la universidad no nos hace hincapié en trabajar en organizaciones del 
estado y que puede ir bien ahí trabajando… lo que hay acá es diseño de stands, diseño de mobiliario y material  POP, 
entonces la universidad hace el perf il que la gente salga para esa línea, lo que yo sentí ya como egresado, o que emprenda, 
pero en eso mismo [refiriéndose a las mismas temáticas] y no está mal obviamente es un enfoque que la universidad le ha 
dado a esas áreas.
(48:01) tampoco te hablan que te podés vincular al estado como diseñador industrial en temas de paz y posconflicto, que ahí 
hay un tema gigantesco y ahí hay mucho trabajo que hacer y recursos como un berraco para proponer proyectos al Estado 
a través de entidades y ONGs que están buscando constantemente proyectos que desarrollar (…) otra cosa es que la 
universidad no nos proyecta como proyectistas en el sentido en que no solo podemos hacer un objeto físico que en caso de 
diseño industrial, es proponer un objeto con ciertas dimensiones, pero proponer objetos que no sean tangibles, es raro, 
incluso durante la carrera nunca propones algo que no sea tangible (…) todos los módulos y núcleos tenés que desarrollar 
elementos tangibles (…) yo me vi frustrado durante mi práctica porque yo no sentía el objeto, yo veía clases, pelados que 

Entenderse como proyectista, 
como un desarrollador de 
proyectos de índole intangible y 
no solo tangible (como los 
objetos). Entender el proyecto 
como algo más grande que los 
objetos físicos que se desarrollan.

La capacidad de autoevaluarse y 
tener un criterio personal frente a 
lo que hace para hacerse 
responsable de su proceso.
Gestionar los recursos para 
desarrollar sus proyectos. 

Reconocer que en el sector 
público también hay muchas 
posibilidades de desarrollar 

idem celda 1

Ser vulnerable ante la  
comunidad que trabaja , 
formarse en empredimiento 
socia l  para  l levar las  ideas  a  
la  rea l idad.

ZOOM0027 |11:28| Bueno, es que nuestra disciplina debe estar completamente relacionada con otras, somos 
multidisciplinares. Yo creo que es dependiendo, no creo que haya una disciplina específica para trabajar con 
comunidad, aunque la Sociología sería como la más directa, como esa capacidad de análisis de la cultura, pero 
uno se vuelve enfermero, uno se vuelve arquitecto, pues uno se transforma conforme la necesidad que vaya 
encontrando o conforme la comunidad con la que se relaciona, tratando de darle como la solución a lo que se 
necesita. No creo que haya una específicamente que se junte con nosotros y hagamos match y todo salga, no. Creo 
que depende de esa necesidad es que uno se va transformando y tratando de vincular a las otras profesiones, ya 
sea desde la conversación con el otro profesional o desde adquirir los conocimientos que uno necesite para 
ejecutar, (…) dependiendo de con quien estés trabajando y de lo que necesites hacer uno va ubicando que 
profesión y qué conocimiento necesita, y lo que te decía uno se vuelve un mediador, yo no lo sé hacer pero sí sé 
quién lo sabe, entonces yo ya me dirijo a adquirir los conocimientos o el profesional que me ayude para ello. (…) 
Nos transformamos de acuerdo a lo que necesitemos.

La  capacidad de transformación de 
acuerdo a  la  neces idades  que 
surgen, as í como de ser mediador 
entre conocimientos  dis tintos . 

Dos  (John y Luis ) coínciden en que han aprendido a  ser menos  rígidos  en el  
relacionamiento con las  comunidades , que este debe ser orgánico a  través  de la  
conversación y la  buena escucha pues  las  comnunidades  son todas  muy dis tintas  
entre s í. Cri s tián menciona el  reconocerse como proyectis ta  no solo de objetos  s ino 
también de lo intangible, y el  desarrol lo de su sentido autocrítico. 
Las  mujeres  mencionan el  permiti rse ser vulnerables  y mediadoras  entre 
conocimientos .

Categoría 2. 
Tipo o áreas de 

proyecto-

área/ambito de 
los proyectos 

realizados

|02:45| Yo creo que todavía son proyectos sociales, pero el reto de nosotros es jugar entre la 
brecha de lo social y lo comercial, porque nosotros no tenemos f inanciación de ningún aparato 
del estado, entonces lo que queremos es poder lograr ese equilibrio, poder volver lo social, 
comercial. Ahorita me decías vos que, parte del debate académico es que lo social no tiene nada 
que ver con las dinámicas de mercado, entonces lo que queremos hacer nosotros es que, al 
contrario, que lo social se vuelva muy comercial porque la forma en cómo nosotros abordamos 
lo comercial es a través del desarrollo de productos que van hacia un cliente que no 
necesariamente es la comunidad, entonces nos interesa que la sostenibilidad parta de que hay 
un producto que se vende para que las comunidades lo puedan seguir comercializando y que de 
ahí parta toda su autonomía económica. 
El rol de Arkano:
|03:57| Nosotros siempre nos pintamos como un aliado más que como un intermediario, no nos 
gusta la f igura del intermediario porque sabemos que alrededor de las artesanías más 
precisamente, ha habido mucha desigualdad en la relación entre el que realiza las artesanías y 
el que las vende pues tenemos un caso muy particular en la Guajira donde hay personas que 
compran una mochila Wayuú en $8000 y luego la venden en $300,000, entonces nosotros 
jugamos desde la f igura del amigo porque es como nos gusta llegar a las comunidades para 
ofrecer comercio justo también, para ayudar al desarrollo de nuevos productos para que esas 
comunidades sí se fortalezcan de nuestros procesos y se vuelvan autónomas, pero también 
para que estemos ahí en cualquier momento como otro comercializador de sus productos. 
También estamos desarrollando servicios por ejemplo de turismo, entonces la idea es que los 
operen las comunidades, pero también nosotros seamos operadores turísticos, lo que nos 
interesa es poder crecer, sabemos que si crecen las comunidades crecemos nosotros. 
Además, porque es un estilo de vida, no estamos pensando lucrarnos de esto sino poder 
volverlo un estilo de vida sostenible, que nosotros y las comunidades estemos contentos y de 
ahí parte todo el asunto económico que estamos pensando.
Productos:
| |                

Artesanías que desarrollan  con 
poblaciones indigenas y 
campesinas. 
También piensan en servicios, 
particularmente de turismo donde 
los compradores puedan conocer 
las comunidades artesanales y 
los lugares de donde provienen, 
algo que sea muy experiencial. 

Como proyecto empresarial 
buscan ser un aliado mas que un 
intermediario, buscan estar entre 
la brecha de lo social y lo 
comercial, que lo social se vuelva 
comercial, pues no reciben 
f inanciación del Estado, 
Les interesa la sostenibilidad del 
proyecto donde comunidades y 
ellos ganen, no buscan un lucro 
exagerado de esta actividad, si 
crencen las comunidadades, 
crecen ellos, es como piensan lo 
económico. Buscan la autonomía 
de las comunidades y también 
poder comercializadores de sus 
productos.

|29:41| [en la Unidad de víctimas] Digamos que mi función era también pensar en cosas para evitar conflictos y era 
muy interesante, (…) se hacían encuentros, se hacían intercambios culturales entre barrios, ponía a la gente a 
[resolver conflictos pensando estrategias con materiales blandos] (…) y mira que desde ahí está el diseño de 
experiencia.
|30:46| Trabajé desde el retorno indígena para población indígena Emberá-Katio a diferentes territorios, el retorno 
campesino a todo el Oriente, (…) y en lo urbano con emprendimientos locales que ha sido lo más difícil la verdad, 
porque en lo urbano (…) la gente que se queda desplazada se queda sin resolver (su conflicto de desarraigo).
|42:27| Trabajamos en cómo activar economías locales desde lo artesanal. 
|51:32| Todos esos trabajos que son en contacto con grupos, que se creen vínculos cercanos porque para mí el 
éxito está en crear un equipo de trabajo en el que uno hace parte de ancla más y que todos tienen la posibilidad de 
decir no, así no es. Entonces cuando se logra eso hay mayor riqueza del producto f inal porque no se ha cargado 
solo con mis cosas sino con las de los demás.  

En la Unidad de victimas:
Retorno indigena y campesino a sus 
territorios, a partir de encuentros 
donde se buscaba soluciones a 
conflictos a partir del prototipado de 
soluciones. 
Apoyo de emprendimientos locales 
con población desplazada en la 
ciudad.

En Arkano:
Área de la artesania y el desarrollo 
local a partir de la producción 
artesanal desde las comunidades. 
También desarrollan talleres de 
oficios en los que incluyen la 
cosmovisión (cultura) indígena. 
Entienden esto como experiencias 
para que los interesados vivan de 
mas cerca el entorno y el 
pensamiento de la comunidad. 
También están pensando 
experiencias turísticas para conocer 
las comunidades con un enfoque 
mas espíritual. Viajar afuera (otro 
lugar) y adentro (de si mismo).

[Hablando de la práctica] (7:35) Me fui pal Bagre y arranqué mis prácticas allá. Tenía 2 funciones, una de las funciones era 
colaborar, ayudar con proyectos que tenía la Secretaria de educación departamental en el municipio, ellos tenían 4 programas 
para desarrollar allá en el municipio, [yo] tenía que ser el que conectaba esos programas y si había un inconveniente con alguno 
de ellos mirar cómo se podían resolver, uno no era el encargado de cada uno de esos programas, [pero] había que hacerle 
promoción de alguna manera pero no era tu [mi] principal encargo.
(8:12) Paralelo a eso había que proponer un proyecto desde la disciplina que correspondiera cada uno, había gente de todas las 
disciplinas, en todo caso yo soy diseñador industrial, había que proponer un proyecto. Fue un poco enredado, difícil complejo 
¡bueno! Muy difícil al principio porque no sentí acompañamiento de la universidad… yo no sabía por dónde arrancar. Me 
enfoqué en el tema que necesitaba la Gobernación para saber ellos que hacían y empecé a preguntar en las secretarias de la 
Alcaldía para saber cómo funciona cada una, en qué área me podía involucrar, me fui a trabajar al Parque educativo del 
municipio… empecé a ver que me gustaba, empecé a entender las dinámicas sociales de los niños y los jóvenes, empecé a 
entender que no había mucho desarrollo en tema de cultura… los proyectos culturales eran pobres y no abarcaban las 
dinámicas sociales de los jóvenes del municipio.
(10:00) Me vincule a la Secretaria de juventud y a la Mesa de juventud municipal para entender más las necesidades que tenían 
los jóvenes… habían problemas de orden público, de diferentes [problemas] cosas, pero uno que yo palpé en el espacio público 
habían unas zonas del municipio, del espacio público, muy maltratados [u] olvidadas y desde un principio tuve en mente,  quería 
intervenirlos basado en  el último Módulo  que yo había visto que era producto y ciudad, [refiriéndose al Módulo de producto y 
ciudad] era como un trabajo de intervenir de espacios públicos.
(11:00) …nuevamente no sabía qué hacer, me remití a mi asesor de prácticas, y no fue de mucha ayuda, me dijo que no tenía 
conocimiento en el tema de área que yo estaba, entonces yo no sabía qué hacer. Me devolví al principio a las necesidades que 
había identificado… fui nuevamente a la Unidad de víctimas y empecé a preguntar que hacían… y pregunté si tenían salidas de 
campo… me gustaba también el tema de víctimas  y vincularme de alguna manera a algún proyecto que ellos tuvieran, y 
finalmente si, tenían un viaje a un corregimiento que se llama Puerto López muy afectado por la violencia, donde hubo muchas 
masacres, unas cosas horribles, pero finalmente [los] acompañe porque estaban en un proceso de reparación simbólica 
colectiva, en un ley que es la 1448 [de 2011], la cual busca que todas las víctimas sean reparadas material y simbólicamente, 
entonces las reparaciones simbólicas se hacen colectivamente y una de esas reparaciones eran que tenían que hacer unos 
talleres con las comunidades, y habían víctimas del conflicto, indígenas, comunidad que aún estaba ahí afectada por la 
violencia.
(12:22) Finalmente se hizo un taller donde se buscaba diseñar un monumento a las víctimas del conflicto, entonces … al final de 
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Proyectos  de índole educativa  
y cul tura l ; para  reparación de 
victimas  del  confl i cto; 
proyectos  que generen 
capacidades  para  los  jóvenes . 
Y de espacio públ ico.

Proyectos  lúdicos , educativos , 
para  el  cambio de 
comportamiento. También 
cabe dentro del  campo 
l i terario (edi toria l ). 

Dentro de las  caracterís ticas  
menciona la  modularidad en 
los  espacios ; la  s impleza  en 
los  procesos  de producción 
para  que el  objeto sea  
fáci lmente repl icable por 
a lguien que no conozca  la  
técnica; todo objeto l i terario 
debe venir acompañado de un 
objeto materia l  (fís ico) y hacer 
parte de un universo 
s imból ico (una his toria).

Los  proyectos  pueden ubicarse en 
mobi l iario, reuso de materia les  y 
objetos , diseño de espacios  y 
desarrol lo de ta l leres  con 
comunidad con dis tintos  
propós i tos . 

Algunas  cua l idades  de estos  es  que 
deben ser de ba jo costo, 
repl icables  por la  comunidad. Y 
a lgunos  de estos  se entregan por 
donación. Con respecto a  los  
ta l leres  se busca  que desarrol len 
capacidades  productivas  en las  
comunidades .

El  campo de las  artesanías , el  apoyo a  emprendimientos  loca les . Proyectos  
educativos  y cul tura les , entre los  cua les  hay ta l leres  de dis tinta  índole, a lgo que 
comparten 3 entrevis tados ; proyectos  con poblaciones  en condición de 
vulnerabi l idad como víctimas  del  confl i cto, as í como para  el  desarrol lo de 
capacidades  productivas . 

Viviana menciona el  ámbito l i terario y para  el  cambio de comportamiento. Jhon 
menciona el  campo del  diseño de experiencias  educativas  y turís ticas . 

Dentro de las  cua l idades  de estos  proyectos  mencionan que, sean sostenibles  
dentro de las  comunidades , que estas  puedan repl icarlos , que desarrol len 
capacidades  a l  interior de estas ; que sean de bajo costo, s imples  de producir y 
modulares  son otras  de las  caracterís ticas  que mencionan.

resultados de los 
proyectos

Tipos de productos:
|08:51| Los ejercicios han sido muy condicionados por lo que hemos visto en el mercado. 
Nosotros empezamos Arkano hace un año y medio [principios del 2018] y no sabíamos qué tipo 
de artículos u objetos artesanales comercializar, porque íbamos a estar en una zona muy 
comercial de Medellín pero no habíamos tenido ninguna experiencia ahí, entonces compramos 
muchas tipologías diferentes,  ya con todos estos meses de venta nos hemos ido perfilando o 
entendiendo que ese tipo de público que es extranjero,  que es en su mayoría de femenino, 
compra muchos accesorios de moda entonces básicamente todos estos desarrollos de 
producto que hemos venido haciendo han sido apuntándole a los accesorios de vestuario. 
Vamos a sacar una colección más para hogar, pero eso es más como una apuesta que 
nosotros tenemos (más desde Arkano), todo lo que ha sido cocreativo nos interesa más que 
haya rotación del producto, que a las comunidades uno les pueda comprar, entonces de entrada 
les pedimos accesorios de vestuario porque sabemos que vamos más a la f ija. Con esta 
colección nueva que vamos a sacar, qué es más como una apuesta, que no queremos que los 
artesanos pongan mucho en juego sino más bien nosotros, le vamos a apostar al hogar como 
tal,  pero eso es otro público más local, eso está en proceso. 

En Arkano tienen 3 líneas de 
productos: 1. tradicional, donde 
los artesanos venden sus 
productos tradicionales; 2. 
cocreativa, donde en conjunto 
crean productos resultado de un 
proceso creativo mutuo; y 3. la 
línea propia, que son objetos que 
Arkano diseña y se contrata la 
mano de obra artesanal para que 
los desarrollen. 

Artesanías, especialmente 
accesorios de moda y vestuario 
que identif icaron son muy 
compradas por mujeres 
extranjeras; además están 
pensando una colección para el 
hogar.

|1:05:30| [Arkano] Ahora estamos en el momento de cómo contarlo desde el lenguaje comunicativ o, antes estábamos mucho de 
contemos la historia, la reseña y  escribámosla, ahora estamos haciendo un trabajo más antropológico de un cuento que se conecte. 
(…) La propuesta de v alor principal de Arkano es el derecho de autor y  la propiedad intelectual en el producto artesanal, que eso es 
de lo más aporreado que hay  a niv el de industrias creativ as.
|1:21:52| [Sobre el producto artesanal] Nosotros tenemos 3 componentes importantes; uno que es el tradicional, cuando hablamos de 
tradicional (…) es identificar esos productos que habitan lo rural, que son tradicional para ellos y  que para nosotros no lo son y  que 
ahí hay  una magia muy  bonita; lo otro que es el colaborativ o que es el desarrollo en talleres, que es en esas conv ersaciones a v er 
que nos nace o que sale, algo a v arias manos; y  otro que es el de autor que es nosotros como diseñadores, como antropólogos 
también de lo rural cual es nuestra representación en objetos más que de contex tos o de comunidades, mas como de situaciones 
puntuales. (…) Cómo podemos centrar nuestra posición también artística, creativ a, crítica y  política para lograr serv ir un poquito de 
llamado de atención, para que la gente encuentre o v ea lo que está pasando. 
|1:23:56| Hay  una cosa que nosotros, que nos ha funcionado, que lo defendemos en la producción y  que se nos dev uelv e un poco 
en la forma que nosotros trabajamos, es que nosotros defendemos que el producto artesanal es un producto que se desarrolla bajo 
los ritmos de lo rural, a v eces son lentos a v eces son rápidos, es bajo el ritmo del otro.
|2:21:05| Por eso la pregunta ahora de nosotros [Arkano] es cómo cargar eso (se refiere a las ex periencias v iv idas con la 
comunidad, con las personas, a las acciones del proy ecto), cómo lograr transmitir un poquitico de lo que pasó al usuario (y  llev ar 
eso al producto diseñado). [cómo se imaginan haciéndolo] A mí me encanta el asunto narrativ o, creo que el asunto de la lectura (…), 
sino que en la palabra escrita hay  algo.
Con respecto a la ex periencia |1:07:39| Lo primero que hicimos en cuanto a ex periencia fue Talleres de oficios, es decir aprender a 
tejer chaquira, aprender a tejer (otras técnicas) pero metámosle todo el asunto de cosmov isión rural, que eso es lo que el otro no 
sabe y  eso es lo que nosotros si podemos aportar. (…) También lo estamos haciendo desde Arkano es coger a esos licenciados de 

Arkano tiene 3 líneas de producto 
artesanal: 1. tradicional, productos que 
habitan lo rural, lo tradicional para ellos; 2. 
colaborativ a, desarrollada en talleres, en 
conv ersaciones para v er que sale a 
v arias manos; y  3. De autor, como 
diseñadores representar a las 
comunidades y  los contex tos en objetos, 
para centrar su posición artística, creativ a, 
crítica y  política para llamar la atención 
sobre las situaciones de estas 
comunidades. 

Características de los proy ectos: 
El producto artesanal se desarrolla bajo los 
ritmos de lo rural, las artesanías se cargan 
con la simbología de la cultura por esto es 
importante contarlo, contar las historias de 
las comunidades a trav és del objeto, lo 
narrativ o, lo escrito es importante.

(18:54) A partir de esa gestión de recursos propios hicimos esos primero murales, yo nunca había hecho muralismo, ni grafiti,  ni 
nada, o sea había tenido unos acercamientos con el grafiti pero muy leves, y a la par también venía desarrollando ese proyecto 
con las víctimas del conflicto y empecé a dictar más clases de caricatura, de dibujo dentro del Municipio, entonces me iba para 
la escuela, para la biblioteca del Municipio a dar clases de caricatura y dibujo, entonces empezó a darse una cosa muy 
interesante, y me empezaron a conocer como el profesor, a todo lado donde llegaba me decían profe! profe! profe! profe! cosa 
que yo no me imaginaba, entonces fue una experiencia muy chévere, se acercaban algunos estudiantes a contarme sus 
problemáticas que estaban viviendo, algunas muy complejas, entonces me pareció bonito y complicado a la vez porque yo no 
tenía esas bases de docencia para poder abordar todo eso. 
(19:59) Finalmente me cuestionaba yo como diseñador qué estoy aportado… yo como diseñador si estoy para ser profesor, era 
la pregunta que yo me hacia todos los días… entonces lo que me di cuenta es que uno como diseñador es una persona que se 
dedica a proyectar, es un proyectista… tenemos esa capacidad de desarrollar y fundamentar proyectos en diferentes áreas, no 
necesariamente tiene que ser un producto tangible, que era lo que a mí me frustraba también mucho; [a continuación se refiere 
a la asesoría de prácticas-Carlos Calle-] porque a mí de la universidad me pedían cada 15 días un entregable de un producto 
tangible “qué productos ha desarrollado en su empresa hasta el momento”, “ahora cuéntenos cómo fue el proceso de diseño 
de su empresa” … [Refiriéndose al momento de la practica] es muy difícil que me exijan eso, porque mis prácticas son atípicas… 
(20:59) Yo quería hacer otro tipo de cosas, por ejemplo, yo terminé haciendo un mapeo del territorio para identificar cuáles 
eran esas zonas más afectadas, dónde no se podía entrar, zonas calientes, zonas frías para poder en un futuro intervenir, y 
finalmente cuando se conformó el colectivo de grafiti, basado en ese mapeo que ya había hecho al inicio, al recordarlo fuimos a 
esos territorios, a esos puntos a intervenirlos y a darle una cara distinta al municipio con el grafiti, 
(21:40) …finalmente faltado como tres semanas para terminar mis prácticas [a continuación hace un brinco al pasado para 
contextualizar lo que paso tres semanas antes de terminar sus prácticas]… con este tema del grafiti se dieron cosas 
interesantes, de buscar y buscar recursos de parte del Municipio hacían promesas y promesas falsas, [dice que el Municipio le 
dijo:] ¡qué le vamos a dar 10 millones!, ¡qué le vamos a dar no sé cuánto! Y nunca se cumplió nada, fui a MINEROS [La empresa 
de minería que opera en el Bagre] y ellos me dieron 3 millones y con eso hice la compre de cientos de latas, brochas, pinturas 
para que los jóvenes pintaran, incluso un juego de serigrafía para que ellos [los estudiantes] pudieran hacer camisetas, un 
proyecto que fuera sostenible  que pudieran hacer camisetas que pudieran vender  entonces fue como pensar no solo lo que 

Clases de pintura, caricatura y 
grafiti. Una especie de cine club. 
9 murales en grafiti realizados con 
jóvenes del Bagre.
Un monumento como resultado de 
la reparación simbólica de una 
comunidad. 
Un juego de serigrafía para 
estampar camisetas por parte de 
los jóvenes.
Un mapeo del territorio para 
identificar zonas afectadas o 
vulnerables. 

Con los diferentees  proyectos, en 
especial los de los grafitis y la 
estampación buscó que fueran 
sostenibles aún despues de que él 
se fuera pero no fue posible por 
diversos factores.

En el  Centro de consul toria  en 
diseño del  ITM: una cama, 
juego para  comer bien, 
separadores  de espacios , 
proyectos  para  el  cambio de 
comportamiento. 

En Hugger: un objeto l i terario 
(l ibros ), un personaje (muñeco 
abrazador), ta l leres  de 
intel igencia  emocional , 
espacios  de aprendiza je 
(emocionatecas).

Camas , juguetes , fi l tros  de agua, 
ta l leres  de diagnóstico y creación 
de productos  y de capacidades . Un 
domo. Estrategias  de comunicación 
con las  comunidades  de los  
servicios  del  es tado.

Un resul tado común en los  5 entrevis tados  son ta l leres  formativos  o educativos  de 
dis tinta  índole. John y Cris tian trabajan con artesanías  como accesorios  de moda y 
decoración. 
Viviana desarrol la  objetos  l i terarios  y personajes  di rigidos  a  desarrol lar la  
intel igencia  emocional . 
Viviana y El iana  que trabajó y trabaja , respectivamente, en el  Centro de Consul toría  
en Diseño del  ITM han diseñado camas , juguetes , fi l tros  de agua, y separadores  de 
espacios  espacios  como un domo.

Categoría 3. 
Motivaciones 

Quienes son los 
agentes que 

motivan el 
desarrollo de los 
proyectos de DS

Han trabajado con la comunidad 
Wayuú, Emberá, Ticuna y 
comunidades campesinas de 
Antioquia, pero están abiertos a 
cualquier comunidad en el país. 
Los agentes son Arkano con su 
f ilosofía empresarial y las 
distintas comunidades con que 
trabajan. En especial han 
trabajado más con mujeres.

Arkano como empresa y las 
comunidades indigenas y 
campesinas con las que trabajan.

Los menciona en la categoría 2

La  Secretaría  de la  juventud 
del  Bagre, la  Secretaría  de 
educación de Antioquia . La  
Unidad de víctimas  del  Bagre. 
Empresa  Mineros . 
Jóvene, niños  y víctimas  del  
confl i cto del  Bagre. 
Y Cris tián como diseñador.

ZOOM0032 |14:02| Son 11 mujeres (que cosen) en la comuna 7 (Barrio Robledo la Huerta) y 8 (Barrio Altos de la Torre). 
ZOOM0033|04:45| Entonces  en la producción involucrar a personas que no supieran hacer nada y que no tuvieran como trabajar 
porque viven muy lejos, tienen 4, 6 hijos entonces quién les va a cuidar los hijos. 

Mujeres cabeza de familia de la 
comuna 7 y 8 que son quienes 
cosen los muñecos. Mujeres que 
sepan el oficio para que aprendan, 
por ahora caso coser. 

Los compradores son niños y 
adultos. Las donaciones las reciben 
niños de bajos recursos.

El Centro de consultoria en diseño del 
ITM.  es que se se ha movilizado a trabajar 
con distintos agentes. En el estado ha 
trabajado con la Unidad de restitución de 
tierras, Centros día -Alcaldía de Medellín 
(atención a habitantes de calle), Alcaldía 
de Girardota, organización intersectorial 
ESCNNA. 
Los proyectos se han relacionado con 
población vulnerable como habitantes de 
calle, niños y adolescentes, y víctimas del 
conflicto armado. 

Comunidades  indigenes  como los  Wayuú, Embera, Ticuna; y campes inas  en 
Antioquia . 
Desde el  Es tado, municipios  como Medel l ín y Girardota  y la  secretarías  de 
educación del  municio del  Bagre, Unidad de víctimas  de la  Gobernación de 
Antioquia , Unidad de resti tución de tierras  del  gobierno nacional . 
Desde lo privado, la  empresa  Mineros  en el  Bagre. Desde lo académico el  Centro 
de Consul toría  del  ITM. 
Viviana con su empresa  Hugger Is land trabaja  con mujeres  cabeza  de fami l ia  de las  
comunas  7 y 8 de Medel l ín. 
Población vulnerable como niños  y víctimas  del  confl icto. 
Especia lmente son los  diseñadores  a l  desarrol lar los  proyectos  que plantean.

Cuáles son las 
motivaciones de 

estos agentes

De las comunidades: 
principalmente económicas, 
diversif icar su portafolio de 
artesanías para aumentar las 
ventas y los ingresos. En el 
trabajo con Arkano las 
comunidades ha ido reconociendo 
que también divulgan sus valores, 
su historia, su cultura.

De Luis: conocer otras culturas, 
viajar, entender la realidad del 
otro y poder vivirla. Hacer 
conscientes a las comunidades 
que sus productos tienen una alta 
carga simbólica y emocional, que 
puede ayudar a comercializar 
más sus productos. 

Arkano es una propuesta que se 
empieza desde lo pequeño para ser 
sostenible, no es una propuesta 
ambiciosa, sobre todo es justa. El 
valor está en el contenido que 
portan las artesanías. 
Quieren crear una comunidad justa 
con verdaderas alianzas y 
f idelidades. 
Siempre negocian los precios de las 
artesanías hacia arriba nunca hacia 
abajo, dejan claro el precio de venta 
f inal. 
Quieren que las personas tengan 
una relación con lo artesanal desde 
muchas dimensiones, por eso 
buscan ser democráticos con los 
precios y tener muchas 
oportunidades de compra. 
Generar proyectos sociales para las 
comunidades también es un 
intención, mover la comunidad. 

Para los artesanos sus intereses 
son que su producto se conozca, 
que circule y tener ingresos.

• ¿Quiénes son los agentes que motivan la creación y el desarrollo de los proyectos que realiza?
(No responde directamente, pero los enuncia durante la entrevista)
• ¿Cuáles suelen ser las motivaciones de los distintos agentes implicados en los proyectos que ha realizado?
(1:01:33) lo que yo siento es que el Estado presupone lo que la gente necesita y eso es lo que la gente no necesita (…) con esta 
investigación etnográfica uno se da cuenta fácilmente de eso. |1:03:26| lamentablemente el Estado no escucha esas 
necesidades reales [refiriéndose a una anécdota de unos chicos en patineta que acabe inmediatamente de mencionar] y 
terminan presuponiendo o dando cosas que realmente no necesitan la comunidades, entonces siempre se mantiene como coja 
la balanza, entonces es como lo que el Estado cree que necesitan y lo que realmente necesitan las personas y esa es como la 
problemática constante y más que todo en esa región donde hay demasiada riqueza pero es muy atrasada (…) donde hay una 
gran inequidad.
(1:05:04) [Ante la pregunta por la motivaciones de la gente el entrevistado responde]  yo creo que ellos iban a las clases porque 
sentían que era algo atípico ese tipo de cosas que yo hacía, era fuera de lo común entonces de alguna manera llamaba la 
atención, el Parque educativo nunca había sido utilizado para los jóvenes, daban unos talleres del Sena, pero no había ninguna 
actividad cultural para los niños y jóvenes, sabiendo que ya habían muchos computadores portátiles, videobeam, pantallas, 
internet de alta velocidad, era como un espacio olvidado por la comunidad (…) tal vez lo que les llamó la atención era ser 
externo al lugar [referencia de él como foráneo] (…) también porque yo era muy proactivo, y finalmente como trabajé 
directamente con los jóvenes me conecte mucho con ellos, y entendí realmente algunas cosas de lo que ellos querían.

• ¿De qué forma se media entre las distintas motivaciones e intereses de los agentes implicados en el proyecto?
Hablar con las comunidades, con los agentes, los métodos.

Los  jóvenes  se vinculaban a  
los  proyectos  porque veían 
una oferta  dis tinta , fuera  de 
lo cumún y en la  que eran 
tenidos  en cuenta. 
Desde las  dependencias  del  
Es tado cumpl i r con sus  planes  
de desarrol lo y funciones  
públ icas . 
Desde la  empresa  Mineros , 
atender a  su responsabi l idad 
socia l  empresaria l .

Su principal motivación es ver la 
capacidad transformadora del 
amor que lo ve como confianza, 
seguridad y vínculos que se 
despiertan en las personas. 
Ella cree que pasíon por el proyecto 
se lo transmite a las personas con 
las que trabaja y a la gente que 
termina conociendo su proyecto.

También busca incentivar 
capacidades instaladas en las 
comunidades con que trabaja para 
crear autonomía económica. 
A  lo ambiental aportarle con el uso 
de materiales biodegradables y 
reciclables, y evitar el desperdicio 
de materiales. 
Desde el consumo un modelo 
solidario a partir de la donación. 

Los compradores (niños y adultos) 
los motiva la solidaridad donde la 
compra de un producto permite la 
donación de otro a niños que no 
pueden comprarlo.

Es  el  Centro de consul toría  en 
diseño el  que se ha  movi l i zado a  
las  comunidades , menciona que 
estas  están sobre diagnósticadas  y 
esto puede generar desconfianza. 
As í como también puede haber 
desconocimiento por lo que se 
puede hacer desde la  academía.

Diseñadores .
Los  diseñadores  comparten poder aportar a l  bienestar de comunidad, sea  que 
aumenten sus  ingresos  o desarrol len capacidades  insta ladas  para  que sean 
autónomas.
Jhon y Luis  que trabajan con artesanías  buscan buscan crear a l ianzas  con las  
comunidades , quieren fomantar la  vis ibi l idad de las  artesanias  y que las  
comunidades  reciban un va lor justo por su trabajo. Para  Luis  el  conocer otras  
cul turas  y via jar.
A Viviana la  mueve ser testigo del  poder transformador del  amor y de los  vínculos  
que se despiertan. Y plantea  un modelo de consumo sol idario en torno a  sus  
productos .

Comunidad. 
Para  los  artesanos  aumentar sus  ingresos , divers i fi car su portafol io. 
Cris tián menciona que a  los  jóvenes  del  Bagre les  interesó vincularse porque 
fueron tenidos  en cuenta  y vieron una oferta  dis tinta  para  el los . 
A quienes  compran el  abrazador los  motiva  la  sol idaridad dice Viviana. 

Es tado. 
Los  actores  estata les  cuando participan los  mueve su función mis ional  desde cada 
dependencia , cumpl i r los  planes  de desarrol lo de los  gobiernos , loca les  o 
regionales .

Empresa. 
Cri s tián menciona que la  empresa  Mineros  se involucró atendiendo a  su 
responsabi l idad socia l  empresaria l .

cómo se media?

|16:14| Hasta ahora todo coincide mucho como en un punto medio, siempre la necesidad o el 
punto de partida de las comunidades es como te dije ahora, de diversif icar el portafolio, mejorar 
las ventas, mejorar su comercialización y que ahí es donde estamos nosotros con toda a 
sacarle provecho a todo lo que ellos puedan aportar y nosotros también poner algo en juego. El 
problema ha sido buscando la forma de comercializar los productos, buscando la forma de 
f inanciar los proyectos, porque como te decía ahorita como nosotros estamos buscando hacer 
que esto social se vuelva comercial  y como no tenemos f inanciación de ninguna parte, todo 
tiene que salir de las ventas que se hagan (...) a veces el comercio no ha estado bien, la 
economía no ha estado bien, entonces muchos procesos se han tenido que ver interrumpidos, 
no hemos tenido la constancia que desearíamos pero no se ha dado que la comunidad tenga 
una intención y nosotros otra, siempre ha sido muy de la mano todo.

No han tenido dif icultades 
mediando entre sus intereses, 
suelen coincidir en lo que buscan. 
Lo dif icil ha sido comercializar los 
productos pues así es que se 
f inancian los proyectos, de las 
ventas que hagan.

no menciona nada N/R No lo dice directamente pero se intuye durante la entrevista

Hablando con la  comunidad o 
agentes  impl icados , a  través  
de ta l leres  por ejemplo

A través del amor no menciona

Con respecto a  la  mediación entre los  di ferentes  intereses  de los  agentes  no se 
menciona nada particular, solo Cris tián menciona el  dia logar con los  agentes  
impl icados  y Viviana que declara  que a  través  del  amor.

Categoría 4. otros 
saberes

conocimientos 
necesarios/profe

sionales

ya lo menciona en la categoría 1

N/R 
Se puede encontrar algo en la 
Categoría 1

(35:12) lo que yo encontré después de tanto buscar, no hay perfiles en el sector social para diseñadores de ninguna área, el 
sector social busca psicólogos, trabajadores sociales, y cuando trabajos específicos para hacer desarrollo de proyectos 
sociales, la ONU desarrolla muchos proyectos sociales, entonces necesitan ingenieros agrónomos, ingenieros del área 
agroindustrial, agrónomos, zootecnistas, veterinarios, porque a veces necesitan desarrollar proyectos con comunidades que 
tiene como fin desarrollar ese tipo de temáticas [refiriéndose, al parecer, al agro], entonces necesitan expertos en el área, 
buscaban también administradores o economistas para administra esos recursos para esos proyectos sociales… me empecé a 
alejar de ese tema social porque no encontraba en qué desarrollarlo… me di cuenta que ese tema social no hay para el diseño 
vacantes explicitas que necesiten diseñadores y lo otro, es que depende de uno, ir de fundación en fundación, entidad por 
entidad a buscar que opciones hay, o que entiendan ellos cómo uno como diseñador, qué puede hacer dentro de esa entidad, 
alfabetizar… esta puede ser una de las maneras más viables para conseguir trabajo en esta área. 

Habla  desde su experiencia  
de profes iones  relacionadas  
a l  agro, como agrónomos, 
zootecnis tas , ing 
agroindustria les . También de 
adminis tradores  y 
economistas  por el  manejo de 
los  recursos  de los  proyectos . 

El tema de desarrollo económico, 
en especial nuevas teorías, le dio 
mucho contexto para entender al 
diseño en la economía. La 
antropología para entender las 
relaciones humanas y sociales; y la 
ergonomía entendida como un 
tema de relaciones.

Menciona de la  sociología  que una 
profes ión que tienen la  capacidad 
de anal i zar la  cul tura  con la  que 
podría  relacionarse el  diseño. Y 
señala  que hay que transformarse 
según las  neces idades  que surjan 
en el  camino.

La  mayoría  menciona lo adminis trativo, financiero o económico como un saber 
importante pues  permite la  gestión de los  recursos  para  los  proyectos . Viviana en 
el  marco del  emprendimiento le parece que nuevas  teorías  económicas  permiten 
contextual i zar mejor los  proyectos . 
Cris tián menciona varias  profes iones  relacionadas  a l  agro como agrónomos  y 
zootecnis tas  por el  tipo de proyectos  que se rea l i zan en lo rura l . 
Las  mujeres  entrevis tadas  mencionan discipl inas  de las  ciencias  socia les  porque 
permiten comprender mejor la  cul tura  y las  relaciones  humanas .

conocimientos 
que faltan en los 

proyectos

no lo menciona N/R (39:18) A mí siempre desde la Universidad me gustaba mucho un autor que se llama Víctor Papanek , y empecé a leer un paco 
más [ya refiriéndose a un tiempo después de la U] de la persona y me enamoré mucho de lo que el man escribía y mandé a traer 
toda la bibliografía para leer y empezar a conectarme más con esa función social o esa importancia que él [Papanek] habla, que 
el diseñador es una herramienta de transformación social, que me parece brutal y coherente y que tal vez se ha perdido esa 
función o que la gente la ha dejado de ver, esa función social que tiene todos los diseñadores, y me empecé a instruir un poco 
más en eso (…) hace poco terminé un curso de Diseño centrado en las personas, por una organización que se llama ACUMEN, esa 
es una formación online y hay que hacer un proyecto social, basado en Desing thinking y Diseño centrado en las personas, y es 
muy interesante  y ahí le entregan a uno todas las habilidades de cómo hacer trabajo con comunidades, como desarrollar un 
proyecto final, me gustó mucho y me motivó nuevamente a regresar a ese tema comunitario o a ese tema social. 
(1:07:32)  [ante la pregunta de cuáles son esos otros saberes que se requieren para estos proyectos, el entrevistado responde:] 
exactamente no sé qué son (…) tener conocimiento de trabajo con comunidades, prácticas como saber hacer diferentes tipos 
de entrevista, observación participante  no participante, elementos básicos de etnografía pueden servir mucho, también el 
asunto de cómo trabajar directamente con comunidad creo que es un asunto de trabajo social de entender cómo funcionan las 
comunidades y cómo acercárseles, creo que eso es fundamental, más de las ciencias sociales de la antropología, de la 
sociología,  pero que serían elementos muy importantes que podrían aportar mucho valor a uno como diseñador si piensa 
trabajar con comunidades en algún momento.  Y saber qué área del DS piensa desarrollar algún trabajo directamente con 
víctimas del conflicto armado, pues conocer un poco más de esa dinámica, el tema de ley, por ejemplo, yo me leí toda la ley de 
víctimas, profundizar un poco más en el área que uno va a trabajar (…) (entender el) contexto político (y social).

Señala el DCU - Diseño centrado en 
los usuarios- y el Design thinking 
como herramientas que generan 
habilidades para el trabajo con 
comunidades y tener presente una 
validación constante del proyecto 
con la comunidad. 

También habla de profesiones que 
permiten aproximarse y entender 
a las comunidades como el Trabajo 
social, la sociología y la 
antropología. Insiste con las 
técnicas etnográficas.  
Además de conocer las leyes que 
afecten el proyecto y profundizar 
en el área particular en la que se 
quiera trabajar.

no menciona

Aprender a escribir y formular proyectos 
para acceder a recursos del Estado. 
Considera que hay una gran falencia en 
este aspecto.

El iana  menciona que fa l ta  saber presentar proyectos  ante convocatorias  del  
Es tado. 
Cris tián menciona el  DCU y el  Des ign thinking por las  habi l idades  que permite 
crear para  el  trabajo con comunidad. Y también dice la  impotancia  que tiene 
conocer las  leyes  que afectan a  los  proyectos .

Aparece de nuevo lo adminis trativo por el  tema de manejo de recursos . 

2 entrevis tados  no responden.

el rol del diseño 
en estos 

proyectos

|19:26| Yo creo que el diseño es el formalizador de todo. Uno como diseñador y el diseño como 
disciplina, en ese tipo de proyectos tiene que entrar a formalizar o a darle una forma a ese 
resultado f inal o a esa estrategia o a ese problema porque eso es lo que está esperando la 
gente de nosotros.

El diseño es el formalizador 
de todo, es el que le da forma 
al resultado o a la estrategia 
final. Eso es lo que espera la 
gente de nosotros.

ya lo menciona en la categoría 1

Categoría 1 N/R No menciona Ibid categoría 7, pregunta 2

Lo creativo que debe estar en el 
centro del proyecto. La capacidad 
de relacionar los distintos 
componentes de un proyecto, lo 
que le da una visión objetiva del 
fenómeno o contexto

Asume el  rol  de mediador de 
saberes  y  la  capacidad de 
transformar en el  acto.

En genera l  ven el  diseño como un saber articulador o mediador de otros  saberes , 
Jhon dice que articula  las  capacidades  creativas  del  contexto. 
Luis  dice que es  el  formal izador de la  estrategia  y El iana  en este sentido que 
puede transformar en el  acto. 
Jhon destaca  que puede acompañar modelos  de desarrol lo socia l  y económico.

Categoría 5. 
Métodos y 
técnicas

métodos y 
técnicas que usa 

con comunidad

(1:12:11) el  Diseño centrado en el  usuario (DCU) lo había  escuchado en la  Univers idad, sabia  cosas  muy 
bás icas , entonces  no fue la  herramienta  que uti l i ce durante el  proceso (…) aunque s i  veo que la  uti l i cé de 
manera  empírica . Todo el  proceso todo lo que yo hice fue tota lmente va l idado por la  comunidad, y que de 
a lguna manera  ese es  el  fin del  DCU, yo creo que s in conocer la  profundidad uti l i ce la  herramienta  … el  
asunto investigativo, el  asunto etnográfico, sentarme a  hablar con las  personas , hablar con las  di ferentes  
entidades… y escuchar, escuchar las  neces idades  que tenía  la  población.   

Dice que empleó el  Diseño 
centrado en el  usuario (DCU) 
del  que sabía  cosas  muy 
bás icas , que lo usó de forma 
empírica . 
Que todo lo que hizo lo va l idó 
con la  comunidad. 
Y desde lo etnográfico sus  
acciones  eran sentarse a  
hablar con las  personas  y 
entidades  y escuchar, 
escuchar las  neces idades  de 
la  población.

|37:47| Pero lo que s i  hago mucho es  mucha prueba de usuario antes  de sacar un producto porque es  mucha 
responsabi l idad en torno a  sa lud menta l , y cua lquier pa labra  o tema puede ser detonante de abri r puertas , 
de sucesos , traumas  que yo no tengo como contener porque yo no soy ps icóloga, entonces  s iempre va l idamos  
mínimo con 3 ps iquiatras , 3 ps icólogos , prueba de usuario en adultos  , en niños , en mamás, en profesores  
porque es  un contexto cl ínico, educativo, fundaciones  y empresas . (…) Pero en fundaciones  es  abuso sexual , 
orfandad entonces  s iempre trato de buscar ps icólogos  relacionados  con lugares  de adopción, con 
discapacidad, con infancia . Antes  de sacar cua lquier cosa  la  edi tora  es  super responsable y yo soy super 
responsable en ese aspecto, en entender bien qué pa labras  estoy poniendo, que no puedo deci r ni  mamá ni  
papá porque de pronto un niño en un hogar de adopción se frikea  con eso, todo es  como super cuidadoso en 
torno a  ese uso de ese lenguaje.

Hace pruebas  de usuario 
antes  de sacar un producto 
debido a  la  sens ibi l idad 
cl ínica  que tiene el  contexto 
(sa lud menta l ), se asesora  de 
s iquiatras  y s icólogos .

No usan una metodología o técnica 
conocida o específica. 
Con los estudiantes que trabajan los 
orientan en cómo tratar y empatizar con 
la comunidad. Para realizar los 
diagnósticos de las comunidades les 
dicen que se tiren al charco, que 
conversen con las personas y se ganen su 
confianza, luego de esto planean las 
estrategias y los talleres que van a 
desarrollar.

Menciona además las actitudes con las 
que abordan el trabajo con comunidad, 
dice que no se van predispuestos, por el 
contrario muy abiertos a lo que suceda en 
campo. 
Así plantean talleres de emociones para 
conocerlos mejor y conversan sobre el 
pasado, presente y futuro de las 
comunidades, como chismoseando con 
ellos. 
Recomienda que si se hacen promesas 
cumplirlas y que no solo se les pregunten 
cosas, que también se deben hacer cosas 
con ellos, enseñarles algo.

4 entrevis tados  coinciden que a l  trabajar con comunidad se debe i r s in prejuicios , i r 
en blanco dice Jhon. Que debe ser una relación muy orgánica  y humana con el los , 
que el  diseñador debe mostrarse como es , vulnerable, con sus  creencias  y 
conocimientos  que le permitan dejar a lgo, enseñar a lgo va l ioso para  la  comunidad. 
La  mayoría  comparte la  importancia  de hablar, escucharlos , incluso chimosear para  
ganarse su confianza.

Luis  y Jhon en Arkano tienen una guia  de trabajo inicia l  que van a justando de 
acuerdo a  lo vaya  resul tando en el  trabajo en campo, usan mucho cartografías  de 
espacios  y de objetos . El iana  rea l i za  ta l leres  de emociones  para  conocer mejor a  la  
comunidad y afi rma que es  muy importante cumpl i r lo que se le promete a  las  
comunidades . Cris tián empleo el  DCU de forma empírica  y s iempre va l idaba lo que 
hacia  con la  comunidad, de igual  forma Viviana, hace pruebas  de usuario y se 
asesora  de profes ionales  de la  sa lud menta l , antes  de lanzar un producto por la  
sens ibi l idad cl ínica  que este l lega  a  tener.

Con respecto a l  trabajo creativo, Jhon dice que hace que el  otro trabaje con las  
manos  pues  su foco es  el  oficio artesanal , y Luis  dice que cuando cocrean la  guia  
de trabajo es  cuando más  se a justa  pues  cada grupo tiene técnicas , es téticas  y 
lenguajes  di ferentes .

Los diseñadores 
deben saberlos? 

Ventajas/desvent
ajas al 

conocerlos

No menciona

No menciona La  co-creación. |42:00| Yo quiero que exis ta , pero hasta  el  momento no. Ha exis tido como una cocreación 
después  en la  prueba, pero desde el  inicio eso todavía  no ha  pasado pero yo quiero que pase. (…) Me 
encantaría  tener un l ibro que tuviera  un coautor y que ese otro escri tor hablara  de otra  solución a  otro 
problema. (…) Eso me encantaría  que pasara  y seguramente va  a  pasar pero por ahora  soy yo la  única  que ha  
escri to y además  porque hay otros  20 l ibros  que están ahí haciendo fi la  para  poder sa l i r a  la  luz.
|44:10| lo complejo aquí como que no se da, en mi  caso es  el  dinero, pues  s i  yo pudiera  tener 200 mi l lones  de 
pesos  te mostraría  15 l ibros  aquí.

Quiere rea l i zar proyectos  
desde la  cocreación pero aún 
no ha  podido hacerlo.

Las  actidudes  que menciona en la  
pregunta  anterior

Más  que técnicas  resa l tan la  importancia  de las  acti tudes  que se deben tener a l  
relacionarse con las  comunidades , ser abiertos , gran capacidad de escucha, 
mostrar su cara  humana y ser s inceros  con los  intereses  y motivaciones  en el  
proyecto. 

conoce otros 
métodos

N/R N/R No menciona No menciona no menciona No menciona No mencionan otros

Categoría 6. 
Indicador 

transformación 
social

tipo de 
indicadores que 

usa

No tienen una herramienta 
para contrastar un antes y un 
después. Considera bueno 
desarrollarlo pues hace poco 
se ganaron el Fondo 
Emprender del SENA.
No tienen un indicador pero 
considera que las ventas de 
los productos podría ser uno 
que habla del consumo de 
las artesanías que más se 
venden.

En la Alcaldía.
Se realizaban unas encuestas de 
medición que median el impacto en 
función de cantidad de personas 
beneficiadas o ayudas entregadas. 
Con esos datos él como diseñador 
no sabia muy bien qué hacer con 
estos. 
Ellos (la Unidad de retorno) se 
preguntaban mas por la 
sostenibilidad en el tiempo de las 
intervenciones pero no se hizo nada 
puntual para medirla.

Arkano.
No tiene indicadores. 
En lo productivo dice que, si los 
productos se mueven y siguen 
distribuyendo es una forma de verlo. 
No se lo había preguntado antes y 
no sabe con respecto a qué medir, 
pero le parece muy interesante 
poder observar los cambios sociales 
en las comunidades por ejemplo, el 
empoderamiento de la mujer (pues 
trabajan con muchas). Lo que 

di í  í  l  i t   l 

|1:15:07| Me hubiera  gustado medir más  el  impacto, había  una cosa  que yo tenía  que subir unos  reportes  a  
una plataforma de la  Gobernación y eso era  como una especie de diario de campo de lo que yo hacía  en el  
municipio (…) imágenes  del  día  a  día , de lo que yo estaba haciendo, como para  mostrar lo que estaba 
haciendo a l lá . (…) La  Alca ldía  no me medía , no me decían nada (…).
|1:19:18| yo no medí el  impacto, ni  hice una eva luación fina l  del  impacto, (…) fue como una va l idación 
personal  contándole a  la  gente lo que yo había  hecho, pero una medición exacta  por parte de la  Alca ldía , de 
la  Gobernación, o personal  no se hizo, fina lmente no pude saber cuá l  fue el  impacto del  proyecto.
  

No midió el  impacto de sus  
proyectos , le hubiera  gustado 
hacerlo. La  va l idación de su 
trabajo fue un asunto 
personal , contándole a  la  
gente lo había  hecho. Ni  la  
gobernación ni  la  a lca ldía  le 
pidieron indicadores .

|51:42| Tengo indicadores , pero no son los  que quiero tener. En cuanti tativos  tengo número de abrazadores  
entregados , (cantidades). [En lo cua l i tativo] Percepciones  de condiciones  de vida  de las  mujeres , también a  
nivel  económico, mejoran las  condiciones  de habitabi l idad, hay muchas  his torias  de mejora  en torno a  la  
recuperación de haber estado en el  hospi ta l  respecto a  otros  momentos , vínculos . (…) Pues  digamos  que con 
eso uno pasa  a  una convocatoria , pero es  muy di fíci l  medir un tema muy cual i tativo, y más  afectivo que 
depende de un tema ancestra l  de memoria  y quien sabe qué condiciones . Pero tenemos  una matriz de 
indicadores  muy buena que quiero l levar a  cabo con las  practicantes , el  (Hospi ta l ) San Vicente nos  abrió las  
puertas , entonces  estamos  redactando un proyecto de investigación para  pasar a l  Comité de Ética  y poder 
va l idar eso, que eso cas i  es  un proyecto de doctorado pues , entonces  es  pasar de esos  indicadores  
cual i tativos  a  cuanti tativos . Al rededor de pediatría  (…) logramos  tener una tabla  de indicadores  muy buena 
que pasa  por la  percepción de mejora  o de generación de vínculos  afectivos  a  temas  cuanti tativos  (…) una 
tabla  muy minuciosa, de qué comportamientos  evidencian la  mejora  de vínculos  afectivos , la  mejora  de un 
tema inmunológico que no tiene que estar condicionado por la  droga que le dan s ino por el  tema de nivel  de 
oxi tocina. (…) |57:07| Eso hay que hacerlo, pero yo también he tenido más  paciencia  con eso porque también 
va  más  a l lá  de (un número), de a lgo que uno pueda deci r.
|59:47| No conoce el  IPS.

Dice que tiene indicadores  
pero no los  que quiere. 
En lo cuanti tativo número de 
abrazadores  entregados . 

En lo cua l i tativo percepciones  
de mejora  de condiciones  de 
vida  en las  mujeres  que 
confeccionan. 
Está  trabajando en una matriz 
de indicadores  con la  
practicante. En un trabajo con 
pediatria  (Hosp. San Vicente) 
logró una tabla  de indicadores  
sobre la  percepción de mejora  
de vínculos  afectivos  y de 
mejora  inmunológica  por 
niveles  de oxi tocina.

Dice que es  muy di fíci l  medir 
lo cua l i tativo.

|36:19| De los proyectos grandes yo creo que sí, del que se hizo en el Tolima yo sé que Viviana y Erika hicieron un 
trabajo juicioso de documentar que había pasado después de, pero desconozco que se hizo, pero de resto no, yo 
creo que si es una falencia que tenemos porque se deja el producto en comunidad se van unos o tantos meses 
después a mirar cómo fue la adaptación de eso y digamos que unos lo adoptan otros no pero no hay como un 
trabajo juicioso pues de documentar el impacto que hayamos dejado, eso sí es una falencia y Erika y yo lo hemos 
hablado mucho, pero se vuelve difícil por los tiempos de la academia, más que todo por eso. 

No menciona ninguno y reconoce 
que es  un fa lencia  que tiene, el  
poder documentar el  impacto de los  
proyectos  que rea l i za , y que es  
di fíci l  por los  tiempos  de la  
academía

Los  5 entrevis tados  mencionan que no tienen los  indicadores  que quis ieran, lo ven 
como una fa lencia . Arkano y Viviana tienen de orden cuanti tativo, en relación a  
unidades  vendidas  o entregadas . 

Todos  coinciden en la  importancia  de tener indicadores  que midan el  impacto de 
sus  proyectos  en las  comunidades , y que es  a lgo que buscan desarrol lar desde sus  
ri tmos  de trabajo y pos ibi l idades . 

Jhon en su trabajo en la  Alca ldia  de Medel l ín menciona que rea l i zaba encuestas  
que median número de persona beneficiadas  o ayudas  entregadas  pero que como 
diseñador no sabía  qué hacer con esos  datos . Dice que en Arkano le gustaría  poder 
medir los  cambios  socia les  en las  comunidades , el  empoderamiento de la  mujer 
por ejemplo. 

Viviana menciona que está  trabajando en una matriz para  poder medir la  
percepción de mejora  de vínculos  afectivos  y de mejora  inmunológica  en niños , 
pero que es  muy dífici l  y le hacen fa l ta  recursos  humanos  y económicos  para  
hacerlo.

conoce el IPS? 
Algún impacto 

No lo conoce No lo conoce No lo conoce No No No lo conocen
Categoría 7. 

Modo de 
vinculación

considera hay 
plazas en la 

alcaldía?

|37:00| Sí claro, hace falta más presencia de la disciplina en esos cargos pero sí es muy difícil 
porque como es un asunto estatal, tiene unas estructuras de perfiles en las personas ya 
montados, entonces el diseñador termina trabajando ahí por qué la secretaria, subsecretaria, o 
el encargado de eso, se la juega por ese papel, dice: “ve muy chévere, muy bacano, te voy a 
poner a hacer eso”, ese fue el caso de John Vélez en la Alcaldía de Medellín, que él fue, hizo 
una propuesta y a ellos les pareció demasiado interesante y allá se quedó vinculado por mucho 
tiempo, pero creo que sí nos abren las puertas, o si nosotros mismos abrimos las puertas para 
trabajar en otros cargos, si me parece que podría tener un impacto muy positivo. (Por ejemplo, 
ese cargo que tenías tú en la práctica o que tenía John, ¿continúa hoy en la subsecretaría?) 
Que sepa no, ya desapareció.  

Dice que hace falta la presencia 
del diseño en mas cargos de esta 
índole, que es muy difícil por la 
estructura del Estado que ya tiene 
unos perfiles montados. 
Cuando hay un diseñador es 
porque el directivo de una 
dependencia o unidad le apuesta 
al papel del diseñador. 
No menciona una plaza en 
particular.

|35:26| Yo creo fielmente en que hay otros lugares (distintos al estado) para trabajar en esto, y que también yo puedo 
hacer mi lugar. Es una cosa creo yo que desde la academia se debería inculcar mucho, no desde el tema de 
emprendimiento solamente sino del tema de proyectos. Este tema social que es muy bonito y romántico lo de debo 
poner a funcionar para que yo gane de esto y la gente gane esto.

No menciona.
Cree fielmente que hay otros  
lugares  dis tintos  a l  Es tado para  
trabajar en DS

|33:54| [luego de regresar de un via je por fuera  del  pa ís ] Es tuve buscando vincularme a  sectores  socia les , 
es tuve buscando trabajo en a lgunas  fundaciones  y eso, mandé hojas  de vida  y como que no resul tó, empecé 
a  buscar y buscar y no veía  como opciones , no sé s i  no busqué bien o busqué por donde no era , también era  
mi  primer acercamiento labora l  entonces  como que no tenía  ni  idea  por dónde empezar. (…) En enero de este 
año (2019) volví a  retomar como la  búsqueda del  tema socia l , trabajos  en la  ONU, pero la  ONU exige 
usualmente bastante experiencia , mínimo 2 o 3 años  de experiencia  de trabajo con comunidades , no hay un 
perfi l  exacto para  ser diseñador industria l . (…) |35:12| lo que yo encontré después  de tanto buscar, no hay 
perfi les  en el  sector socia l  para  diseñadores  de ninguna área, [incluyendo la  Alca ldía  y la  Gobernación 
porque él  ya  lo mencionó, cuando habla  de buscar trabajo en esas  áreas] el  sector socia l  busca  ps icólogos , 
trabajadores  socia les , y cuando hay trabajos  específicos  para  hacer desarrol lo de proyectos  especia les  en 
proyectos   socia les  [pone de ejemplo a  la  ONU] buscan ingenieros  agrónomos, ingenieros  del  área  
agroindustria l  agrónomos  zootecnis tas  veterinarios  adminis tradores  o economistas  para  adminis trar 

Dice que no, que el  perfi l  del  
diseñador industria l  no se 
cons idera  dentro del  sector 
socia l  en ningua área. 
Menciona que él  intento 
buscar plazas  pero fue muy 
di fíci l  ta l  vez por su 
inexperiencia  a l  buscar y 
estar apenas  empezando su 
vida  labora l . 

|1:01:32| Sí, claro. Yo s iempre me soñé ese Centro de Consul toría  y se lo propuse a  la  decana, y tratamos  de 
esca larlo es  como Centro de diseño en la  ciudad y muchas  ciudades  tienen centros  de diseño (…) que 
dependen de la  Cámara  de comercio y de lo públ ico, o sea  es  un ente públ ico-privado que más  que fomentar 
el  diseño, es  que el  diseño esté dispuesto y en pro a  ayudar a  todos  los  sectores  económicos  de esa  ciudad, y 
eso también es  DS. Obvio estoy recontramentequesegura  que la  ciudad neces i ta  un Centro de diseño que no 
sea  como lo que está  pasando en Ruta  N, con ese tema naranja  s ino que sea  en pro de los  empresarios , de 
dis tintos  sectores  productivos  y en torno a  que movi l i ce todo, desde reducción de costos , desde un tema 
ambienta l  y desde un tema comunitario vi ta l  pues .

Dice que s í y que la  ciudad 
debería  tener un Centro de 
diseño en pro de ayudar los  
sectores  económicos .

|42:09| Pero es que este país no ha entendido realmente lo que es un diseñador industrial, yo creo que partiendo 
desde ahí es que se generan todos nuestros problemas. El diseñador aquí lo ven como el dibujante técnico, como 
el encargado de producción, como el que modela, como el que hace piezas gráficas, nos ven como un todero. Y 
realmente más que toderos somos como un mediador, pues yo me veo así, como una mediadora de esa creación y 
la sociedad. Y con todos los egresados que uno habla pues realmente (…) ni siquiera la industria que es el mayor 
consumidor de nuestra profesión ha entendido muy bien qué es lo que nosotros hacemos, son muy pocos los que 
están desarrollando realmente producto como se debe hacer, casi todos es replique, modele y produzca.
|43:33| que sí creo que es importante que estén en el sector público? Sí, obviamente pues nosotros como te digo 
somos un mediador entre la comunidad, entre su necesidad y entre lo que se pude hacer para solventar y eso es lo 
que se necesita, pues realmente otras profesiones no tienen como esa capacidad de transformar en el acto, pues 
lo creo yo

Cons idera  que s i  hay plazas  pero 
que el  sector públ ico desconoce lo 
que es  un diseñador industria l  o 
tienen una idea  reducida  de sus  
capacidades  y pos ibi l idades  
profes ionales .

4 entrevis tados  mencionan que oficia lmente no hay plazas , que el  sector públ ico 
desconoce lo que un DI puede hacer, que los  perfi les  que están definidos  no 
cons ideran las  capacidades  de un diseñador, pero también coínciden en que s í 
debería  haber plazas  de trabajo dadas  las  capacidades  que tienen, incluso Viviana 
afi rma que la  ciudad debería  tener un Centro de diseño a l  servicio de los  dis tintos  
sectores  económicos . 
Jhon apoya esto cons iderando que los  creativos  deben tener más  participación en 
cómo se ejecutan los  recursos , s iendo l íderes  y no tanto ejecutores ; pero afi rma 
también que hay otros  lugares  di ferentes  a l  sector públ ico para  trabajar en DS.

cuáles son las 
capacidades de 
los diseñadores 
para trabajar en 

DS

|44:58| No, yo creo que, por lo menos el resultado de la carrera en mí, fue que, yo siento la 
capacidad de estar en muchos momentos de muchas empresas diferentes, teniendo un papel 
específ ico o no tan específ ico apoyando ahí cada momento, no sé si va tanto en la carga 
académica, yo sé que uno sale con un perfil específ ico y ya uno lo trabaja y lo modela a como 
uno lo quiere, pero creo que no condiciona mucho, es un abrebocas y la pasión que uno tenga. 
|42:03| Es difícil, porque uno sale de la universidad con muchas expectativas, en el caso mío, 
sabiendo que todos mis compañeros querían entrar a empresas normales y ver que todo el 
mundo tenía una práctica en una empresa que era bien paga (...) yo no pude encontrar nada, es 
muy frustrante, mi primera recomendación es que haga mucha autogestión en ese proceso 
porque no sé tampoco cómo funcione dentro de lo universitario el asunto de la autogestión, (...)  
creo que en parte, si uno quiere una práctica diferente o si le apunta un asunto que no es tan 
comercial, (...) es mucho desde la autogestión y uno mismo ir a tocar esas puertas, igual es muy 
complejo, a mí, si hoy en día me preguntan a qué empresa se podrían presentar, yo no podría 
decir más de tres, le diría preséntese a Arkano, Artesanías de Colombia y de pronto a 
CorpoAyapel  (Y en términos de la Alcaldía como gobierno  tampoco  como: “vaya a esta 

La capacidad de estar en muchos 
momentos distintos de los 
procesos, sea teniendo un papel 
específ ico o uno más general. 

Considera que la autogestión es 
fundamental para acceder a 
cargos o plazas dentro de la 
alcaldía, tocar puertas e ir 
construyendo un ecosistema 
donde todos los diseñadores 
puedan participar, considera que 
es difícil pero cada vez menos, 
pues el diseñador se ha venido 
haciendo necesario en el 

|36:13| [Una consul toría  con la  Fundación PACT] Me da  un poquito de piedra  porque el  diseñador 
s iempre entra  como consul tor cuando el  diseñador debería  ser el  desarrol lador del  proyecto. (…) 
|37:42| Es  que uno como diseñador logra  ver unas  cosas  que ni  el  ps icólogo, ni  el  antropólogo va  a  
ver. Por ejemplo, (…) a  uno como diseñador que va lora  todo el  tema estético, que eso no lo ve el  
antropólogo ni  el  ps icólogo, ahí hay un trabajo super l indo por hacer, (…) 
[en relación a  una comunidad que no quiere reconocerse indígena] y cómo ese producto no tiene 
que seguir s iendo tradicional , entonces  ud no quiere ser más  indígena entonces  como lo renovamos, 
(…) ponerles  un lenguaje en el  que se s ientan cómodos  y explorar otras  formas  de trabajar los  
oficios  artesanales .

Es  un desarrol lador de 
proyectos , tiene una 
sens ibi l idad estética  mayor. 
La  capacidad de manejar 
dis tintos  lenguajes , de explorar 
la  forma en los  oficios . 

El  creativo ve el  mundo con 
otras  respuestas  y en lo públ ico 
debería  haber espacio para  
esto.

(51: 31) dentro del  área  estata l  se neces i tan muchos  diseñadores  porque, usualmente, el  diseñador tiene 
una vis ión dis tinta  de desarrol lar proyectos  [qué es  cua l , pregunta  el  entrevis tador] … el  asunto de los  
diseñadores , ta l  vez tienen una manera  dis tinta  de abordar los  proyectos , ta l  vez porque su profes ión no es  
muy s i s temática  ni  muy lógica  en su proyecto, pueden abordar desde di ferentes  áreas  y proponer soluciones  
un poco dis ruptivas  desde su misma profes ión … retomando, es  un asunto que le corresponde a  la  academia  
que la  academia  s iente que no hay interés  y ta l  vez más  diseñadores  que hagan conciencia  de el lo, pues  es  
compl icado, porque s i  no hay mucha gente  que no quiere trabajar en el  sector públ ico, porque tienen una 
mala  idea, nunca van a  terminar l legando a l  sector públ ico porque tienen un imaginario negativo del  sector 
públ ico, es  también que los  diseñadores  cedan un poco, aprendan a lgo di ferente, que se acerquen a l  sector 
públ ico o a  otras  áreas  del  conocimiento. 

Señala  que la  vis ión dis tinta  
que tienen los  diseñadores  
para  desarrol lar proyectos  les  
permite proponer soluciones  
dis ruptivas .

|40:00|Para  mí es  el  más  importante porque todo parte de la  creación y además  porque l i tera l  yo lo puse en el  
centro, entonces  del  diseño depende la  producción, del  diseño depende el  uso de ese objeto, del  diseño 
depende la  pos ibi l idad que pueda cubri r personas  que no puedan adquiri rlo económicamente, entonces  el  
modelo de negocio depende del  diseño además  porque aumenta  la  esca la  y reduce un poquito el  costo de 
producción. Pues  en mi  caso es  el  centro y yo creo que oja lá  fuera  el  centro de todos , as í no sea  la  idea  del  
diseñador, el  diseñador tiene la  capacidad de relacionar todos  los  elementos  de ese proyecto entonces  tiene 
una vis ión muy objetiva  porque puede ver las  caras  de cada ente, puede ver la  cara  del  mercado, puede ver la  
cara  de la  producción, puede ver la  cara  del  costo, puede ver la  cara  del   usuario, entonces  es  capaz como de 
ponerse un poquito en el  papel  de todos  y desarrol lar a lgo que cumpla  un poco con las  neces idades  de todos .

Lo creativo que debe estar en 
el  centro del  proyecto. La  
capacidad de relacionar los  
dis tintos  componentes  de un 
proyecto, lo que le da  una 
vis ión objetiva  del  fenómeno 
o contexto

ZOOM0027 |00:08| como te digo tenemos la capacidad de transformar, de identificar las necesidades, para eso si 
estamos formados (…) sino que uno ya viendo las falencias y va maquinando en su cabeza que puede hacer para 
solventarlas, entonces esa habilidad del diseñador la veo totalmente vital para lo que quiere hacer ya sea la 
alcaldía o la nación. Nosotros en la teoría de desarrollo regional vimos que todo se mira desde arriba y por eso las 
soluciones que se generan no crean impacto en las comunidades, si tu miras desde arriba y no conoces lo que hay, 
las falencias, los sentimientos, lo que piensas las personas entonces no vas a lograr un buen producto, o una 
buena experiencia o un buen servicio que a la comunidad le llegue, entonces hay que bajarse, hay que estar con la 
comunidad para poder desarrollar algo que sirva y eso no lo entienden todavía en el sector público; todo se genera 
desde arriba, ah esta comunidad necesita esto! Pues hagamos esto y cuando lo llevan la comunidad no se apropia 
y ahí se pierden todos los recursos, entonces lo veo vital en esa parte, de que nosotros tenemos el conocimiento 
de poder vincularnos con la necesidad, con la problemática para poder crear y desde las habilidades es triste que 
todavía nos veamos como máquinas de producción, tenemos que tener esa sensibilidad y esa capacidad de 
empatizar con las personas para poder desarrollar cualquier cosa, cualquier producto. (…) 

La  capacidad de modelar 
soluciones . 
La  capacidad para  vincularse con 
las  neces idades  y problemas  para  
crear productos .
La  sens ibi l idad y empatía  por los  
demás . 
Ser mediadores  entre comunidad, 
neces idades  y lo que se puede 
crear.

En relación a  las  capacidades  de los  diseñadores  3 mencionan el  conocimiento del  
proyecto (método) y la  capacidad de desarrol larlo como una venta ja . Luis  dice que 
el  diseñador puede estar dis tintos  momentos  de los  procesos , Cri s tian que su 
vis ión le permite proponer soluciones  dis ruptivas , lo cua l  Jhon lo relaciona a  ser 
creativo y  Viviana pone esta  capacidad en el  centro del  proyecto. 
Viviana y El iana  copinciden en que puede relacionar o mediar dis tintos  
componentes  dentro de un proyecto. El iana  añade la  capacidad de modelar 
soluciones , de vincularse con las  neces idades  y problemas  de los  demás  gracias  a  
su sens ibi l idad y empatía  hacia  los  otros . 
Por su parte Jhon destaca  la  sens ibi l idad estética  mayor de los  diseñadores  y el  
poder manejar y explorar dis tintos  lenguajes  formales .

Cuáles son los 
cargos para un 
Diseñador en la 

alcaldía

|33:02| He conocido marcas que trabajan el tema étnico pero no sé desde qué punto lo aborden, 
porque nosotros tenemos todo un asunto metodológico y como de visiones del asunto, conozco 
las con las marcas pero no conozco los procesos. (Digamos que en términos de producto, 
venden cosas similares a Arkano, pero no sabemos cómo desarrollan eso). Empresas, no 
conozco, la más cercana (...) Artesanías de Colombia, hay corporaciones como CorpoAyapel 
que le apuntan también al asunto artesanal y al turismo, más que desde empresas y todo eso, 
es desde corporaciones, fundaciones sobretodo porque, sí hay una red de empresas pero no 
sé si podrían entrar dentro de la misma categoría de Arkano, (...) nosotros tenemos más 
dif icultades al momento de trabajar con comunidades sobre todo por temas de formalización, 
entonces por ejemplo, pongamos un paralelo con una marca de acá de Medellín que también se 
ganó Fondo Emprender, que hace parte de nuestro grupo de emprendedores, hace bolsos y 
trabaja con madres cabeza de familia, ellos ya tienen una ruta clara para trabajar con ellas, 
nosotros con las comunidades lo primero que nos exigen por ejemplo el fondo es que tengan 
RUT o que tengan una f igura legal (...) parte del trabajo es ir con el indígena, sacar el RUT a la 
DIAN (...) son categorías un poco diferentes y eso en un una ciudad no se ve tanto, parte de lo 
que nosotros queremos hacer es meter ese tipo de lógica en la ciudad  pero no conozco 

No menciona un cargo particular. 

Se refiere más a las posibilidades 
de trabajo en el campo de las 
artesanías y con comunidades. 
Menciona fundaciones y 
corporaciones como Fundación 
EPM y CorpoAyapel, y a 
Artesanías de Colombia donde el 
diseñador podría estar. 

Otra posibilidad de trabajo que 
señala es el emprendimiento y 
f inanciarse a través de fondos 
como Emprender o Capital semilla.

No menciona |1:20:09| no sé, s iento que es  un círculo vicioso, la  Alca ldía  no sabe que hacen los  diseñadores , los  
diseñadores  no saben que pueden estar ahí, entonces  hay como un círculo vicioso donde no termina nunca 
vinculándose a  los  diseñadores  a  programas  socia les  del  Es tado, ahí es  un asunto de que tiene que nacer 
por parte del  diseñador, presentarse a  di ferentes  convocatorias  y expl icar porqué su perfi l  es  idóneo para  
eso (…) pero no porque la  misma profes ión sea  que demuestre, oh! Diseñador industria l , claro, para  trabajo 
comunitario; ya  es  un asunto de perfi l , entonces  es  di fíci l  porque uno no logra  adquiri r experiencia  en esa  
área  porque no se la  dan porque no tienes  experiencia  (…) pero particularmente en el  tema socia l  se busca  
mucho que la  gente tenga experiencia  porque es  importante ese conocimiento para  abordar comunidades  o 
proyectos  o hay dinero de por medio (…) Ahí principa l , a l  diseñador le tiene que nacer, buscar esas  prácticas  y 
mostrar porque su perfi l  es  vá l ido para  ese trabajo en específico.

No menciona ninguno. 

Dice que desde los  
diseñadores  debe nacer el  
interes  por trabajar en 
entidades  del  es tado y 
presentarse a  convocatorias  y 
sustentar porque su perfi l  
puede ser idóneo para  este 
tipo cargos  o proyectos .

Con respecto a  diseñadores  trabajando en la  Alca ldía  y para  el la  |1:05:52| Yo creo que deberían haber de los  
dos  (internos  y externos). Gente interna  (diseñadores) en temas  de diseño de servicios , de conexiones , de 
pensamiento de involucrar una cul tura  dis tinta  dentro de esos  espacios  o de cambiar un pensamiento dentro 
de ese personal  que trabaja  ahí, de un equipo solucionador de problemas , de planteamiento de planes  de 
gobierno, de cul tura , de plani ficación; (gente) interna  super importante y creo que a  la  (gente) externa  
(diseñadores), (…) es  crear redes , eso ha  s ido super importante. Incluso parte de los  practicantes  que es  con 
Elefantes  (otra  empresa) porque queremos  montar un colectivo de diseño comercia l , entonces  que sea  un 
colectivo que le ayude a  vender a  las  marcas  pequeñas  porque nosotros  no sabemos  vender, no sabemos  
cómo optimizar costos , neces i tamos  una secretaria  para  poder pensar en lo creativo, entonces  esas  marcas  
pequeñas  s iempre tienden a  la  muerte y son una nota.

Como diseñadores  internos  en 
la  Alca ldía  los  ve en: el  diseño 
de servicios , diseño de 
conexiones , planteando  el  
cambio de la  cul tura  
organizacional  en el  sector 
públ ico, en un equipo de 
solucionadores  de problemas . 
En plani ficación, planteando 
planes  de gobierno, de 
cul tura . 

No menciona Ninguno menciona un cargo particular, pero Viviana menciona áreas  en las  que 
podría  estar como: diseño de servicios , promoviendo cambios  en la  cul tura  
organizacional  del  sector públ ico, en plani ficación gubernamenta l  o cul tura l . 
Luis  menciona las  pos ibi l idades  de trabajo en el  campo de la  artesanía  buscando 
apoyo de fundaciones  por ejemplo. Y añade la  pos ibi l idad de emprender 
financiándose con fondos  de emprendimiento. 
Luis  junto con Cris tian dicen que los  diseñadores  deben autogestionar la  
pos ibi l idad de entrar a l  sector públ ico presentándose a  convocatotias  y 
justi fi cando la  importancia  de su perfi l  en estos  cargos .

desde las 
políticas públicas 
hay escenarios?

|46:48| Arkano ha sido, más que un proyecto, un experimento chévere, porque hasta ahora es 
que lo estamos formalizando del todo y le estamos dando unos sentidos diferentes, pero sigo 
teniendo la percepción de que es difícil, más allá de que hayamos ganado Fondo, (...) trabajar 
con comunidades sigue siendo muy dependiente de la ayuda del otro, de una fundación que te 
f inancie ¿Creés que es importante un tercer actor en ese escenario en el que se está moviendo 
hoy Arcano? No, (...) nosotros queremos desligarnos de esa necesidad, (...) es muy difícil, es 
súper complejo porque uno quiere llevar un proceso bien, sostenido con las comunidades, pero 
eso se vuelve insostenible de alguna forma, (...) sentarse a escribir un proyecto con una 
comunidad termina siendo un reto muy grande (...) siempre vamos a tener que tocar la puerta de 
una embajada, que nos quiera f inanciar o una fundación. 

Estrategias en relación al f inanciamiento: |48:55| yo, en estos últimos meses he identif icado tres 
posibilidades, que me han llegado ofertas (...) Esta fundación es por ejemplo la Fundación de 
EPM, que es una empresa que tiene operaciones dentro de muchas comunidades con zonas 
artesanales, indígenas, entonces uno puede entrar a ofrecer un asunto ahí alrededor del trabajo 
con las comunidades, que eso es lo que ellos buscan (hacer devolución a los territorios) 
retribuir a los territorios con algo (...) las embajadas, (...) porque hace poco, la Universidad 
Nacional nos buscó, porque ellos van a trabajar un proyecto en Guapi, Valle del Cauca (...) 

                

Menciona en relación al 
desarrollo de proyectos en 
DS, no necesariamente 
trabajando para la alcaldía. 
Menciona a las fundaciones, 
las embajadas y las 
universidades como agentes 
que suelen tener programas y 
recursos para financiar 
proyectos de desarrollo 
social.

|1:24:07|lamentablemente ese proyecto [el  tipo de proyectos  que él  rea l i zó en el  Bagre] fina l i za  con las  
practicas ; y yo pregunté, mirá , hay pos ibi l idad de extender? Yo me puedo quedar acá  trabajando un tiempo, 
pero no, eso es  una vacante que solo se abre para  los  practicantes  y fina l i za  ahí. Y pregunté en la  
Gobernación s i  había  a lguna vacante, en la  Alca ldía  (…) y no hay una oferta  labora l  para  esas  personas  que 
pueden estar di rectamente en el  municipio haciendo ese tipo de proyectos . 
La  Gobernación tiene una dependencia  que se l lama Cuerpos  de paz, que son quienes  están conectados  con 
el  tema del  proceso de paz, entonces  van a  las  comunidades  que están en el  proceso de reinserción y todo 
ese tema y hacen como esa  vigi lancia  y acompañamiento, pero es  también como muy cerrado. 
Lamentablemente no había  pos ibi l idad de extender, (...) ya  toca  ver s i  hay convocatorias  estata les  (y) mirar, o 
que a lguna Secretaria  te contrate. 

Él  habla  de Paz y posconfl icto como oportunidades  interesantes  como para  desarrol lar proyectos  en los  
cua les  podría  esta  un diseñador, el  argumento es  por los  recursos  de dinero que se han destinado para  el lo.

Menciona el  Proceso de paz 
con las  FARC y la  importante 
cantidad de recursos  que hay 
desde esta  pol ítica  para  
rea l i zar proyectos .

No menciona una pol ítica  
particular pero con respecto a l  
emprendimiento dice que no 
esta  de acuerdo con esa  ola  
actua l  pues  crea  fa lsas  
esperanzas . Que es  muy di fíci l  
hacerlo s in plata . 

|4:57|  Nosotros siempre les decimos que el dinero del Estado es el recurso que nosotros tenemos, por eso los 
enfocamos mucho en que hay que saber escribir, saber formular proyectos, porque realmente son mucho los 
proyectos que se pierden porque la gente no sabe formularlos y el dinero que se pierde para inversión social 
porque no hay proyectos que se formulen en torno a eso. Entonces les explicamos cómo es el banco de proyectos 
de la Alcaldía, cómo se pueden formular, crear, cómo se puede trabajar desde el sector público sin necesidad de 
ser empleado (…) público.

Menciona que una forma de 
trabajar con el  sector públ ico s in 
ser empleado es  a  través  del  dinero 
del  Es tado a l  que se puede acceder 
por concursos  o convocatorias  
presentando proyectos , por ejemplo 
a l  banco de proyectos  de la  Alca ldía  
de Medel l ín. 

Y subraya  la  importancia  de saber 
escribi r y formular proyectos  pues  
cons idera  que los  diseñadores  no 
saben escribi r por lo cua l  se 
pierden estos  fondos .

Con relación a  este punto hay variadas  miradas , con respecto a  pol íticas  públ icas  
Cris tián habla  del  Proceso de paz con las  FARC pues  hay recursos  importantes  para  
rea l i zar proyectos , en este sentido El iana  también menciona las  convocatorias  del  
Es tado, como el  banco de proyectos  de la  Alca ldía  de Medel l ín, para  presentar 
proyectos  pero subraya  la  importacia  de saber escribi rlos  y presentarlos  para  
acceder a  estos  fondos , Jhon coíncide con esto y afi rma que las  univers idades  
deberían formar a  los  estudiantes  en esto.
Luis  menciona otros  actores  dis tintos  a l  Es tado como embajadas , fundaciones  y 
univeridades  que suelen tener programas  y proyectos  socia les  para  desarrol lar. 
Jhon reca lca  la  pos ibi l idad de emprender pero s in romantizar lo que se haga, 
s iendo rentable, también señala  que el  diseñador puede trabajar con empresas  
privadas  presentando proyectos  en el  marco de la  responsabi l idad socia l  
empresaria l  s iendo un articulador entre lo privado y lo públ ico. 
Viviana por otra  parte, frente a l  emprendimiento dice que a l rededor de esta  ola  
actua l  hay muchas  fa lsas  esperanzas , que es  muy di fíci l  hacerlo s in plata .

las formas de 
vinculación son?

|38:39| Yo creo que cómo contratistas podría ser interesante y provechoso (los contratistas 
están en función de un contrato que se divide en función de un tiempo y tiene unas 
responsabilidades al f inal para entregarse) me parece que puede ser un reto interesante, pero 
también vincularlo o contratarlo por prestación de servicios me parece que puede ser 
interesante y necesario

Como contratista que está en 
función de un tiempo 
particular y de unas 
responsabilidades que se 
entregan al final de ese 
tiempo. 
También sé que por 
prestación de servicios le 
parece interesante y 
necesario.

[Hablando de pos ibi l idades  de trabajo en el  campo socia l , no lo dice expl íci tamente, pero le hace un guiño 
a l  emprendimiento]|1:22:27| Hay una cosa  que entendí, es  que las  fundaciones  o los  proyectos  socia les  
pueden ser s in ánimo de lucro, pero tampoco con ánimo de perdida  (…) y pocas  personas  aquí en la  ciudad yo 
creo que hacen ese tipo de proyectos , que son comunitarios  y tienen también una función económica.

No menciona di rectamente 
como los  diseñadores  se 
podrían vincular a  la  Alca ldía . 
Sugiere de forma tímida el  
emprendimiento como una 
opción de trabajar en el  
campo socia l .

Como diseñadores  externos  a  
la  Alcadía  que le puedan 
ofrecer sus  servicios , 
menciona la  importancia  de la  
creación de redes  como 
colectivos  de diseño. No menciona

No menciona Luis  menciona que s iendo contratis ta , lo que equiva le a  un contrato a  terminio 
definido con una responsabi l idades  asociadas  o como prestador de servicios  a  la  
Alca ldía . As imismo Viviana menciona la  prestación de servicios  y añade la  
importancia  de crear redes , colectivos  entre los  diseñadores . 

Cri s tián sugiere de forma suti l  el  emprender como opción de trabajo en DS. 
Para  Jhon las  mayores  pos ibi l idades  están por fuera  del  sector públ ico, por 
ejemplo emprendiendo.
El iana  no menciona ninguna.

En Arkano hacen una guia de 
trabajo del trabajo que van hacer 
con la comunidad con unos 
objetivos, unos tiempos y unos 
resultados esperados, parten de 
su experiencia, no emplean o 
buscan una metodología en 
particular. 
Esa guia la ajustan de acuerdo a 
como respondan los grupos. 
Se preparan leyendo y 
asesorándose sobre la 
comunidad antes de ir, pero 
definen su enfoque como 
humano, pues buscan hacerse 
amigos de personas de la 
comunidad, entender que van a 
conocer a otro ser humano del 
que van a aprender pero también 
le van a enseñar, es más 
orgánico. Las diferencias 
culturales son parte del 
intercambio. 

En relación a la cocreación es 
donde más cambia la guia que 
planean pues cada comunidad 
tiene técnicas, lenguajes y 
estéticas distintas pero aunque 
pueda haber barreras hay una 
riqueza en los resultados 
diferentes de cada una.

|28:51| Hasta ahora no tenemos nada como alguna herramienta para verif icar eso, para 
contrastar un antes y un después, sería bueno desarrollarlo, como todo ha pasado muy “rápido” 
entre comillas, digamos que no nos hemos sentado a hacer esa organización de los procesos, 
creo que es una de las cosas llamadas hacer ahora que ganamos Fondo Emprender. No, no 
tenemos indicador, pero uno que podríamos tener es la comercialización de los productos de las 
comunidades, sea a través de nosotros o a través de la iniciativa de ellos. (En términos de los 
productos que desarrollan, cuales claramente tienen más salida o más ventas, es una manera 
de decir: esto que se desarrolló de alguna manera está bien porque la gente lo está comprando).
No conoce el Índice de Progreso Social.

Desde Arkano es una 
aproximación muy humana y 
orgánica. Él busca llegar a la 
comunidad en blanco, sin 
prejuicios, sin ideas de como 
las cosas deben ser, si tiene 
una estructura (guia) con unas 
nociones que han ido 
construyendo en este tiempo, 
con la que busca ese brillo en 
los ojos de las personas. 
Hace que el otro trabaje mucho 
con las manos pues su 
argumento es el oficio, y ahí 
puede reconocer historias y 
memorias que sigan vigentes. 
En cuanto a técnicas usa 
mucho cartografías de espacios 
y objetos. 
Y considera que el diseñador-
investigador debe mostrarse 
también como humano, con 
intereses y dificultades, dejarse 
conocer para poder vincularse y 
tejer con el otro.

|07:15| En torno al medio ambiente, el uso de menos polímero posible, entonces los pesos son semillas y si el abrazador se llega 
a morir tú le puedes echar agua, tierra y sol y se convierte en una planta. Y el aprovechamiento máximo del molde (de tela), son 
retazos industriales de tela de primera calidad, cartón reciclable. (…) Y en el modelo de consumo, un modelo solidario, yo le 
llamo así, tú comprás uno puedes donar otro, entonces es permitirle a personas que no pueden adquirirlo por su condición 
económica que puedan adquirirlo. En cada uno de los aspectos es un ida y vuelta de la misma manera que cuando uno abraza, 
cuando uno da ese abrazo también recibe. 
|09:21| Y con las donaciones es increíble, hay muchos niños que nos encontramos en ferias que nos dicen lo que más me gusta 
de mi abrazador es que tiene un gemelo que está acompañando un niño en un hospital. Igual los niños y los adultos en los otros 
contextos es recibir desde solidaridad una gratificación de ambos lados. 
Entonces ese DS en ese tema emocional o afectivo, la inequidad no tiene barreras porque es que la solución a la que llegamos 
nos pasa a todos, un ataque de ira, el miedo, no importa la edad (…) es como romper un montón de barreras desde muchos 
lugares.
|12:03| [hablando de la producción y forma de los objetos]  Lo ideal es que se mantengan simples pero para que lo sigan 
cosiendo las mismas mujeres, yo quiero que cada una de esas como maquilas en estas comunidades (…) sean un centro 
productivo y que ya no le fabrique a Hugger, que le fabrique a otras empresas y que yo me vaya donde otras mujeres, otras 
personas que no sepan coser y hace lo mismo e ir como plantando semillas de pequeños como centros de producción 
comunitarios, porque generalmente emplean a las vecinas, es en la casa de una cose, que tienen dos máquinas; que yo me 
pueda ir donde otras personas y siga regando esa semilla pero que ojalá esas primeras yo las suelte ya en algún momento. 

Motivaciones de ella y de los otros agentes |30:09| Mi porqué es más como un asunto de lo que moviliza el amor, que eso 
también ha sido muy complejo de aterrizar, yo ya digo como afecto (…) para mi es lo que más me mueve es ver lo que eso 
simbólico en ese muñeco cuando uno se lo pone a alguien o le cuenta la historia, mueve en esa persona, es impresionante! O 
sea, es ver la capacidad de transformación que tiene el amor (el amor lo asocia con|32:44|confianza, seguridad y vínculos, pues 
como una conexión con el otro) porque es que, es eso yo creo lo que también más vibra en las otras personas, pues porque es 
que es impresionante, o sea cuando llevamos a las mujeres a llevar las donaciones a veces. (...) |32:58| y es eso, es decirle 
hágale que todo va a estar bien (…) usted es capaz, mucha suerte, es eso en un pedazo de trapo, y las mujeres lo sienten, y Sara 
(la diseñadora) lo siente y las practicantes lo sienten y yo creo que es como una locura más mía que eso se transmite como un 
virus y la gente se enamora (…) y un montón de desconocidos tienen una fuerza enorme pa’ presentar, pa’ movilizar, para hacer 
(porque se conectan) con el proyecto mismo, como con lo simbólico que representa el libro, la historia, el muñeco.

|2:45:52| Para mi debería haber, y debería haber mayor participación de creativos en la forma en que se ejecutan los 
recursos públicos, por ejemplo, en temas de movilidad deberían haber creativos para que se piensen como trabajar 
el asunto de las vías de una forma que responda más a la sensibilidad de los ciudadanos, en asuntos también 
ambientales, en todo debería haber un diseñador más como líder y no como el que simplemente ejecuta, porque 
simplemente lo buscan para un objeto puntual. (…) Es un poco fastidioso el lugar como el que nos tienen como al 
diseñador en lo público porque responde a ciertos objetos. Yo el hecho como de que haya logrado de que me perciban 
de una forma diferente, muchos no creen que soy diseñador. (…) Y es un poco frustrante porque yo sí creo que lo 
creativo si trae esta posibilidad de ver el mundo con otras respuestas y que en lo público debería haber espacios para 
esto.
Y ya en cuanto a lo laboral en general, yo creo que una parte, por ejemplo, desde lo académico se debería empezar a 
formar como al diseñador en todo el campo de posibilidades de proyectos que hay, Ministerio de las TIC saca 
convocatoria de proyectos, Ministerio de Cultura saca convocatoria de proyectos, casi que todos sacan convocatoria 
de proyectos, y siempre los cogen son artistas. Para que empiece por lo menos su proyecto de emprendimiento o su 
proyecto cultural o como independiente quiera hacerlo. Yo me acuerdo cuando salí de la universidad cogí la 
convocatoria de cultura y yo era impresionado con todas las posibilidades que yo tenía para hacer, pero el problema 
mío era que yo no sabía redactar muy bien proyectos, claro yo me iba por el lado romántico, pero eso no era, y eso lo 
saben mucho los artistas, pero nosotros no. Entonces yo me metería, de entrada, empezaría a ampliar al diseñador 
las posibilidades de que si hay una oportunidad de crecer en este cuento con proyectos que sacan las instituciones, 
que saca la Alcaldía, que saca el estado, que ahí hay una posibilidad.
Por otro lado, también creo que desde lo privado el diseñador está más en la tarea de empezar a presentar esas 
demandas que (tienen las empresas). (…) Yo creo que un gran enfoque del diseñador es empezar como a ser un 
articulador entre lo social y lo privado porque hay muchas empresas que tanto desde su parte de producción, que 
quieren hacer un producto con cierta intervención artesanal o desde su parte de responsabilidad social, quieren 
ejecutar proyectos creativos que tengan un impacto social y un impacto comunicativo muy fuerte, el diseñador puede 
participar ahí. Yo me babeo porque un estudiante salga con una corporación que pueda ofrecer ese tipo de cosas. 
Y desde el emprendimiento yo creo ahí también hay mucha oportunidad, el asunto es que sea rentable que no se 
dejen mover por el romanticismo solamente, yo soy muy romántico, pero también soy muy práctico, y quiero que la 
gente gane plata y yo también quiero ganar plata, pues básicamente es eso.

Considera que debe haber mayor 
participación de los creativos en 
como se ejecutan los recursos 
públicos, que los diseñadores sean 
líderes y no solo ejecutantes.

En lo privado. 
Considera que el diseñador debe 
ponerse en la tarea de presentar 
proyectos a las empresas, ser un 
articulador entre lo social y lo 
privado, viéndolo desde la 
responsabilidad social de estas por 
ejemplo. 

Desde el emprendimiento.
Hay mucha oportunidad pero no debe 
romantizar lo que hace, lo que haga 
debe ser rentable donde el diseñador 
gane plata y la gente también. 

Desde la academia considera:
Las universidades deberían formar al 
diseñador en la formulación de 
proyectos, que aprendan a 
escribirlos, a plantearlos, para 
participar en convocatorias del 
gobierno y de organizaciones,  pues 
tienen muchos recursos y ahí hay 
muchas posibilidades.

|35:15| Yo creo que es vital conocer un tema como de economía, sobre todo ese tema de desarrollo económico, eso a mí me dio 
un montón de contexto de saber, como de tener la conciencia de la responsabilidad del diseñador industrial en la economía y la 
economía va más allá de un tema de intercambio monetario. (…) Pues ojalá uno pudiera tener acercamientos a esas nuevas 
teorías de desarrollo económico que van hacia el resolver necesidades humanas y sacar la palabra desarrollo de un tema de 
adquisición de capital sino de un tema de más resolver necesidades humanas. (…) Eso a mí me dio un contexto super importante 
decir ok, yo ya sé el lugar en el que mi profesión se pone en el mundo y se lo responsable que soy de ponerle 3grs más de plástico 
a ese producto porque eso a una escala de 200mil unidades va a ser tantas toneladas y yo tengo la responsabilidad de elegir ese 
material, o de, con esa forma, con ese peso darle más volumen o menos volumen. (…) De antropología pues vital, de relaciones 
humanas, sociales, necesidades humanas, ese tema de ergonomía también que va más allá del cuerpo sino como de un tema de 
relaciones.

Sobre el  emprendimiento. |1:05:10| El  tema de la  empresa  es  muy di fíci l  pues , o sea  yo también estoy muy en 
desacuerdo con esa  ola  de emprendimiento y no sé qué, porque que va , eso es  fáci l  para  la  gente que tiene 
plata  pues  de resto es  pura  esperanza  que es  super nociva  porque es  demas iado duro pues , y hay un montón 
de artículos  que también están diciendo eso, eso es  muy di fíci l  hacerlo s in plata  y ni  s iquiera  es  porque uno 
quiera  plata , es  porque es  super importante involucrar ese aspecto a  la  empresa  porque o s i  no eso se cae 
por su propio peso. 

Sobre el trabajo de cocreación: |20:55|Nosotros hicimos al principio del proyecto una especie de 
párrafo metodológico sobre cómo íbamos a trabajar, obviamente entendiendo que eso se iba a 
transformar de entrada cuando lo pusiéramos en juego con las comunidades, porque nosotros 
teníamos que saber qué era lo que esperábamos de ese trabajo, que era lo que pretendíamos 
sacar de ahí, tanto información para nosotros en Arkano -que lo que hacemos es divulgar-, para 
poder contarle a las personas la historia detrás del producto, lo que pasa con las comunidades, 
todo lo que hay culturalmente, cómo abordar el asunto creativo, cómo abordar el asunto cultural. 
Hicimos una estructura entre nosotros, me imagino que habrán muchos asuntos sacados de 
otras metodologías, nosotros no lo hicimos literal, no buscamos metodologías y las juntamos, 
sino que lo creamos (desde el conocimiento que tenían) como nosotros lo imaginábamos también 
y eso es lo que hacemos, le pegamos una revisadita a la estructura cada que vamos a hacer un 
trabajo con una comunidad, vamos a hacer un trabajo con una idea en la cabeza, con unos 
planes en días, con unos esperados también, y ya cuando llegamos allá vemos cómo eso se 
empieza a transformar y ya sobre la marcha vamos haciendo, quitamos un paso, ponemos otro, 
hacemos cambios, todo depende también de cómo respondan los grupos. (Digamos que eso se 
va ajustando también a medida que se va poniendo en práctica con las comunidades que van 
trabajando). Sí, es más una guía que una estructura (...) si uno se pone a medirlo con una 
estructura, puede terminar haciendo algo muy interesante o algo muy aburridor.  ¿En qué ámbito 
se desarrollan las diferencias entre las metodologías de trabajo con las comunidades? |22:45| 
Sobre todo desde lo formal porque cada comunidad maneja una técnica diferente, una estética 
diferente, los procesos son muy parecidos, sobre todo con indígenas es muy parecido el 
lenguaje, sabemos que van a haber esas barreras, también habrá unas desde lo cultural, 
sabemos ya más o menos lo que hay que hacer, pero el resultado puede ser completamente 
diferente en cada comunidad.
¿Hay preparación previa en términos de códigos culturales, hábitos, tradiciones? |23:58|Por 
ejemplo en el caso de la comunidad Wayuú, que fue la más reciente lo que hice yo, fue pedir el 
informe porque ya sabía que había una visita antes, para leer (...) Yo diría que la principal 
estrategia de nosotros es principalmente leer y asesorarse, hacernos amigos de las personas 
de la comunidad porque uno de entrada cuando sale de la universidad y lo aborda todo desde la 
antropología, visto desde el asunto académico, se imagina que hacer cualquier cosa equivocada 
en una comunidad es una falta de respeto o es también una falta de profesionalismo, pero como 
nosotros partimos del factor humano, cuando llegamos a una comunidad y se siente que 
llegamos desde la amistad, desde lo humano, también las barreras se hacen fáciles de lidiar. No 
importa si yo me equivoco y hago algo que para ellos está indebido, en vez de enojarse se ríen, 
ese asunto humano termina siendo la mejor ayuda entre las comunidades porque no sólo te 
desliga de las posibilidades de equivocarte, sino que la gente también te ve como la persona a la 
que le pueden enseñar. (...)  (|26:28|Su método es que prime esa posibilidad de conocer otro ser 
humano, que está en una situación de aprender pero también de querer enseñar y que en medio 
de esa relación entre dos seres humanos pues las cosas van surgiendo también 
orgánicamente). (...) La etnografía te dice no hagas ningún juicio, no compares tu cultura con la 
de ellos, no hagas muchas cosas y nosotros obviamente lo tenemos como una referencia, (...) 
Nos reímos de esas diferencias y lo aprovechamos como parte de la conversación que tenemos 
que hacer con las comunidades, parte de ese intercambio es la diferencia cultural. Si nos 
fuéramos allá como antropólogos o como etnógrafos, nos sentaríamos en un rinconcito a 
escribir lo que está pasando, a describirlo. (sí, como aislados sin ningún involucramiento con lo 
que pasa ahí) A mí personalmente me gusta poner todo en juego y saber que hay ciertos límites 

ZOOM0033 |03:45| [Hablando de Hugger Island] Lo que yo trate de hacer fue un modelo de negocio en donde la esencia fuera el 
diseño, porque eso es lo que a mí me gusta hacer, entonces el diseño es el centro. (…) Y lo basé en teorías de desarrollo 
económico nuevas, es como solucionar problemas para personas reales que van más allá de un satisfactor (como dice MaxNeef), 
que el diseño está muy enmarcado en ese satisfactor que es dependiente de la cultura, pero por ese tema también de diseño 
universal, (…) yo quise como agrupar eso y tratar de generar un modelo circular , pero eso es muy difícil pues en la vida real. 
ZOOM0033|11:14| Yo quisiera ponerlo más en un proyecto como literario, porque yo creo que lo que yo me inventé fue un 
personaje de una historia, pero eso lo he ido entendiendo a través del tiempo, un personaje de una historia que fuera tan 
potente si no tuviera un objeto material involucrado, por eso cada libro para mí debe venir con un objeto material, que en el 
diseño de ese objeto material prima el ser simple para que personas que no sepan coser, que no sepan trabajar la madera, que 
no sepan trabajar lo que sea puedan aprender ese oficio y tengan una curva de aprendizaje rápido.
|13:03| Pero sí creo que es como literario  porque lo que más nos da fuerza, al principio era el muñeco y yo ya digo que lo que me 
invente es un personaje de un libro porque es la historia del personaje que va creciendo en otros libros, otras historias pero sin 
el muñeco, sin la capa, sin el monstruo en plastilina eso no tendría la misma fuerza que tiene solo el libro, o sea, la magia está en 
esa coherencia; y es que los niños dicen: el de verdad vive? Pues si para ti existe sí, pues dile a tu mamá que te guarde un abrazo 
dentro de tu abrazador y es realmente super simbólico. Y es como trabajar en ese universo simbólico, sin el pedazo de trapo no 
fuera tan fuerte y sin libro no fuera tan fuerte, o sea los dos como un 50 y 50, obviamente la historia le da mucho contenido (…) 
pero sin el objeto material, pues sin el diseño como tal del objeto no existiría tampoco.   

Resultados. ZOOM0032|07:19| [desarrollados en el Centro de Consultoría ITM] Había uno muy chévere que era una cama porque 
valía 3000 pesos porque compraban los tornillos y las arandelas, que se armaba en 2 minutos y ellos podían autoconstruir, 
incluso ellos se ganaban los premios nacionales del ANSPE a los mejores proyectos. Había otro que era como un juego para 
aprender a comer porque las personas vivían con 3000 o 5000 pesos diarios (…) y compraban una gaseosa y un pollo para toda la 
semana, entonces era como un juego para que en las tiendas les enseñaran recetas de 3000, de 5000 o de 2000 pesos con cosas 
que podían vender en esa misma tienda y las personas pudieran comer cosas más saludables y más permanente. (…) O 
separación de espacios. |08:30| Muchas veces resultaban cosas en torno a cambiar el comportamiento, entonces ahí yo 
también entendí que la pobreza venía de dos lugares, (1) de falta de oportunidades, de falta de trabajo, pero también de (2) una 
pobreza mental, que es una como que anula al sujeto de no ser capaz de cambiar su propia realidad, y que eso pasa igual en 
estratos altos y en estratos bajos.

Hugger Island. |12:29| Compré telas, algodón y empecé a coser con las mujeres, hacer un prototipo de 500 unidades, me encerré 
3 meses a escribir el libro porque realmente lo que yo me inventé fue una historia de un personaje que es un abrazador (…) y con 
esa historia nos acompañan objetos materiales para hacer mucho refuerzo cognitivo y para enseñar que hacer con la rabia, el 
miedo y la tristeza. 
|13:11| Esas 500 unidades, 250 para donar, 250 para vender, las vendimos en 1 mes. Lo primero que hicieron los niños después 
de coger ese muñeco fue abrazarse entre ellos (…) fue en tres fundaciones de hogares de adopción, eran 80 niños.
Productos de Hugger Island. ZOOM0033 |24:06| Hay un objeto literario, (…) el cluster confección es uno de los que mas nos ha 
apoyado, yo no sé si entra en un tema de indumentaria. |26:35| (Servicios como talleres de inteligencia emocional que se 
realizan con los personajes de la historia Hugger). Las Emocionatecas son espacios, es diseño de espacios. (…) tenemos como 3 
tamaños y tratamos de que ese diseño fuera modular (…) y en tema de herramientas de aprendizaje lógico matemático, 
lectoescritura, emocional y motriz, entonces sobre esos 4 núcleo se mueve el espacio de aprendizaje. 
Los servicios de Hugger|28:36| Un entrenamiento para un aprendizaje de inteligencia emocional, pues yo digo le que enseñamos 
a ponerle inteligencia a las emociones, porque desde la neurofisiología eso es lo que hace esa parte del cerebro. Poner la 
inteligencia que es toda esa neocorteza no en torno a un tema científico u operativo del trabajo sino a un tema de comunicación, 
(de convivencia, de socialización).

|20:25| (con los estudiantes) Recibimos una orientación acá, los orientamos como se trabaja en comunidad, los 
que son muy nuevos les reforzamos como debe ser el trato, la empatía que se debe generar para poder sacar la 
información, porque ese trabajo es muy teso y más cuando es con víctimas, cualquier cosa que vos digas mal 
dicha, ya la persona se retrae, se reprime y no te va a contar lo que tú necesitas, entonces tratamos de ser muy 
enfáticas con eso, con el trato que se genera con las personas y esa empatía que se debe generar con ellas.
|22:13| [No hay una metodología o técnica específica de aproximación a la comunidad, o alguna desde lo teórico?] 
Sabes que no, simplemente son unas instrucciones iniciales al momento de hacer los diagnósticos, de cómo debe 
ser el trato con las personas, pero ya cuando uno habla con la comunidad y ellos se abren a uno se da uno cuenta 
cómo se deben abordar, no vamos como predispuestos a ver qué, a no esta gente debe ser así entonces 
tratémoslos así, simplemente en el diagnóstico es vaya tírese, converse con ellos, gánese de la confianza de ellos 
y a partir de eso ya si nosotros planeamos las estrategias y los talleres que vamos a desarrollar, porque es muy 
diferente tratar a personas de calle o tratar personas en un predio ilegal o tratar víctimas, hay una diferencia muy 
grande en esas comunidades entonces por eso no nos vamos predispuestos a que nos vamos a encontrar sino que 
totalmente abiertos.
Con respecto a la cocreación |23:49| Por ejemplo con Montebello que fue tan de una, averiguamos: café!, ¡Listo! 
¿Entonces qué se puede hacer con los residuos del café? Ah, hagamos jabones exfoliantes, montamos todo un 
taller de jabones exfoliantes con el mucílago de café y con el residuo que queda después que uno hace el café, 
entonces hacemos primero el taller de emociones para conocer la comunidad, como sabíamos que eran víctimas 
que tuvieron un pasado muy teso entonces lo planeamos desde ahí, que unas personas nos contaran su pasado, 
trataran de esbozarnos que había pasado en la comunidad, cómo estaban en el presente y cómo se veían en el 
futuro, algo muy genérico, simplemente para conocer la comunidad; y ya luego eso lo separamos por grupos 
porque eran como 50 personas entonces hicimos una socialización, nos contaban su pasado, su presente y su 
futuro; y ya luego nos dedicamos a hacer jabones con la comunidad; entonces cada uno se sentaba como señora 
chismosa con todos y se empezaba a hacer el proceso (de los jabones) y mientras se hacia el proceso se iba 
conversando, entonces ud para qué utiliza eso? ¿Y la cascarilla qué?... [seguían conversando sobre lo que hacían 
con esos subproductos o residuos] (…) entonces ahí vamos escogiendo toda, toda, toda la información, digamos 
que es eso, desde un taller genérico desde lo que uno puede revisar en Google de cómo es la comunidad ya nos 
vamos yendo. 

|27:08| Entonces hay que tener mucho cuidado con eso, que si les prometes algo, cumplírselo! Porque o si no ya 
queda uno mal. (…) Y eso de que uno llegue y pregunte y pregunte y pregunte, no, eso es siéntese y haga con ellos 
cualquier cosa, enséñeles a hacer (algo), (…) que ellos sientan que uno les está dejando conocimiento a ellos y que 
uno no solamente está extrayendo información, eso lo hemos sentido mucho. Es lo primero que le dice a uno la 
gente: ¡no! Pero es que aquí vienen y aquí no se hace nada, entonces se cansan de ir a las reuniones, uno convoca 
y no van, entonces uno tan bien le va dañando el corazón a la persona.

|20:10| Desde lo académico pasa igual, hay una idea por ejemplo de que es bueno cuando es participativo, 
entonces para vos qué es participativo (…) como si hubiera un guion para trabajar y no lo hay, no hay un guion 
real. (…) pero si hay una visión porque el asunto es, por ejemplo, yo cuando tuve la oportunidad de dar clases en 
Comunidad [curso de UPB], me preguntaban y bueno uno como hace para identif icar los problemas y no. Casi que 
mi mayor herramienta es llegar en blanco, llego sin prejuicios, sin la idea de cómo deben ser las cosas y logro 
identif icar ellos (las comunidades) como quieren que sea y podemos llegar a un estado alcanzable que no va dejar 
frustraciones en el ambiente, porque eso es lo que pasa con la mayoría de los programas del estado, que deja un 
montón de frustraciones.

|1:36:08| Con Arkano he tratado como de llegar y decir recojamos todo esto y volvámoslo una estructura, no una 
estructura que sea replicable pero sí que nos de unas nociones de como entrar a identif icar eso que te hablaba a 
vos de ese brillo que puede haber (en la gente). (…) Digamos que siempre ha sido mucho el poner a trabajar al 
otro con las manos porque claro, nuestro argumento es el oficio, siempre mi argumento ha sido el oficio. (…) El 
expresarse desde lo manual me permite también empezar a identif icar un asunto de historias, por una parte, lo 
manual y la memoria. (…) Hay un trabajo de la memoria que no me interesa hacerlo, que es ese quedarse en la 
memoria, el abordar como el pasado para escudriñarlo, hay cosas del pasado muy interesantes, pero es súper 
interesante cuando hay algo del pasado que se mantiene, o se mantiene y se ha transformado.
|1:39:00| Y en cuanto a metodologías yo trabajo mucho con cartografías, (…) tanto de espacios como de 
productos o de objetos. 
|1:40:38| Es tratar nunca de exotizar al otro desde su origen. 
|1:46:09| Y el también tener cosas para contar porque por ejemplo el investigador sobre todo es muy abusivo 
desde la abstracción del conocimiento, entonces llega, toma la foto, involucra al otro en montón de preguntas, lo 
mueve, lo pone a chillar, lo saca de casillas y se va y nunca vuelve, y no solamente el problema que nunca vuelve, 
sino que el otro se fue y siempre fue un extraño para mí, nunca lo conocí. Entonces ese investigador que llega 
también tiene la responsabilidad de generar un grado de confianza real, es mostrarse como humano, de contarle 
también cosas difíciles, de que el otro aprenda. 
|1:50:50| Pero yo siento que nunca podrá ser de irse con el checklist, nunca podrá ser de irse con el formato, sí 
podrá ser de irse con mis intereses, yo creo que el diseñador debe apropiarse más de este asunto sensible y 
empezar a entender que yo como diseñador también tengo asuntos humanos que me mueven y entonces si yo 
entiendo eso tengo algún vínculo con el que me puedo tejer con el otro.

|16:05| por ejemplo Artesanías de Colombia mide el éxito es ventas de piezas, que para mí eso no va ahí, para mí 
por ejemplo el éxito es cuando yo llego a Jardín, Antioquia y veo la pieza que diseñamos alguna vez, parchados el 
montón de pintores de chivas. Y nos salió una silla pintada con grafías de chivas, nos cagamos de risa, la 
empezamos a vender, luego se vendió allí en Artesanías de Colombia, todo bien, la dejaron de vender, todo bien, la 
siguieron vendiendo ellos, un día la vi la foto en una presentación [académica] en la universidad (UPB), dando 
ejemplo de los taburetes y de las sillas, yo dije que chimba! Que algo que yo acompañé y empecé a vender sigue 
funcionando y sigue estando dentro de esa vida de esas personas, sin decir que soy yo, sin decir que eso se 
hizo a través de tal cosa, sin que alguien se lleve el título de eso.
|19:37| El estado como indicadores tiene una concepción de bienestar que yo creo que es una idea que aporrea 
mucho a la sociedad en general, que a veces son hasta inalcanzables, son hasta mentiras. (…) (Que eso que 
hacen) vaya a ser sostenible es mentiras. 
|2:41:08| Yo me acuerdo que por ejemplo en la Alcaldía había como unas encuestas de medición, mientras la 
Alcaldía nos pedía que midiéramos el impacto [como número de personas beneficiadas, o ayudas entregadas] 
nosotros nos preguntábamos era por la sostenibilidad. [el impacto medido por la Alcaldía] unas encuestas que se 
aplicaban a la gente que se les hacia la intervención, (…) hágame esta encuesta, uno se la dictaba… super bien el 
impacto. Pero nosotros nos preguntábamos será que si volvemos a los 3 meses esa máquina de coser sigue 
trabajando o la habrá vendido, esa era la verdadera angustia de nosotros. Desde lo que yo desarrollaba en 
Retornos intentamos hacer ejercicios para medir la sostenibilidad, llegar al territorio, concentrar gente que se les 
había hecho intervenciones hace tanto y revisar en medio actividades cómo iba el proyecto productivo. [con 
relación a los datos] El asunto es que ella (la jefa) era f ilósofa, yo era diseñador entonces uno nunca sabía muy 
bien como qué hacer con esos datos.
|2:42:32| En Arkano todavía no hemos llegado a esa pregunta. [en Arkano lo consideran importante hacerlo en el 
futuro?] No me lo había preguntado la verdad, y me lo pregunto ahora y me pregunto es medirlo con respecto a 
qué? Porque los artesanos con los que nosotros trabajamos en su mayoría son rurales, ellos el interés de vida es 
que su producto sea conocido, se mueva y les entre un ingreso. (…) Yo creo que sería más por el lado de que el 
proyecto productivo se siga moviendo en el tiempo y se siga comercializando tanto con nosotros como con otros 
distribuidores, y también, sobre todo, me parece muy interesante como los cambios sociales de la comunidad, 
entonces, por ejemplo, el asunto del empoderamiento de la mujer en las comunidades. (…) Eso sería como la forma 
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|10:23| (...) Comunidades Wayuú, Emberá, Ticuna, comunidades campesinas de Antioquia o en 
general del país. (...)||11:07| Pues en las comunidades siempre está la inquietud de generar 
nuevas propuestas para el mercado, ya ven la artesanía o las experiencias alrededor de las 
artesanías y el turismo como una oportunidad fuerte para lograr una entrada de recursos 
adicionales a sus hogares, entonces la inquietud principal ha sido desarrollar nuevos productos 
porque los que ya tienen, por ejemplo en el caso de los Wayuú, (...) hay muchísimas personas 
de las ciudades que hacen mochilas Wayuú (que no son de la comunidad). Entonces está la 
necesidad de generar otros productos que comercialmente puedan ser igual de impactantes o 
que generen más rotación para que los ingresos no estén necesariamente dependiendo de un 
producto que saben que van a desarrollar muchas personas, entonces diversif icar el portafolio 
es la premisa de muchas comunidades con las que hemos trabajado. La personal es (la 
motivación) que me encanta el reconocimiento de las culturas, me encanta viajar, entender la 
realidad del otro, vivirla también porque gran parte de lo que hacemos nosotros es convivir con 
las comunidades, comer lo que ellos comen, ser parte de la comunidad,  la motivación es poder 
encontrar una respuesta a las dudas que ellos tienen y a las dudas que yo tengo, a través de 
poner en juego todos esos valores que ellos aportan y que uno aporta y sacar de ahí un 
producto que puede ser muy bueno o muy malo pero que termina impactando positivamente a 
todos dentro del proceso y que cuando uno le da continuidad en el tiempo siempre termina 
siendo algo chévere.

Desde las comunidades, ¿empieza a primar más la posibilidad económica alrededor de la 
producción artesanal, o el interés de divulgar la cultura y su patrimonio?
|13:45| Principalmente es lo económico, primero resolver las necesidades económicas y si de 
paso están haciendo un asunto de divulgación y que la gente conozca su cultura, bien, lo que 
yo he sentido es que termina pasando algo que pasa mucho y es que ellos no caen en cuenta 
de que lo que están haciendo es un producto cargado culturalmente, cargado simbólicamente, 
entonces parte de lo que hacemos nosotros con las comunidades es hacerlo consciente, para 
que las mujeres de entrada carguen ese producto con esa simbología y esa carga emocional, 
para que les ayude en la comercialización. Pero no es una intención que ellos tengan de primera 
mano, sino que es algo en que las mujeres sobre todo, caen en cuenta después del proceso de 
trabajo y lo aprovechan para su comercialización. (...) Sobre el asunto femenino: En el caso de 
las comunidades indígenas con las que hemos trabajado a excepción de los Ticuna, (...) ha sido 
alrededor del tejido y eso es un oficio sobre todo femenino, que haya hombres que tejan en las 
comunidades sí los hay, pero es completamente un oficio femenino por cultura, por historia (por 
herencia).

|18:39| Sobre todo lo administrativo, los diseñadores somos muy desordenados, somos muy 
orgánicos en muchas formas entonces ordenar la información, sobre todo lo f inanciero, la 
gestión queda un poco más difícil y más escueta, por lo menos cuando uno también tiene que 
estar encargado de la parte de diseño, es una patica a fortalecer, diría yo.

Lo administrativo, lo 
financiero. Los diseñadores 
son muy desordenados con 
la información. Ese es un 
aspecto a fortalecer.
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|1:01:20| Yo luego de tocar muchas puertas, de también frustrarme mucho del asunto de lo institucional, porque 
son procesos cíclicos, que se acaban y que no dan continuidad y que también eran con interés personales de la 
gente que les vendió el puesto, fue que decidí, armemos Arkano, una propuesta que vamos a empezarla desde lo 
pequeño para que sea sostenible, no es una propuesta ambiciosa, es una propuesta justa antes que nada y que 
el valor de esto va a ser el contenido, el contenido de lo que nosotros sabemos que hay en el campo, en el 
artesano y en el saber del artesano que no sale, que a veces no trasciende del producto y que nosotros 
queremos que trascienda. 
|1:06:54| Por eso es que para nosotros es importante crear una comunidad justa porque ahí es donde se crean las 
verdaderas alianzas y f idelidades.
|1:25:36| Eso es una cosa que tenemos muy clara, el producto de artesano, el valor que nos da nunca se negocia 
hacia abajo sino hacia arriba, en la medida que podamos comprarlo más caro también lo vendemos más caro. 
|1:27:28| Siempre dejamos claro el asunto de la ganancia, el asunto de cuánto estamos ganando nosotros, cuánto 
vamos a venderlo al público para que no haya una confusión del artesano cuando vea el producto, que pueda 
visitarnos y verlos, eso me parece como fundamental en la casa [así le llama al lugar de trabajo y venta] porque o 
si no uno asusta al artesano, entonces no puede venir! Si la casa de nosotros es para los artesanos entonces 
como les vamos a evitar la entrada. Entonces de entrada somos muy claros con eso. (…) Esa básicamente es la 
estrategia de nosotros, una conversación muy honesta, muy transparente, muy parceriada también. 

|1:32:50| En Arkano lo que queremos es que la gente pueda tener una relación con lo artesanal desde cualquier 
vínculo, hasta lo gastronómico queremos llegar a eso, entonces para eso tenemos que ser súper democráticos 
con los precios y tener muchas oportunidades de compra. 

|1:54:06| Hay un asunto de responsabilidad que nosotros deberíamos saber leer más, (…) si vos querés de 
verdad mover esa comunidad entonces empezá vincularla, a hacer bulla con proyectos sociales que hay ahora, 
genera proyecto para esa comunidad desde lo social como creativo, lo creativo podrá ser el argumento pero que 
se puede desplegar un montón de temas médicos, políticos, educativos pues, trabajar con una comunidad trae un 
montón de posibilidades que nosotros como creativos debemos aprender también a revisar. 

|2:42:32| Porque los artesanos con los que nosotros trabajamos en su mayoría son rurales, ellos el interés de vida 
es que su producto sea conocido, se mueva y les entre un ingreso. 

|2:43| (ellas - Erika y Viviana) Se metieron acá a trabajar con habitantes de calle, trabajaron con los Centro días, 
ubicaron varios estudiantes a trabajar en comunidad, a que conversaran con los habitantes de calle, a que 
visitaran los centro días, que vieran las condiciones y se emparan pues de todo. (…) de ahí salieron unos diseños 
para mejorar la habitabilidad de los Centro días y también unas estrategias, de cómo recuperar de nuevo a esos 
seres humanos, de cómo volverlos a meter en la sociedad. El producto fue como unas camas abatibles de bajos 
recursos, que se pudiera replicar, que ellos mismo lo pudieran a hacer . 
|6:18| Entonces este semestre estábamos buscando como volvíamos a recuperar la esencia del Centro de 
consultoría, yo me comunique con el alcalde de Girardota (…) |7:04| pero cuando comenzamos a visitar las 
veredas nos dimos cuenta que habían problemas (…) con los niños y con las niñas, todo el tema de abuso sexual, 
de explotación sexual y comercial (…) entonces en este momento nos metimos con la Mesa intersectorial contra la 
[ESCNNA] explotación sexual y comercial contra niños, niñas y adolescentes, yo me metí a esa mesa, eso es con la 
Universidad de Antioquia y con el Área Metropolitana, estamos tratando entonces de hacer un vínculo para poner 
al diseño al servicio de ellos. Porque ellos hicieron todo este año diagnóstico y lo que quieren hacer el otro, es ya 
empezar a ejercer estrategias, campañas… incluso yo les dije que se podían hacer productos de protección, hay un 
mundo de posibilidades que se puede trabajar ahí; entonces ese es uno de los proyectos que tenemos en el 
Centro de Consultoría. 
|11:07| El otro proyecto que tenemos ahora, pensamos que iba a ser algo pequeño y se nos convirtió en un 
convenio de 5 años, la Unidad de restitución de tierras, el rector de acá del ITM quería hacer un convenio  con ellos 
y empozo a buscar los profesionales que tenían la capacidad e involucrarse ahí, y llego a nuestra oficina (…) 
entonces nos tocó la puerta y nos dijo que teníamos que hacer un taller de diagnóstico en el municipio de 
Montebello, eso es después de Caldas, (…) porque se iba a firmar con convenio con la Unidad de restitución de 
tierras y ellos querían que nosotros desde la academia pudiéramos hacer diagnósticos con las comunidades, ver 
como estaban funcionando los procesos de la Unidad, hacer nuestros procesos de investigación allá y empezar a 
generar estrategias, entonces eso fue ahora a finales de noviembre, fuimos con los chicos del semillero, hicimos 
un taller de emociones en el municipio, hablamos con la gente de lo que había pasado, ellos fueron un blanco en la 
época de la guerra, muchos fueron desplazados de sus tierras, muchas muertes, entonces hicimos como un taller 
para tratar de subsanar esas cosas y ver la gente cómo se veía a futuro, porque la Unidad aparte de tratar de 
devolverle las tierras lo que hace es darles recursos para que monten su negocio, para que se vuelvan autónomos 
económicamente; entonces ahí empezamos. |13:19| hicimos el informe. |13:30| Nos dijeron en febrero 
continuamos, cuál en febrero! La semana pasada nos dijeron hay que continuar, nosotros trabajamos también en 
un corregimiento que se llama Chengue, en Ovejas, Sucre. Allá tuvieron una masacre muy, muy tesa, Ovejas 
también sufrió de muchos actos terroristas, incendiaron los pueblos, entonces también hay un tema muy sensible 
de víctimas allá, no tienen agua potable, son ranchitos; entonces nosotros todos los años acá utilizamos a final de 
año los retazos que quedan de los proyectos de los chicos de diseño y hacemos juguetes, esa es otra acción que 
tenemos de proyección social . (…) Hacemos juguetes y los donamos entonces a comunidades. (…) Entonces este 
semestre nos dijeron, no pues, para hacer el diagnóstico hagamos un taller de juguetes, hacemos también el 
taller de emociones y nos vamos para el Chengue, Sucre a entregar los juguetes y hacer todo el proceso. (…) 
|15:54| Y construyéramos filtros (de agua) con la comunidad, un chico de acá desarrolló unos filtros fáciles de 
hacer con PVC y varias telas y carbón activado, entonces íbamos a hacer eso con la comunidad, dejarlos 
instalados, también la proyección de un domo que queremos construir en una de las canchas del Chengue que fue 
donde pasó la masacre y la gente ni siquiera toca ese terreno, entonces queríamos hacer como un domo ahí, 
reconstruir la historia de la comunidad por medio de un centro de lúdica, de educación, de deportes, de cultura 
cierto?!, entonces se supone que el domo lo vamos a hacer también en enero, entonces sería ya como irnos a 
trabajar como dos semanas con la comunidad pero ya a unas acciones más puntuales.
|17:20| ayer vino (…) una chica de Bogotá , hicimos la planeación de todo el año, dijimos que acá en Antioquia 
específicamente íbamos a trabajar con Granada, con San Carlos y con Montebello, y planeamos que cada mes 
íbamos a ir a comunidad, la última semana del mes hasta octubre más o menos del año que entra porque la idea 
pues es ver qué potencialidad tiene cada comunidad para poder desde la academia, nosotros desde el diseño 
mejorar los productos, [desarrollar capacidades productivas de acuerdo a la potencialidades que se encuentren ], 
por ejemplo en Montebello es con el café. |18:23| Entonces es eso, mejorar desde lo que la gente está haciendo 
con la plata de restitución de víctimas para tener autonomía económica, esos procesos, esos productos y aparte 
mejorar también esas rutas de atención de la Unidad porque todo se maneja como por voz a voz (…) entonces es 
como [mejorar la comunicación entre la comunidad y la Unidad para que los apoyos lleguen a quién corresponde], 
(…) además encontramos personas analfabetas entonces la estrategia debe de ser muy simple y muy clara para 
que pueda llegar a la comunidad de la mejor manera.

|26:31| Esa es otra cosa muy importante con la comunidad, están sobre diagnosticadas, va el estudiante que está 
haciendo el trabajo de grado, van los de la alcaldía a mirar cómo están, entonces la gente se (incomoda).
(…) Ellos nos decían, aquí viene todo el mundo, hacen su tesis, desarrollan su proyecto y se va y esto sigue igual.
|38:56| Nosotros desde el Centro, [es el Centro el que se moviliza] hacia la comunidad, porque cuando nos han 
buscado es más que todo para convenio empresarial, pero comunidad, comunidad no. Por ejemplo, con los líderes 
que hemos hablado es más por contacto de Erika. A veces la genta ya está cansada de lo que te decía, del 
diagnóstico, entonces los líderes son como los que se encargan de tratar de darles visibilidad, pero la gente no se 
presta entonces es como difícil la cosa. No sé si no ven como una oportunidad en la academia y si solamente 
piensan que somos estudiantes que no somos capaces de solucionar los problemas (…) yo creo que es tanto 
desconocimiento como desconfianza.

ZOOM0027 |11:28| Bueno, es que nuestra disciplina debe estar completamente relacionada con otras, somos 
multidisciplinares. Yo creo que es dependiendo, no creo que haya una disciplina específica para trabajar con 
comunidad, aunque la Sociología sería como la más directa, como esa capacidad de análisis de la cultura, pero 
uno se vuelve enfermero, uno se vuelve arquitecto, pues uno se transforma conforme la necesidad que vaya 
encontrando o conforme la comunidad con la que se relaciona, tratando de darle como la solución a lo que se 
necesita. No creo que haya una específicamente que se junte con nosotros y hagamos match y todo salga, no. Creo 
que depende de esa necesidad es que uno se va transformando y tratando de vincular a las otras profesiones, ya 
sea desde la conversación con el otro profesional o desde adquirir los conocimientos que uno necesite para 
ejecutar, (…) dependiendo de con quien estés trabajando y de lo que necesites hacer uno va ubicando que 
profesión y qué conocimiento necesita, y lo que te decía uno se vuelve un mediador, yo no lo sé hacer pero sí sé 
quién lo sabe, entonces yo ya me dirijo a adquirir los conocimientos o el profesional que me ayude para ello. (…) 
Nos transformamos de acuerdo a lo que necesitemos.



Directores Funcionarios Diseñadores Directores Funcionarios Diseñadores síntesis x categoría

Categoría 1 - Perfil

Reconoce 
una 
cercanía al 
enfoque de 
diseño 
social en la 
formación

La única facultad que lo declara como un enfoque en su currículo es la UPB, en la 
cual hay 4 cursos de taller enfocados al DS, incluso lo plantean así en su nuevo 
currículo que espera por aprobación. Los cursos se orientan, uno al trabajo con 
artesania, otro con comunidades desde el planteamiento que hace Manzini, el 
tercero relacionado con lo cultural y el cuarto a la discapacidad. 
En las demás facultades no se afirma categóricamente cursos o un enfoque en este 
sentido, pero mencionan algunos cursos electivos que pueden tener relación con el 
DS o algunos talleres de diseño donde el interes de los profesores permite una 
aproximación al DS. 
En Eafit mencionan el Taller de diseño 7 donde se trabaja con IS pero en este 
momento está replanteándose y otro que es un proyecto especial que trabaja con 
comunidades y es de caracter electivo, y mencionan los cursos de humanidades 
como un espacio donde los estudiantes pueden acercarse al tema social. 
En la USB se habla que los principios franciscanos son muy cercanos al DS, pero su 
currículo no menciona nada al respecto, Oscar como director dice que este podría 
ser su diferenciador como facultad. 
También hay cursos teóricos en UPB y USB que permiten reflexionar sobre los 
aspectos sociales y culturales de nuestro contexto. 
En Eafit y USB mencionan el Trabajo de grado como otro escenario para que los 
estudiantes desde su interes planteen proyectos relacionados al DS.

Qué 
competenc
ias se 
forman en 
DS

formación 
recibida en 
la U

No mencionan muchas en general. José y Óscar mencionan la sensibilidad social 
como competencia importante para acercarse a las realidades del mundo. 
Julián menciona la empatía con el usuario.

La mayoría menciona que no tuvo una formación que le permitiera trabajar 
adecuadamente con comunidades o en torno al DS. 
Los diseñadores de UPB coínciden en que recibieron herramientas de indagación desde 
la etnografía-antropología que les permitieron acercarse de algún modo a las 
comunidades.

Perfil 
ocupacion
al de los 
egresados

Perfil laboral

En UPB y Eafit mencionan las áreas comerciales y de mercadeo como unas en las que 
más se ocupcan. En Eafit mencionan que en servicios están siendo apetecidos pero 
el mayor sector es la manufactura en depatamentos de ingenieria. En el ITM 
mencionan que como jefes de taller de producción, diseñadores de productos 
especialmente mobiliario, UPB coincide que este campo es usual cuando se trata de 
emprendimientos y suma a esto el producto cerámico. 
En la USB mencionan que el diseño de producto y la inserción de este en la industria 
pero ahora buscan cambiar eso con una reforma curricular. 
Finalmente la UdeM aún sin egresados proyecta que serán diseñadores gestores que 
podrán relacionarse con los distintos actores de un proyecto. 

Los perfiles mas comunes son profesiones de las ciencias sociales como psicólogos, 
sociólogos, trabajadores sociales, abogados, comunicadores. Por necesidades 
puntuales de las áreas de trabajo se mencionó un Arquitecto para pensar los eventos 
de Fiesta del Libro y un diseñanor gráfico en la subsecretaría de cultura ciudadana 
por la cantidad de piezas gráficas que se producen.

Los directores de facultades mencionan que el perfil ocupacional de sus egresados es en mercadeo o áreas 
comerciales, también en las áreas de manufactura de empresas. Quienes emprenden sulen hacerlo en el campo del 
mobiliario y los productos cerámicos. 
Por el contrario los funcionarios de la Alcaldía mencionan que la generalidad de las profesiones que trabajan en 
proyectos de transformación social son de las ciencias sociales como psicólogos, sociólogos, trabajadores sociales, 
abogados entre otros.  Solo dos funcionarios mencionaron a los diseñadores gráficos por la necesidad de 
desarrollar piezas gráficas que comuniquen los distintos eventos que hacen y Gregorio hablo de un arquitecto 
porque en la Fiesta del Libro desarrollan proyectos en el espacio urbano y se necesita pensar la distribución del 
espacio.

DI como 
perfil en 
estos 
proyectos

característic
as del 
diseñador 
para 
trabajar en 
DS

Coniciden en mencionar que los diseñadores son creativos. Gregorio y Santiago 
mencionan la impotancia que el diseñador tenga una visión holística de los proyectos 
y el contexto en que trabaja. 3 personas mencionan la importancia de que puedan 
leer el contexto y dos dicen que su capacidad de pensar lo tangible, los productos es 
valiosa.

La sensibilidad social hacia los demás es algo común entre los entrevistados. Así como 
la empatía, el poder entender y proyectarse en el otro. Uno menciona (John) la 
capacidad de activar y poner a producir  las capacidades creativas de una comunidad y 
otro (Eliana) en contraste menciona que se debe trabajar desinteresadamente. 
También mencionan la recursividad, el poder diseñar relaciones y relacionar distintos 
elementos, entendido como la capacidad de abstracción.

Conocimient
os 
necesarios

competenci
as 
adquiridas 
durante su 
ejercicio 
profesional

La mayoria menciona capacidades y no conocimientos particulares a excepción de 
Rocio que dice que deben formarse en emprendimiento social. 
En relación a las capacidades mencionan la sensibilidad por lo social y sus aspectos, 
Gregorio habla de la lectura crítica y lectura de territorio. Santiago meciona la 
importancia de escribir bien y poder conceptualizar ideas y resolverlas de forma 
técnica (factibilidad).

Dos (John y Luis) coínciden en que han aprendido a ser menos rígidos en el 
relacionamiento con las comunidades, que este debe ser orgánico a través de la 
conversación y la buena escucha pues las comnunidades son todas muy distintas entre 
sí. Cristián menciona el reconocerse como proyectista no solo de objetos sino también 
de lo intangible, y el desarrollo de su sentido autocrítico. 
Las mujeres mencionan el permitirse ser vulnerables y mediadoras entre 
conocimientos.

Egresados 
que se 
desempeñe
n en DS. 
Cuántos

Andrés menciona 3 de Bolivariana que desde sus emprendimientos lo han hecho. En 
Eafit 2, uno que tiene una fundación dirigida al cuidado de niños y una que trabaja 
en Buen comienzo. 
Julian menciona a Eliana que trabaja en el Centro de consultoría.

Conoce de 
sus 
proyectos y 
de las 
personas 
con que se 

Solo José menciona proyectos relacionados con niños. 

Conoce 
egresados 
que trabajen 
en la 
Alcaldía de 

No conocen, José menciona una está en Buen comienzo pero no sabe exactamente 
qué hace. 

Categoría 2 - Proyectos

Tipo de 
proyectos 
que realizan 
bajo el 
enfoque de 
DS

Área o sector

área/ambito 
de los 

proyectos 
realizados

En UPB y la UdeM coinciden en proyectos en torno a la artesania. UPB y Eafit 
coinciden con problemas de acceso a recursos básicos. 
UPB, Eafit y el ITM han desarrollado proyectos para funcionalidades diversas o 
personas discapacitadas o el campo de la salud. 
En UPB han realizado proyectos para desarrollar capacidades (formación), en Eafit 
en torno a la convivencia ciudadana, en la USB en relación a la sostenibilidad y temas 
de educación e identidad de genero desde los trabajos de grado.

3 entrevistados mencionan la producción de eventos como un campo importante. 
Así como el sector cultural y educativo. Desde la subsecretaria de inclusión social se 
menciona el agro, la disposición de residuos, la construcción de vivienda y espacios 
como áreas de trabajo. También aparece el campo de trabajo con población 
vulnerable como discapacitados, mujeres, o personas en situaciones de emergencia. 
Cabe destacar que 2 entrevistados mencionan al ámbito de desarrollo de 
capacidades para la vida en las personas.

El campo de las artesanías, el apoyo a emprendimientos locales. Proyectos educativos y 
culturales, entre los cuales hay talleres de distinta índole, algo que comparten 3 
entrevistados; proyectos con poblaciones en condición de vulnerabilidad como víctimas 
del conflicto, así como para el desarrollo de capacidades productivas. 

Viviana menciona el ámbito literario y para el cambio de comportamiento. Jhon 
menciona el campo del diseño de experiencias educativas y turísticas. 

Entre los 3 grupos de entrevistados surgen en común 2 áreas significativas: el ámbito del trabajo con población 
vulnerable como personas con discapacidades u otra índole de vulnerabilidad y dos, los proyectos de tipo educativo 
y cultural concebidos con el proposito de formar capacidades a tráves de talleres o actividades experienciales. 
Otro campo importante es la artesanía en la que coínciden facultades de diseño y diseñadores, trabajando con 
comunidades que posean esta tradición.

Otros tipos de ámbitos que mencionan los funcionarios públicos son el agro y la vivienda o habitat. 
Y desde los diseñadores de acuerdo a su trayectoria profesional Viviana menciona el campo literario y Jhon el 
turismo.

Caracteristi
cas de 
estos 
proyectos

resultados/car
acterísticas

En UPB y Eafit coínciden con metodologías de cocreación. En el ITM reusan 
materiales.

Solo en algunas respuestas coinciden los entrevistados, como la cocreación como 
proceso para crear soluciones con la gente, y que sean replicables. 
Dentro de las características que mencionan desde sus intereses Gregorio dice que 
sean soluciones itinerantes, que se conecten con los medios de comunicación 
actuales (redes sociales); Jaime y Paulina dicen que mejoren las condiciones de vida 
previas, generando bienestar; Santiago señala que las soluciones puedan ser 
apropiadas por las personas y Rocio apunta que sea innovador e incluya tecnología 
para que haga sostenible a la empresa.

Dentro de las cualidades de estos proyectos mencionan que, sean sostenibles dentro 
de las comunidades, que estas puedan replicarlos, que desarrollen capacidades al 
interior de estas; que sean de bajo costo, simples de producir y modulares son otras de 
las características que mencionan.

En torno a las cracterísticas de los proyectos, algunas facultades y funcionarios públicos comparten que la 
cocreación es un método importante para el desarrollo de estos proyectos. 
Para los funcionarios y los diseñadores los proyectos deben aportar al bienestar de las personas, mejorando las 
condiciones de vida, desarrollando capacidades y favoreciendo su sostenibilidad . También es importante para 
ambos grupos que la soluciones sean replicables y de fácil apropiación por parte de las comunidades. 

Otras características que mencionan los diseñadores son: que sean de bajo costo, de simple producción y 
modulares. Y Rocio sostiene que deben involucrar tecnología para hacer sostenible a la empresa que desarrolla la 
solución.

Tipo de 
resultados 
(productos) 
de estos 
proyectos

tipo de 
productos

resultados de 
los proyectos

En relación a las personas discapacitadas en el ITM y en UPB han realizado 
productos para su movilidad como sillas de ruedas. 
En relación al agua en UPB y la USB dispositivos para potabilizar el agua o emplearla 
de forma salubre en el hogar.
En relación al agro, en UPB  sistemas para el cultivo en casa, y en la USB 
herramientas para procesamiento de la piña, y en Eafit biodigestiores. 
En UPB mencionan también productos para el hogar, proyectos lúdicos o educativos 
que desarrollen capacidades humanas y el diseño de estrategias y experiencias que 
se median desde lo objetual.
En Eafit kits de emergencia, espacios itinerantes para grupos culturales y juegos 
infantiles. 
En el ITM cocinas solares y kits de museografía para personas con discapacidades.

La configuración de soluciones tipo Kit, un sistema que incluye varios compometes 
con el objetivo de cumplir un propósito es común en 3 entrevistados, como kits 
pedagógicos, kits para construir cosas, kits para aprender o desarrollar una 
habilidad. 
También resulta notorio que mencionan las "experiencias" como proyectos que 
involucran lo comportamental y actitudinal lo cual se desarrolla a través de varias 
formas que pueden ser actividades, estrategias o talleres, como la fotoculta, la tienda 
de la confianza, la biblioteca de la comfianza y otras.
Hay productos asociados al campo como huertas, sistemas para recoger aguacates, 
sistemas de riego o composteras, en relación al espacio doméstico aparecen filtros 
de agua, pisos y divisiones espaciales. 
Se menciona también el acompañamiento a emprendimientos desarrollando 
productos como artesanías. 
Ya de forma menos frecuente se menciona joyería y dispositivos para la educación.

Un resultado común en los 5 entrevistados son talleres formativos o educativos de 
distinta índole. John y Cristian trabajan con artesanías como accesorios de moda y 
decoración. 
Viviana desarrolla objetos literarios y personajes dirigidos a desarrollar la inteligencia 
emocional. 
Viviana y Eliana que trabajó y trabaja, respectivamente, en el Centro de Consultoría en 
Diseño del ITM han diseñado camas, juguetes, filtros de agua, y separadores de 
espacios espacios como un domo.

En cuanto a los resultados de los proyectos, lo productos que se han desarrollado desde los 3 agentes se encuentra 
lo siguiente.
En relación al campo educativo los 3 agentes han desarrollado distintos productos, en las facultades han diseñado 
estrategias y experiencias lúdicas y educativas que desarrollan capacidades humanas, espacios itinerantes para 
grupos culturales y museografía para discapacitados; desde las dependencias de los funcionarios en el mis ámbito 
han creado kits pedagógicos que desarrollen distintas habilidades, también han realizado experiencias que buscan 
transformar el comportamiento o las actitudes ciudadanas por medio de talleres o estrategias, y también el 
desarrollo de dispositivos digitales para educación remota; los diseñadores han diseñado talleres formativos y 
educativos de distinta índole y Viviana particularmente ha desarrollado objetos literarios y personajes para el 
fortalecimiento de la inteligencia emocional.
Respecto al agua y su consumo, los tres agentes han desarrollado filtros de agua para el consumo humano. 
Sobre el ámbito de la habitabilidad en la academía han diseñado distintos productos para el hogar y cocinas solares; 
desde lo público pisos y divisiones de espacios para casas de familias en situación de pobreza; y Eliana también 
desarrolló separadores de espaciós y camas de bajo costo.
En lo artesanal academía, funcionarios y diseñadores han creado artesanía desde diferentes miradas.
Con relación al agro, tanto en la academia como en las dependencias públicas se han hecho: cultivos en casa, 
biodigestores y herramientas para el procesamiento de frutas en el primero; y huertas, herramientas para la 
cosecha y sistemas de riego en la segunda. 
Finalmente las facultades y las dependencias públicas han coincidido en el desarrollo de productos para personas 
con discapacidades físicas y cognitivas como: sillas de ruedas, espacios inclusivos y joyeria que incluye personas con 
sindrome de down en su creación. 

Otros productos que se escapan de estás categorías son juguetes para niños de bajos recursos desarrollados por 
Eliana y kits para emergencias diseñados en Eafit.

Con qué 
comunidade
s suelen 
trabajar

En UPB, UdeM y Eafit coinciden en el trabajo con comunidades rurales. 
Comunidades con saberes artesanales, personas con funcionalidades diversas o que 
se les hayan vulnerado sus derechosen UPB. 
En Eafit mencionan la comuna 13, Guayaquil, El Retiro y la Ceja; en USB el bario el 
Faro. 
En el ITM también ha trabajado con personas con discapacidades, niños pobres y 
cuanto a instituciones mencionan la Corporación Mundial de la Mujer y la Alcaldía de 
Girardota, en Eafit lo han con los Cedezos.

Las comunidades con las que han trabajado o desarrollado proyectos son usualmente comunidades indígenas con 
saberes artesanales, campesinos, personas en estado de pobreza, niños con derechos vulnerados, mujeres cabeza 
de familia, víctimas del conflicto armado.

categoría 3 - Motivaciones

Quienes 
son los 
agentes 
que 
motivan el 
desarrollo 
de los 
proyectos 
de DS

quiénes son 
los agentes

Quienes 
son los 

agentes que 
motivan el 
desarrollo 

de los 
proyectos 

de DS

Todos los directores coínciden en que son los profesores los principales gestores de 
estos proyectos al interior de las facultades. 
En Eafit mencionan instituciones privadas como Bancolombia y también la 
dependencia Eafit Social que trabaja con el tema de IS. 
En la USB tienen un consultorio social que promueve prácticas sociales con 
fundaciones.
Y en el ITM mencionan que los estudiantes al ser mayoritariamente de estratos 1, 2 y 
3 se identifican con las problemáticas de esta población.

Los agentes son dependencias de la alcaldía como subsecretarías, población en 
pobreza extrema o con condiciones de vulnerabilidad de algún tipo y los ciudadanos 
en general de la ciudad. 
Con repecto a Ruta N aparecen emprendedores, empresarios, la academía y ONGs.

Comunidades indígenas como los Wayuú, Embera, Ticuna; y campesinas en Antioquia. 
Desde el Estado, municipios como Medellín y Girardota y la secretarías de educación 
del municio del Bagre, Unidad de víctimas de la Gobernación de Antioquia, Unidad de 
restitución de tierras del gobierno nacional. 
Desde lo privado, la empresa Mineros en el Bagre. Desde lo académico el Centro de 
Consultoría del ITM. 
Viviana con su empresa Hugger Island trabaja con mujeres cabeza de familia de las 
comunas 7 y 8 de Medellín. 
Población vulnerable como niños y víctimas del conflicto. 
Especialmente son los diseñadores al desarrollar los proyectos que plantean.

Con respecto a los agentes que motivan u originan este tipo de proyectos desde cada grupo entrevistado hay un 
agente característico, en la academia son los profesores; en las dependecias públicas de la Alcaldía son estas 
mismas por sus funciones misionales y así mismo los ciudadanos de la ciudad de Medellín que interactuan con 
estas, desde la mirada de Ruta N se señala a los emprendedores y empresarios; y desde los diseñadores 
profesionales son estos mismos desarrollando los proyectos que satisfacen sus interesés personales, ellos de 
acuerdo a su experiencia profesional señalan que las comunidades indígenas en el caso de Luis y Jhon también 
generan los proyectos en los que participan, en el estado identifican a alcaldías y las dependencias de estas, desde 
lo privado empresas que asumen su responsabilidad social empresarial y desde la academia también hay 
universidades que toman este compromiso a través de dependencias que se ocupan de la proyeccción social y la 
transferencia.

Cuáles son 
las 
motivacion
es de 
estos 
agentes

las 
motivaciones

Cuáles son 
las 

motivacione
s de estos 

agentes

En los profesores convicciones personales por aportar algo al mundo y también que 
los estudiantes tengan una mirada más crítica sobre la realidad del país. 
José menciona que los estudiantes manifiestan un deseo solidario de ayudar a otros, 
y afirma que desde la universidad Eafit la misión institucional ha cambiado 
alineándose con los ODS.

Cada dependencia tiene focos distintos pero se puede decir que un deseo común 
que reconocen los entrevistados en los distintos agentes es del cambio o 
transformación de las condiciones de vida actuales por unas  mejores, más dignas o 
que generen bienestar indivual, familiar o colectivo. 
Gregorio menciona que desde la dependencia se busca diversificar y aumentar los 
lectores en la ciudad pues apunta a un ciudadano integral y los ciudadanos buscan el 
disfrute. 
Desde Ruta N se busca generar negocios rentables y los emprendedores desean 
hacer un cambio en su contexto.

Diseñadores.
Los diseñadores comparten poder aportar al bienestar de comunidad, sea que 
aumenten sus ingresos o desarrollen capacidades instaladas para que sean autónomas.
Jhon y Luis que trabajan con artesanías buscan buscan crear alianzas con las 
comunidades, quieren fomantar la visibilidad de las artesanias y que las comunidades 
reciban un valor justo por su trabajo. Para Luis el conocer otras culturas y viajar.
A Viviana la mueve ser testigo del poder transformador del amor y de los vínculos que 
se despiertan. Y plantea un modelo de consumo solidario en torno a sus productos.

Comunidad. 
Para los artesanos aumentar sus ingresos, diversificar su portafolio. 
Cristián menciona que a los jóvenes del Bagre les interesó vincularse porque fueron 
tenidos en cuenta y vieron una oferta distinta para ellos. 
A quienes compran el abrazador los motiva la solidaridad dice Viviana. 

Estado. 
Los actores estatales cuando participan los mueve su función misional desde cada 
dependencia, cumplir los planes de desarrollo de los gobiernos, locales o regionales.

Empresa. 
Cristián menciona que la empresa Mineros se involucró atendiendo a su 
responsabilidad social empresarial.

Las motivaciones del primer grupo, los profesores, es aportar algo positivo al mundo y formar una mirada crítica 
sobre la realidad del país en sus estudiantes. 
Las motivaciones de las dependencias públicas están dadas desde sus funciones sociales y planes de desarrollo 
dados por la alcaldía, por ejemplo para la Fiesta del libro es aumentar y diversificar los lectores en la ciudad 
contribuyendo a un ciudadano integral, en Ruta N se busca generar negocios rentables y los emprendedores hacer 
un cambio en su contexto. Algo en lo que coinciden todos los funcionarios sobre los ciudadanos es que desean un 
cambio en las condiciones de vida actuales por unas mejores que generen mayor bienestar individual y colectivo. 

A los diseñadores profesionales los moviliza el poder aportar el bienestar de una comunidad, sea que aumenten sus 
ingresos o desarrollen capacidades para ser más autónomos. A Jhon y a Luis los motiva además darles visibilidad a 
los artesanos y que reciban un valor justo por su trabajo, también el poder viajar y establecer relaciones con otros, y 
que a los artesanos les interesa aumentar sus ingresos y diversificar su portafolio. Cristián menciona que las 
personas se vinculan  los proyecrtos cuando son tenidas en cuenta. Y a Viviana la motiva el poder transformador del 
amor y de los vínculos que este despierta.

cómo se media 
entre los 
interesés

cómo se 
media?

3 entrevistados mencionan la corresponsabilidad como la mejor manera de mediar 
entre distintos intereses, dotando a los ciudadanos de capacidades y a través comités 
que los incluyen

Con respecto a la mediación entre los diferentes intereses de los agentes no se 
menciona nada particular, solo Cristián menciona el dialogar con los agentes implicados 
y Viviana que declara que a través del amor.

Los directores y diseñadores no mencionaron nada al respecto. 
Solo los funcionarios mencionaron algo, y sostienen que la corresponsabilidad es la mejor manera de mediar entre 
distintos intereses, promoviendo en los ciudadanos capacidades para la autonomía y otro medio es través de 
comités que los incluyan en la toma de decisiones.

categoría 4 otros saberes

Directores y diseñadores profesionales no coínciden al hablar de la formación que se da y se ofrece en torno al DS. 
Dos directores, José y Óscar mencionan la importancia de formar una sensibilidad social en el estudiante para que 
empaticen con las personas para quienes se diseña. Los diseñadores por su parte afirman que no tuvieron una 
formación adecuada para trabajar en torno al DS. 

Solo UPB afirma que declara este enfoque en su currículo teniendo 4 cursos de proyecto en donde hay un propósito 
claro en este sentido, y los diseñadores egresados de esta facultad afirman que recibieron herramientas 
etnográficas que les permitieron acercarse de algún modo a las comunidades.

Funcionarios y diseñadores al hablar de las cualidades del diseñador en proyectos de transformación social 
convergen al decir que la sensibilidad social es fundamental en este campo,  también se encuentran al hablar de la 
capacidad creativa de los diseñadores para solucionar problemas y su capacidad de poder pensar lo tangible, los 
productos; los diseñadores acentuan más esta característica al decir que son recursivos, que pueden diseñar 
relaciones y establecer relaciones entre distintos aspectos. Y Jhon sostiene algo valioso, y es que los diseñadores 
activan y ponen a producir las capacidades creativas de su entorno. Los diseñadores también se reconcen como 
empáticos. 
Por su parte, 2 de los funcionarios consideran que un diseñador debe tener una mirada holística del contexto y 
otros 3 refuerzan esto al afirmar la importancia de tener una buena lectura del contexto. 

Con respecto a lo que los capacidades que les hace falta desarrollar a los diseñadores para trabajar en este campo, 
los funcionarios mencionan distintas características, Gregorio la lectura crítica y del territorio, Santiago la 
importancia de escribir bien y conceptualizar ideas y resolverlas técnicamente. Rocio por parte mencina el formarse 
en emprendimiento social. 
En este sentido los diseñadores reconocen que las capacidades que han desarrollado gracias a su ejercicio 
profesional son, Luis y Jhon mencionan ser menos rígidos al relacionarse con las comunidades, relacionarse mas 
orgánicamente con ellas; Cristián dice, el reconocerse como proyectista no solo de objetos sino de valores 
intangibles. Viviana y Eliana permitirse ser vulnerables y ser mediadoras de conocimientos.

Reconocen muy pocos egresados que estén trabajando en el campo del DS y tienen poco conocimiento de los 
proyectos o labores que estos realizan 

Categoría 1. Competencias y perfil

Categoría 2. Tipo o áreas de proyecto-contexto

Categoría 3. Motivaciones de los agentes para el dllo de los proyectos

Categoría 4. otros saberes



Reconoce la 
necesidad 
de otros 
saberes 
distintos al 
diseño, 
¿porqué?

En UPB, UdeM, Eafit y la USB coínciden en la importancia de otros saberes distintos 
al diseño, en UPB dicen que son abiertos conceptual y metodológicamente, en la 
UdeM que se quedan cortos frente a la inclusión de otros saberes, en USB como la 
interdisciplinariedad pone en tensión al diseño. 
Por otra parte, el ITM dice que al objeto hay que entenderlo como portador de 
identidad y significados.

Cuáles son 
esos 
saberes?

Todos mencionan distintas ciencias sociales puntualizando algunas que se repiten 
como la antropología, la sociología y la psicología. 
Otras que mencionan son, en UPB la museografía, en la USB el ecodiseño y en el ITM 
la historia.

Conocimientos 
que hacen 

falta

conocimiento
s que faltan 

en los 
proyectos

Eliana menciona que falta saber presentar proyectos ante convocatorias del Estado. 
Cristián menciona el DCU y el Design thinking por las habilidades que permite crear 
para el trabajo con comunidad. Y también dice la impotancia que tiene conocer las 
leyes que afectan a los proyectos.

Aparece de nuevo lo administrativo por el tema de manejo de recursos. 

2 entrevistados no responden.

De los funcionarios solo Santiago menciona que el diseño es un saber que puede vincularse a los proyectos de 
cambio de comportamiento, sobre lo cual hay además amplia literatura. 
Desde la mirada de los diseñadores, Eliana menciona que debe aprenderse a presentar proyectos a convocatorias 
del Estado, Cristián menciona el DCU y el Design Thinking pues crean habilidades para trabajar con las comunidades 
y añade la importancia de conocer las leyes y normas que afectan a los proyectos.

el rol del 
diseño en 

estos 
proyectos

En general ven el diseño como un saber articulador o mediador de otros saberes, Jhon 
dice que articula las capacidades creativas del contexto. 
Luis dice que es el formalizador de la estrategia y Eliana en este sentido que puede 
transformar en el acto. 
Jhon destaca que puede acompañar modelos de desarrollo social y económico.

En general ven el diseño como un saber articulador o mediador de otros saberes, Jhon dice que articula las 
capacidades creativas del contexto. 
Luis dice que es el formalizador de la estrategia y Eliana en este sentido que puede transformar en el acto. 
Jhon destaca que puede acompañar modelos de desarrollo social y económico.

Los 
estudiantes 
se forman 
en estos 
conocimient
os o 
conceptos? 
¿cómo lo 
hacen?

En relación al cómo se forman en estos conocimientos no hay consenso. 
En UPB lo incorporan en la fase de investigación del proyecto de diseño; en la UdeM 
no hay cursos relacionados; en Eafit lo hacen desde los cursos de humanidades que 
son transversales a todos los programas; en USB tienen un curso llamado Lectura de 
contexto , que toma herramientas del ecodiseño para leer a las comunidades; y en el 
ITM hay un curso en 10° llamado Cultura material  que posibilita comprender la 
identidad tras los objetos y otro es Historia del objeto .

Entre las facultades no se encuentra consenso sobre cómo enseñar estos conceptos relacionados o asociados a los 
proyectos de transformación social. Y tampoco se identifica un número importante de cursos que lo haga, 
solamente en UPB mencionan que lo tienen incorporado en la fase de investigación de su proceso de diseño.

categoría 5 - métodos
En qué 
metodología
s forman a 
los 
estudiantes 
para 
desarrollar 
proyectos 
con enfoque 
de DS?

métodos y 
técnicas 

métodos y 
técnicas que 

usa con 
comunidad

No mencionan ninguna en específico a excepción de José que habla del Design 
thinking, del texto Design for sustainibility de la universidad holándesa TU Delft y de 
algunas herramientas de diseño heurístico desarrolladas en su maestría en 
ingeniería. 
En UPB no sabe enunciarlas pero menciona que se abordan los conceptos: social, 
identidad, cultura, ser humano.
En USB de nuevo se mencionan algunas herramientas del ecodiseño para lectura de 
la comunidad. 
En el ITM menciona procesos de cocreación en algunos proyectos.

3 entrevistados mencionan la cocreación como un enfoque fundamental en el 
desarrollo de estos proyectos pues les da legitimidad y favorece la apropiación por 
parte de las personas, Jaime puntualmente menciona que su unidad trabajan con 
una metodolgogía que llama Estrategia de innovación ciudadana que está basada en 
el design thinking y el Human Centered Design (HCD) y que realizan mucho trabajo 
de campo.
Gregorio habla de un trabajo a partir de comités y Rocio dice que no hay un enfoque 
bottom up en los emprendimientos que acompaña.

4 entrevistados coinciden que al trabajar con comunidad se debe ir sin prejuicios, ir en 
blanco dice Jhon. Que debe ser una relación muy orgánica y humana con ellos, que el 
diseñador debe mostrarse como es, vulnerable, con sus creencias y conocimientos que 
le permitan dejar algo, enseñar algo valioso para la comunidad. La mayoría comparte la 
importancia de hablar, escucharlos, incluso chimosear para ganarse su confianza.

Luis y Jhon en Arkano tienen una guia de trabajo inicial que van ajustando de acuerdo a 
lo vaya resultando en el trabajo en campo, usan mucho cartografías de espacios y de 
objetos. Eliana realiza talleres de emociones para conocer mejor a la comunidad y 
afirma que es muy importante cumplir lo que se le promete a las comunidades. Cristián 
empleo el DCU de forma empírica y siempre validaba lo que hacia con la comunidad, de 
igual forma Viviana, hace pruebas de usuario y se asesora de profesionales de la salud 
mental, antes de lanzar un producto por la sensibilidad clínica que este llega a tener.

Con respecto al trabajo creativo, Jhon dice que hace que el otro trabaje con las manos 
pues su foco es el oficio artesanal, y Luis dice que cuando cocrean la guia de trabajo es 
cuando más se ajusta pues cada grupo tiene técnicas, estéticas y lenguajes diferentes.

En las facultades no mencionan una técnica o método específico de trabajo con la comunidad. Cada una tiene 
aproximaciones distintas pero no son contundentes en puntualizar alguna, en Eafit mencionan el texto de la TU 
Delft "Design for sustainability" y aglunas herramientas desarrolladas en la maestría de ingenieria, en USB 
mencionan algunas cosas del ecodiseño y en en ITM la cocreación como un enfoque se se ha hecho en algunos 
proyectos. 

Por otra parte 3 funcionarios mencionan la cocreación como un enfoque que legitima el proyecto y favorece la 
apropiación. En los funcionarios no se encuemtra tampoco mayor convergencia en las técnicas que utilizan, Jaime 
menciona el DCU y el design thinking como base para el trabajo que hacen con las comunidades, Gregorio habla del 
trabajo por comités y Rocio dice que en los proyectos que acompañan dede Ruta N no hay un enfoque bottom-up. 

Ya desde la mirada de los diseñadores se identifica más que una técnica, una actitud para trabajar con las 
comunidades, la mayoría menciona que debe hacerse sin prejucios, de forma muy orgánica, adaptarse y mostrarse 
tal cual es ante las comunidades, saber escuchar y conversar con ellos de forma natural. Cristián mencionó también 
el DCU que empleo de forma empírica, Eliana habla de talleres de emociones para conocer mejor a la comunidad y 
Viviana que hace pruebas de usuario con profesionales de la salud dado el caracter clinico de sus proyectos. 
Jhon y Luis desde el campo dicen que ponen a los otros a trabajar con las manos pues su foco es el oficio artesanal.

perfiles que 
aplican los 

métodos

Los 
diseñadores 

deben 
saberlos? 

Ventajas/des
ventajas al 
conocerlos

Los distintos miembros de los equipos. Más que técnicas resaltan la importancia de las actitudes que se deben tener al 
relacionarse con las comunidades, ser abiertos, gran capacidad de escucha, mostrar su 
cara humana y ser sinceros con los intereses y motivaciones en el proyecto. 

En los proyectos que se hacen desde las dependencias de la alcaldía los distintos integrantes de los proyectos los 
aplican y en los proyectos de los diseñadores, ellos mismos.

conoce otros 
métodos

No mencionan otros

Categoría 6 - indicadores

¿qué tipo de 
indicadores 
o 
mediciones 
realizan 
para 
determinar 
el impacto 
de la 
transformaci
ón social de 
los 
proyectos 
desarrollado
s?

tipo de 
indicadores

tipo de 
indicadores 

que usa

UdeM y Eafit mencionan que no hay indicadores, el primero porque el programa 
apenas va en 4° semestre y el segundo dice que la retroalimentación es mas 
cualitativa e hipotética desde lo que las comunidades piensan del proyecto.
En UPB lo reconocen como una falencia, dice que se hacen validaciones con grupos 
de usuarios reducidos y que medir el impacto social de un proyecto que se hace en 
16 semanas es muy complejo.
En USB trabajan con objetivos de diseño que deben ser medibles, comprobables y 
verificables, esto con el fin que el estudiante pueda autoevaluar su proyecto 
ejecutado, no tienen un enfoque particular desde donde construyen estos 
indicadores.
En el ITM tienen indicadores cuantitativos de proyectos realizados, personas que 
han asistido, o lugares, pero no de la transformación social derivada de sus 
proyectos

Las subsecretarías trabajan con el plan de desarrollo de la Alcaldía pero como un 
asunto global de la gestión. En la Ss de inclusión social trabajan con el IPM -índide de 
pobreza multidimensional-, las encuestas del DANE y los cuestionarios que les hacen 
a las familias. En Fiesta del libro con las encuestas que la alcaldía realiza y con las del 
DANE, con respecto a los eventos de Fiesta del libro dice que hace falta un sistema de 
gestión que permita evaluar la efectividad de los proyectos más allá de la asistencia 
de público. 
En Ruta N reconoce la debilidad en este aspecto y dice que son las universidades las 
que han trabajado en construir uno, el TRL social, y que algunas empresas deciden 
medirse con la evaluación de impacto B, que es una organización internacional.

Los 5 entrevistados mencionan que no tienen los indicadores que quisieran, lo ven 
como una falencia. Arkano y Viviana tienen de orden cuantitativo, en relación a 
unidades vendidas o entregadas. 

Todos coinciden en la importancia de tener indicadores que midan el impacto de sus 
proyectos en las comunidades, y que es algo que buscan desarrollar desde sus ritmos 
de trabajo y posibilidades. 

Jhon en su trabajo en la Alcaldia de Medellín menciona que realizaba encuestas que 
median número de persona beneficiadas o ayudas entregadas pero que como 
diseñador no sabía qué hacer con esos datos. Dice que en Arkano le gustaría poder 
medir los cambios sociales en las comunidades, el empoderamiento de la mujer por 
ejemplo. 

Viviana menciona que está trabajando en una matriz para poder medir la percepción 
de mejora de vínculos afectivos y de mejora inmunológica en niños, pero que es muy 
díficil y le hacen falta recursos humanos y económicos para hacerlo.

Entre universidades y diseñadores se reconoce como una falencia en general pero también ven la importancia de 
tenerlos. En Eafit y UPB hacen validaciones cualitativas en lo proyectos que se realizan pero no hay un seguimiento 
constante a todos los proyectos, en USB trabajan con objetivos de diseño que deben ser medibles y verificables para 
que el estudiante autoevalue su proyecto y en el ITM hay indicadores de proyectos realizados o de número de 
personas alcanzadas pero en general no tienen indicadores de la transformación social. 
Los diseñadores insisten en la impotancia de tener indicadores que midan el impacto de sus proyectos como el 
empoderamiento de las comunidades como dice Jhon. Viviana menciona que se necesitan recursos humanos y 
económicos para hacerlo, que actualmente trabaja en un matriz para medir la mejora de los vínculos afectivos con 
sus productos pero es muy difícil.

En las dependencias de la Alcadía realizan sus mediciones en función del plan de desarrollo que fija cada 
administración y con las encuestas del DANE como en el caso de la Fiesta del libro. En la Subsecretaría de Inclusión 
social trabajan con el IPM. Ruta N también reconoce la debilidad en este aspecto y reconoce lo que la academía ha 
hecho en relación al TRL social y menciona la evaliación de impacto B en la que algunas empresas se certifican.

Usan el IPS

conoce el 
IPS? Algún 
impacto 
sobre el IPS

La mayoría no lo conoce, y los 2 que lo conocen no lo aplican en sus proyectos.
No lo conocen

No lo usan, lo desconocen.

Categoría 7 - vinculación laboral

Considera que 
hay plazas en 
para un DI 
trabaje en 
programas de 
su 
dependencia

considera 
hay plazas 

en la 
alcaldía?

4 entrevistados mencionan que hoy en día no hay puestos de trabajo para 
diseñadores industriales contratados en sus dependencias pero todos reconocen la 
viabilidad u oportunidades que este perfil podría tener en sus dependencias desde 
las capacidades y conocimientos del diseño. Lo cual tal vez se debe a la estructura 
misma del municipio señala Paulina. 

4 entrevistados mencionan que oficialmente no hay plazas, que el sector público 
desconoce lo que un DI puede hacer, que los perfiles que están definidos no consideran 
las capacidades de un diseñador, pero también coínciden en que sí debería haber 
plazas de trabajo dadas las capacidades que tienen, incluso Viviana afirma que la 
ciudad debería tener un Centro de diseño al servicio de los distintos sectores 
económicos. 
Jhon apoya esto considerando que los creativos deben tener más participación en 
cómo se ejecutan los recursos, siendo líderes y no tanto ejecutores; pero afirma 
también que hay otros lugares diferentes al sector público para trabajar en DS.

La mayoría coíncide en que en la actualidad en la Alcaldía no hay plazas para trabajar. Los diseñadores dicen que el 
sector público desconoce lo que un DI puede hacer, que los perfiles definidos no consideran las capacidades de los 
diseñadores. Jhon menciona que lo diseñadores no solo deben verse como ejecutores de proyectos sino como 
líderes definiendo como se ejecutan los recursos. 
Los funcionarios reconocen la viabilidad e importancia que el perfil de diseñador puede tener en sus dependencias. 
Ma Paulina señala que esto puede deberse a la estructura misma de como funciona el municipio.

cuáles son 
las 

capacidades 
de los 

diseñadores 
para trabajar 

en DS

En relación a las capacidades de los diseñadores 3 mencionan el conocimiento del 
proyecto (método) y la capacidad de desarrollarlo como una ventaja. Luis dice que el 
diseñador puede estar distintos momentos de los procesos, Cristian que su visión le 
permite proponer soluciones disruptivas, lo cual Jhon lo relaciona a ser creativo y  
Viviana pone esta capacidad en el centro del proyecto. 
Viviana y Eliana coinciden en que puede relacionar o mediar distintos componentes 
dentro de un proyecto. Eliana añade la capacidad de modelar soluciones, de vincularse 
con las necesidades y problemas de los demás gracias a su sensibilidad y empatía hacia 
los otros. 
Por su parte Jhon destaca la sensibilidad estética mayor de los diseñadores y el poder 
manejar y explorar distintos lenguajes formales.

Tener el manejo del proyecto como método y poder hacerlo. Estar en distintos momentos de los procesos, 
proponer soluciones disruptivas (creativas). El poder relacionar distintos aspectos, el modelar soluciones y de 
vincularse con los problemas de los demás. Además de la sensibilidad estética y el usar distintos lenguajes formales.

chequear con lo que dijeron los 
funcionarios de los diseñadores

Cuáles son 
los cargos 

para un 
Diseñador en 

la alcaldía

Ninguno menciona un cargo particular, pero Viviana menciona áreas en las que podría 
estar como: diseño de servicios, promoviendo cambios en la cultura organizacional del 
sector público, en planificación gubernamental o cultural. 
Luis menciona las posibilidades de trabajo en el campo de la artesanía buscando apoyo 
de fundaciones por ejemplo. Y añade la posibilidad de emprender financiándose con 
fondos de emprendimiento. 
Luis junto con Cristian dicen que los diseñadores deben autogestionar la posibilidad de 
entrar al sector público presentándose a convocatotias y justificando la importancia de 
su perfil en estos cargos.

Cargos con funciones como: diseño de servicios, promoviendo cambios en la cultura organizacional, planificación 
gubernamental y cultural. Y en cargos que se relacionen con la artesanía.

desde las 
políticas 

públicas hay 
escenarios?

Con relación a este punto hay variadas miradas, con respecto a políticas públicas 
Cristián habla del Proceso de paz con las FARC pues hay recursos importantes para 
realizar proyectos, en este sentido Eliana también menciona las convocatorias del 
Estado, como el banco de proyectos de la Alcaldía de Medellín, para presentar 
proyectos pero subraya la importacia de saber escribirlos y presentarlos para acceder a 
estos fondos, Jhon coíncide con esto y afirma que las universidades deberían formar a 
los estudiantes en esto.
Luis menciona otros actores distintos al Estado como embajadas, fundaciones y 
universidades que suelen tener programas y proyectos sociales para desarrollar. 
Jhon recalca la posibilidad de emprender pero sin romantizar lo que se haga, siendo 
rentable, también señala que el diseñador puede trabajar con empresas privadas 
presentando proyectos en el marco de la responsabilidad social empresarial siendo un 
articulador entre lo privado y lo público. 
Viviana por otra parte, frente al emprendimiento dice que alrededor de esta ola actual 
hay muchas falsas esperanzas, que es muy difícil hacerlo sin plata.

Con respecto a políticas publicas que favorezcan el trabajo de los diseñadores en proyectos de transformación 
social, Cristián menciona los recursos para el proceso de Paz y el posconflicto, Eliana habla  de convocatorias del 
Estado como el banco de proyectos de la Alcaldía. Luis menciona otras actores que desarrollan estos proyectos 
como embajadas, fundaciones y universidades. 

Otro camino es el emprendimento, Rocio y Jaime dicen que es una forma de convertirse en operador de la Alcaldía 
vendiendo productos y servicios que se desarrollen; en este sentido Jhon afirma que las mayores posibilidades 
están en el emprendiento fuera del sector público y señala que no se debe romantizar lo que se haga para ser 
rentable.  Y en otro sentido, Viviana dice, en relación al emprendimiento que es una ola actual donde hay muchas 
falsas esperanzas, porque hacerlo sin plata es muy difícil. 

Por otra parte Jhon plantea que también se puede trabajar con empresas privadas en el marco de sus planes de 
responsabilidad social empresarial siendo el dieñador un articulador en lo privado y lo público.

las formas de 
vinculación 
laboral?

las formas 
de 

vinculación 
son?

Luis menciona que siendo contratista, lo que equivale a un contrato a terminio definido 
con una responsabilidades asociadas o como prestador de servicios a la Alcaldía. 
Asimismo Viviana menciona la prestación de servicios y añade la importancia de crear 
redes, colectivos entre los diseñadores. 

Cristián sugiere de forma sutil el emprender como opción de trabajo en DS. 
Para Jhon las mayores posibilidades están por fuera del sector público, por ejemplo 
emprendiendo.
Eliana no menciona ninguna.

Funcionarios y diseñadores coínciden en que la figura de contratista es la más viable, los funcionarios mencionan 
que otra manera es trabajar para empresas operadoras que contrata la Alcadía para que ejecutan sus proyectos, y 
Viviana habla de prestación de servicios que se orienta en la misma vía anterior.

Todos coinciden en que la forma más viable de contratación sería como 
contratista en caso de que existiera la plaza, también mencionan que otra 
forma de vincularse sería a través de las empresas operadoras que contrata la 
alcaldía para desarrollar eventos o proyectos. 

Y finalmente Rocio y Jaime señalan que el emprendimiento es otra opción 
donde el diseñador podría convertirse en un operador para la alcaldía o 
vender sus productos o servicios con enfoque social a estas comunidades.

Los directores de facultad, los funcionarios públicos y las dos diseñadoras entrevistadas convergen al mencionar 
disciplinas de las ciencias sociales como la antropología y la sociología, los funcionarios añaden también que 
conocimientos relativos a la promoción cultural también son importantes. Óscar de la USB dice la 
interdisciplinariedad es fundamental porque pone en tensión al diseño. 
Rocio de Ruta N, apunta a otra dirección diciendo que los diseñadores deben formarse en emprendimiento social 
para que vean los proyectos como un negocio capitalista que se ubica en el mercado. De alguna forma en esa 
misma dirección los diseñadores mencionan la importancia de saber sobre lo administrativo y financiero pues 
permite la gestión de los recursos para los proyectos, Viviana reafirma que deben conocerse nuevas teorías 
económicas que permitan contextualizar mejor los proyectos, y finalmente Cristián menciona profesiones 
relacionadas al agro para pensar los proyectos que se hacen en lo rural.

Como generalidades se menciona una formación asociada a las áreas sociales, a la 
promoción cultural, Jaime señala la importancia de distintas miradas y como así el 
diseñador industrial tiene mucho para aportar en relación a temas de habitabilidad 
por ejemplo. 
Rocio apunta al emprendiemiento social, que vean los proyectos como un negocio 
capitalista que se ubica en el mercado.

La mayoría menciona lo administrativo, financiero o económico como un saber 
importante pues permite la gestión de los recursos para los proyectos. Viviana en el 
marco del emprendimiento le parece que nuevas teorías económicas permiten 
contextualizar mejor los proyectos. 
Cristián menciona varias profesiones relacionadas al agro como agrónomos y 
zootecnistas por el tipo de proyectos que se realizan en lo rural. 
Las mujeres entrevistadas mencionan disciplinas de las ciencias sociales porque 
permiten comprender mejor la cultura y las relaciones humanas.

Categoría 7. Modo de vinculación

conocimientos 
necesarios/pro

fesiones

conocimiento
s 
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ofesionales

Categoría 5. Métodos y técnicas

Categoría 6. Indicador transformación social

Santiago reconoce al diseño como un saber que puede vincularse a los proyectos de 
cambio del comportamiento sobre lo cual hay amplia literatura. 
Los demás no señalan algun otro conocimiento que sea necesario.
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